
Сигареты 
припечатали
Правительство отказалось 
возвращать табак в киоски

Как стало известно ”Ъ“, воз-
можный возврат сигарет в газет-
ные ларьки не нашел поддержки 
в правительстве. Оснований для 
расширения ассортимента ки-
осков и преференций табачным 
производителям перед алкоголь-
ными, которые также лишены та-
кого права, нет, решили чинов-
ники. Не в восторге от этой идеи 
и сами табачники, которые опа-
саются роста контрафакта.

Правительство не поддержива-
ет возврат сигарет в ларьки, торгу-
ющие газетами и журналами, гово-
рится в проекте отзыва на поправ-
ки к «антитабачному» закону, пред-
ложенные зампредом комитета Гос-
думы по информполитике Андреем 
Тумановым (копия есть у 

”
Ъ“). В ию-

не депутат внес в Госдуму законопро-
ект, разрешающий нестационарным 
торговым объектам, более 50% оборо-
та которых занимает продажа перио-
дических печатных изданий, прода-
вать сигареты. Это поддержит малый 
бизнес, объяснял господин Туманов.

Однако правительство посчитало, 
что возврат сигарет в газетные киоски 
недостаточно обоснован. «Отсутству-
ют обоснования установления ука-
занного в проекте федерального зако-
на размера допустимой для продажи 
табачной продукции доли реализа-
ции печатной продукции и механиз-
ма ее подсчета»,— говорится в отзыве. 
Кроме этого, возврат продажи сигарет 
в ларьках снизит уровень защиты на-
селения от воздействия табачного ды-
ма, отмечается в документе. Более то-
го, напоминают чиновники, сейчас 
аналогичные ограничения действу-
ют и для алкогольной продукции.

потребительский 
рынок — с12

Совещание по бюджетным про-
ектировкам в открывшемся 
только вчера новом предста-
вительском корпусе резиден-
ции президента Владимира 
Путина в Ново-Огарево закон-
чилось без результатов: реше-
но лишь, что дефицит бюдже-
та РФ в 2016 году не превысит 
3% ВВП. Впрочем, по данным 

”Ъ“, к совещанию Минэконо-
мики представило совершенно 
новую идею запуска экономи-
ческого роста уже в 2016 году. 
Это — политика укрепляющего-
ся рубля, который должен оста-
вить в стране часть уходящих 
из нее капиталов. По расчетам 
подчиненных Алексея Улюка-
ева, эта и ряд других проинве-
стиционных мер должны за-
пустить рост ВВП на 2,4% уже 
в 2016 году, а в 2018 году эко-
номика должна вырасти в целе-
вом сценарии на 4,4%.

Владимир Путин вчера со-
брал в Ново-Огарево основных 
участников бюджетного процес-
са с тем, чтобы выявить все раз-
вилки, возникшие в ходе попы-
ток сверстать проект казны-2016. 
Состав приглашенных демон-
стрировал полную концентра-
цию властей на решении этой за-
дачи: руководство правительст-
ва, администрации президента, 
ЦБ, парламента, Счетной палаты. 
Был даже бизнес — в лице главы 
«Роснефти» Игоря Сечина.

Развилок усилиями Минфина 
и соцблока Белого дома к совеща-
нию набралось рекордное коли-
чество. Владимиру Путину вско-
ре предстоит выбрать, как индек-
сировать пенсии — на 4–5% (исхо-
дя из возможностей) или на 12% 
(как обещано, по инфляции). На-
до также решить, можно ли взять 
у нефтяной отрасли еще 600 млрд 
руб. налогов за счет пересмотра 
формулы НДПИ — притом что сам 
президент провозгласил морато-
рий на рост фискальной нагрузки. 
Ждут также высшего решения не-
разрешимые усилиями самих ве-
домств проблемы накопительной 
части пенсии и повышения пен-
сионного возраста. Есть еще те-
мы допустимого предела расходо-
вания Резервного фонда, проблем 
с полным выполнением майских 
указов и всех поручений прези-
дента (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября), со-

кращения расходов на госаппа-
рат, отмены пенсий для работаю-
щих пенсионеров и так далее.

Владимир Путин в открытой ча-
сти совещания обозначил лишь од-
но принятое им решение: дефи-
цит бюджета-2016 не должен пре-
вышать 3% ВВП. Поскольку и в этом 
году Минфин ожидает ровно столь-
ко же, это означает, что при около-
нулевом приросте ВВП и таких же, 
как сейчас, доходах, базирующих-

ся на тех же $50 за баррель, расхо-
ды казны-2016 должны остаться на 
уровне нынешнего года. Иными 
словами, в ожидании отскока неф-
ти бюджет предлагается на год за-
морозить и ждать лучших времен. 
Именно это — оставить расходы на 
уровне 15,2 трлн руб. неделю на-
зад предлагал глава Минфина Ан-
тон Силуанов. Вчера по оконча-
нии совещания он уточнил: «Будет 
несколько больше». Подводя ито-
ги совещания, министр сообщил: 
все развилки, кроме пенсионного 
возраста, обсуждались, ни по од-
ной решения нет. По словам Анто-
на Силуанова, президент всех вы-
слушал, совещания будут еще. Из 
более или менее определенного — 
макропрогноз на 2016 год: цена 
нефти для расчета бюджета, по сло-
вам господина Силуанова, оставле-
на на уровне $50 за баррель, инфля-
ция на конец этого года — 12,2%.

Между тем похоже, что имен-
но макропрогноз, составленный 

в Минэкономики, был одной из 
главных, но необъявленных ново-
стей совещания у Владимира Пу-
тина — в последней версии доку-
мента, составленного в ведомстве 
Алексея Улюкаева (она есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), есть определен-

ные намеки на то, что правительст-
во может делать с экономическим 
ростом.

Напомним, в предыдущей 
версии прогноза Минэкономи-
ки уточнялся базовый сценарий: 
в нем нефть в 2016 году стоила 
в среднем $50 за баррель, в 2017 
году — $55, в 2018-м — $60. В но-
вой, видимо, уже окончательной 
версии базовая переменная бюд-
жетного процесса вновь уточне-
на: на 2016 год цена на нефть со-
ставляет, как и объявил министр 
финансов, $50 за баррель, на 2017-
й — $52, на 2018-й — $55. Даны 
расчеты бюджета по консерватив-
ному сценарию, при котором неф-
тяные цены до 2018 года держатся 
на уровне $40 за баррель. Однако 
для тех же условий, что и базовые, 
расписан и новый сценарий — 
 целевой.

Практика «целевых сценари-
ев» в том или ином виде в Мин-
экономики существовала в 2007–

2013 годах: такой сценарий явля-
ется прогнозом, условием реали-
зации которого объявляется неко-
торый набор действий, который 
надлежит совершить Белому до-
му в предстоящий период. Этим 
«целевые сценарии» Минэконо-
мики отличаются от «оптимисти-
ческих», которые, как правило, со-
держат какое-то допущение (при-
ток капитала, снятие санкций), от 
правительства не зависящее.

Целевой сценарий на 2016 год 
описан в проекте пояснительной 
записки ведомства Алексея Улю-
каева достаточно общими и не 
всегда соответствующими таблич-
ным данным Минэкономики сло-
вами. Основа концепции, в изло-
жении замминистра Алексея Веде-
ва — «повышение эффективности 
экономики на основе стимулиро-
вания инвестиционного спроса за 
счет сокращения текущего потре-
бления»: то есть на словах пред-
лагается ограничить рост расхо-
дов домохозяйств. Впрочем, Мин-
экономики лишь выглядит крово-
жадным и антисоциальным: если 
в 2016 году в базовом варианте 
снижение реальных располагае-
мых доходов населения составля-
ет 0,1%, то в целевом предполага-

ется рост на 0,3%, в 2017 году — на 
3% (в базовом — на 1,9%), в 2018 го-
ду — на 3,3% (в базовом — на 2%).

При этом лишь часть эффек-
та приходится на чуть более низ-
кую, чем в базовом варианте, ин-
фляцию 2016–2018 годов целево-
го варианта прогноза. «Антиин-
фляционная политика» прави-
тельства РФ, рекомендуемая как 
одно из средств реализации не-
явного «плана Улюкаева», описа-
на в терминах, которые чаще зву-
чат из уст помощника президен-
та Андрея Белоусова. Это «меры, 
обеспечивающие предложение 
товаров и услуг, развитие конку-
ренции, в том числе в системе 
товаропроизводящих сетей, на-
правленные на сокращение зве-
ньев в цепи посредников меж-
ду производителями и продав-
цами, устранение монополизма 
и сговора в установлении цен»: 
вряд ли в Минэкономики не зна-
ют, что активное вмешательство 
в ритейл и спецоперации Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы ранее роста ВВП не добавляли, 
скорее наоборот. 

экономическая 
политика — с2

Слишком легок для подъема
Минэкономики нуждается в сильном рубле для экономического роста

К бюджетному совещанию 
у президента в правитель-
стве появились новые идеи 
о том, как в принципе можно 
выйти из кризиса   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Минфин нашел новый способ 
поддержать Внешэкономбанк 
(ВЭБ) — как стало известно ”Ъ“, 
ему предложено разместить 
долгосрочные валютные обли-
гации минимальным объемом 
$3,5 млрд по закрытой подпи-
ске среди крупных экспорте-
ров и банков. Сами экспортеры 
от этого не в восторге, тем бо-
лее что при покупке бумаг ВЭБа, 
находящегося под санкциями, 
следует учитывать риск блоки-
ровки расчетов в США или ЕС. 
Самым вероятным донором вы-
глядит «Сургутнефтегаз», кото-
рый, по сути, изолирован от За-
пада и располагает серьезными 
средствами. Но до сих пор этот 
резерв не распечатывали даже 
в самых кризисных ситуациях.

О том, что ВЭБ прорабатывает 
возможность размещения спецвы-

пуска долгосрочных валютных об-
лигаций на внутреннем рынке, 

”
Ъ“ 

рассказал источник в правительст-
ве и подтвердил собеседник, близ-
кий к госкорпорации. По словам од-
ного из них, такое предложение об-
народовал Минфин в ходе обсужде-
ния мер господдержки ВЭБа в 2016 
году (потребность в дополнитель-
ном финансировании сам банк 
оценил в 1,3 трлн руб.— см. 

”
Ъ“ от 

10 сентября). Предполагается, что 
бумаги будут размещены по закры-
той подписке среди крупных экс-
портеров и банков, а валюта пойдет 
на выплаты по внешнему долгу ВЭ-
Ба. «Экспортерам предложат поде-
литься валютой, вернее, частью де-
вальвационной маржи»,— поясняет 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, идею 

уже одобрило Минэкономики.

 инвестиции и финансы — с10

ВЭБ поддержат  
всем экспортом
Госкомпаниям могут предложить  
его облигации

МИД подготовил поправки к фе-
деральному закону «О поряд-
ке выезда из РФ и въезда в РФ», 
которые позволят правительст-
ву урегулировать порядок при-
нятия решений о временном 
запрете выезда за границу гра-
ждан, осведомленных об особо 
секретных сведениях. Такой по-
рядок существует негласно, что 
затрудняет возможность его об-
жалования. Однако сам запрет 
при современных информацион-
ных технологиях эксперты счита-
ют атавизмом.

Поправки МИДа касаются огра-
ничений прав граждан РФ на вы-
езд из страны, предусмотренных 
п. 1 ст. 15 закона «О порядке выезда 
из РФ и въезда в РФ». Он разрешает 
временно не выпускать гражданина 
за границу, на срок, предусмотрен-
ный трудовым договором, предпола-

гающим такое ограничение при до-
пуске лица к сведениям особой важ-
ности или совершенно секретным 
сведениям, отнесенным к гостайне.

По общему правилу гражданин 
остается невыездным не более пя-
ти лет со дня его последнего озна-
комления с этими сведениями, од-
нако этот срок может быть продлен 
(не более чем до десяти лет) по за-
ключению межведомственной ко-
миссии по защите гостайны о том, 
что данные сведения сохраняют сте-
пень секретности. Комиссию до 2004 
года могло образовать правительст-
во РФ, теперь она образуется «в по-
рядке, установленном для создания 
межведомственных координацион-
ных и совещательных органов, обра-
зуемых федеральными органами ис-
полнительной власти». 

новости — с3

Секретоносителям 
добавят гласности
Меняется порядок временного запрета  
на выезд из РФ

Подписной индекс 50060

09  Тарифами экономику 
не вылечить 
Минэкономики  
снижает темпы роста  
доходов монополий

09  «Трансаэро» 
не разрешают вылет  
из офиса 
Компания ведет переговоры  
об условиях аренды

09  Киев предпочел 
деньги санкциям 
Российским авиаторам  
запретят только пролеты  
над Украиной
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Заявленное в «дорожных 
картах» правительства об-
легчение госрегулирова-
ния бизнеса не в полной ме-
ре реализовано на практике: 
самой проблемной остает-
ся «карта» по доступу к за-
купкам госкомпаний, сле-
дует из результатов опроса 
предпринимателей, прове-
денного Агентством страте-
гических инициатив (АСИ). 
В традиционно проблем-
ных сферах — таможенном 
оформлении и строитель-
стве — опрос показал улуч-
шение ситуации — правда, 
в основном по формальным 
критериям.

Для проверки исполнения 
мероприятий «дорожных карт» 
по улучшению бизнес-среды 
АСИ провело опрос 4 тыс. пред-
принимателей из 83 регионов 
— 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с 

его результатами. Предприни-
матели давали оценку реализа-
ции десяти «дорожных карт», 
посвященных улучшению ин-
вестклимата в строительстве, 
таможенном оформлении, до-
ступе к энергосетям, регистра-
ции собственности и предпри-
ятий, развитии конкуренции и 
поддержке экспорта. Также оце-
нивалась простота доступа к за-
купкам госкомпаний, качество 
госрегулирования и налоговое 
администрирование. Напом-
ним, завершить реализацию 
«дорожных карт» правитель-
ство и предпринимательские 
объединения должны к 1 дека-
бря 2015 года.

Самой проблемной предста-
вители бизнеса называют ситу-
ацию с доступом предпринима-

телей к закупкам госкомпаний. 
Упрощения процедур, заявлен-
ного в карте, не произошло: 
из тех, кто принимал участие 
в торгах (половина опрошен-
ных), 36% отметили, что с на-
чала года список требований к 
участникам не изменился, 51% 
— что ситуация ухудшилась. Из 
47 госкомпаний и госкорпора-
ций, зарегистрированных на 
федеральном сайте поддержки 
и развития малого и средне-
го бизнеса, лишь у нескольких 
(«Алроса», ПЗЦМ, РЖД, ГК «Фонд 
содействия реформированию 
ЖКХ», «Зарубежнефть», РЖД, 
«Россети») есть специальные ре-
гламенты проведения закупок 
инновационной продукции (в 
том числе у малых компаний). 
«Фактически результат даже 
при наличии положения дале-
ко не всегда отвечает ожидани-
ям — во многих случаях компа-
нии все равно предъявляют из-
быточные требования, а проце-
дуры остаются непрозрачны-
ми»,— отмечает директор Цен-
тра взаимодействия с органами 
власти, институтами развития 
и компаниями Высшей школы 
экономики Михаил Голанд.

Половина опрошенных 
представителей строительных 
компаний отметила, что дей-
ствующий исчерпывающий 
перечень административных 
процедур в жилищном строи-
тельстве требует сокращения. 
Также строители требуют вве-
сти механизм компенсации 
расходов на выделение нового 
участка под застройку (межева-
ние и т п.) для участников аук-
ционов на выделение земли, 
которые осуществили эти ра-

боты, но не выиграли конкурс. 
Были отмечены и проблемы со 
сроками проведения конкур-
сов на выделение участков в 
Московской, Новгородской об-
ластях и Якутии. По словам ру-
ководителя направления «Но-
вый бизнес» АСИ Артема Аве-
тисяна, это объясняется нехват-
кой документов территориаль-
ного планирования, сложно-
стью подключения к инженер-
ным сетям и нехваткой транс-
портной инфраструктуры. 

Меньше всего расхождений 
между обещаниями и их фак-
тическим выполнением отме-
чено в области госрегистрации 
собственности и предприятий. 
Также в основном положитель-
ные оценки респонденты дали 
и упрощению налогового ад-
министрирования. На тамож-
не остаются проблемы с пода-
чей деклараций в электронном 
виде — их принимают не везде 
из-за «привязки» к региону (по 
данным ФТС, доля таких декла-
раций составляет 12,1%). Также 
более половины предпринима-
телей заявили, что оформление 
занимает дольше положенных 
70 минут. Облегчены удален-
ная оплата таможенных сборов 
и оформление разрешитель-
ных документов при экспорте 
— однако 55% респондентов от-
метили, что таможенники по-
прежнему требуют предостав-
ления внешнеторгового догово-
ра. По одной из основных тамо-
женных проблем — примене-
нию нулевого выездного НДС 
— опрос не проводился: подать 
документы в электронном виде 
можно будет только с 1 октября. 

Татьяна Едовина

Инвестклимат запутался 
в «дорожных картах»
Бизнес не одобряет госзакупки, стройку и таможню

Россия и Япония вернулись к идее за-
пуска «зеленого коридора» для торгов-
ли товарами. О возврате к переговорам 
по облегчению таможенных процедур 
стороны договорились вчера в ходе за-
седания российско-японской межправ-
комиссии в Москве. Таможенная ини-
циатива интересна в первую очередь 
японцам — она облегчит для них постав-
ки оборудования в Россию, указыва-
ют эксперты. Кроме того, обсуждается 
участие японского бизнеса в российских 
инвестпроектах и расширение доступа 
российской сельхозпродукции на япон-
ский и азиатские рынки.

Вчера в Москве прошло 11-е заседание 
российско-японской межправкомиссии по 
торгово-экономическим вопросам. Россий-
скую сторону возглавлял первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов, японскую — гла-
ва МИД страны Фумио Кисида. Делегации 
договорились возобновить переговоры об 
упрощении таможенных процедур, сооб-
щил по итогам заместитель главы Минэко-
номики Станислав Воскресенский. «Верну-
лись к теме, которую когда-то выдвигала Фе-
деральная таможенная служба, об организа-
ции специального 

”
зеленого коридора“»,— 

пояснил он.
В переговорах участвовали и представи-

тели японского бизнеса — обсуждались про-
екты в фармацевтике, сельском хозяйстве 
и энергетике. По словам господина Воскре-
сенского, речь шла как о допуске сельхозпро-
дукции РФ на японский рынок, так и о вхо-
ждении японских инвесторов, прежде все-
го на Дальний Восток, в проекты по постав-
кам продукции как в Россию и Японию, так 
и в третьи страны. В энергетике обсуждалось 
создание совместных предприятий в обла-
сти когенерации на Дальнем Востоке. Дета-
лей сделок и планов участники не раскры-
вают, ссылаясь на непростую политическую 
ситуацию. Напомним, в понедельник гла-
вы МИД РФ и Японии договорились возоб-

новить диалог по мирному договору, глава 
МИД РФ Сергей Лавров сообщил, что премь-
ер-министр Синдзо Абэ пригласил прези-
дента Владимира Путина посетить с визитом 
Токио и приглашение было принято. Встре-
ча может состояться до конца года.

Неожиданно высокий интерес японско-
го бизнеса к РФ отмечали и участники эко-
номического форума во Владивостоке. Со-
глашений с японскими компаниями на фо-
руме подписано немного — у «РАО ЭС Вос-
ток» c холдингом Kawasaki и по возобновля-
емой энергетике в Якутии с Komaihaltec, у 
«Роснефти» — с Japan Drilling (бурение сква-
жин на шельфе Вьетнама) и еще одно в сфе-
ре туризма. Но главной новостью ВЭФ стала 
готовность японских банков выйти на ры-
нок РФ: по словам старшего управляющего 
Japan Bank for International Cooperation Ма-
эды Тадаси, «многие японские банки гото-
вы выдавать кредиты под российские про-
екты» (речь и идет в первую очередь об ин-
струментах в иенах). Полпред президента 
в ДВФО Юрий Трутнев в интервью 

”
Ъ“ при-

знал, что, хотя китайская делегация была 
самой крупной на форуме, японские инве-
сторы оказались активнее китайских (см. 
подробнее стр. 8).

По данным статистики ФТС, за январь—
июль товарооборот России и Японии сокра-
тился почти на треть, хотя в физическом вы-
ражении взаимная торговля прибавила 4%. 
«Зеленый коридор» может компенсировать 
это падение лишь частично — для возврата 
к прошлым объемам потребуется как мини-
мум создание зоны свободной торговли, по-
лагает заведующий лабораторией междуна-
родной торговли ИЭП имени Егора Гайдара 
Александр Кнобель. «Из Японии в основном 
импортируются машины и оборудование, 
одна из крупнейших статей — автомоби-
ли. В первую очередь мера интересна япон-
ским экспортерам, но и потребители выиг-
рают»,— заключает эксперт.

Татьяна Едовина

Иену заманивают 
в «зеленый коридор»
Москва и Токио договариваются об упрощении 
взаимной торговли

экономическая политика
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ДОЛЛАРИЗАЦИЯ

Россия и Аргентина  
отвечают за треть  
кризисного спроса  
на наличные доллары

Сентябрьский выпуск дискусси-
онного исследования в области 
международных финансов совета 
директоров Федеральной ре-
зервной системы США посвящен 
проблеме международных потоков 
американской валюты. В аналити-
ческой записке, опубликованной 
на странице ФРС, исследуются 
факторы, которые стоят за спросом 
на наличные доллары. «Мы исполь-
зовали конфиденциальные данные 
поставок наличной валюты ком-
мерческими банками между США 
и другими странами»,— отмечают 
авторы исследования, поясняя, 
что в нем используются данные 
об объеме чистых поставок (вывоз 
за вычетом ввоза) за последние 
пятнадцать лет.

Предполагая, что доллар ис-
пользуется в качестве безопасного 
актива, исследователи сконструи-
ровали индексы, характеризующие 
изменение уровня экономической 
определенности, используя фи-
нансовые индикаторы и основные 
события на рынках США, Европы 
и мира. Регрессионный анализ на 
их основе позволил ФРС доказать, 
что в период роста внутренней и 
внешней экономической неопреде-
ленности чистые поставки наличных 
долларов в развивающиеся страны, 
в отличие от развитых стран, резко 
увеличиваются. «Результаты также 
показывают большую чувствитель-
ность спроса на американские 
банкноты из-за границы к изме-
нениям в уровне экономической 
определенности, связанной с 
изменением состояния финансовых 
рынков»,— отмечается в документе. 
Связь увеличения коммерческих 
поставок наличных долларов с 
периодами неопределенности не 
является эпизодической. Это пока-
зано на основе двух рассмотренных 
периодов с 2001-го по август 2008 
года и с сентября 2008-го по 2013 
год (см. график).

Россия и Аргентина, как 
оказалось, в кризисный период 
создавали треть чистого мирового 
спроса на доллары. В последние 
пятнадцать лет чистые поставки 
американской валюты в Аргентину 
в некоторые кризисные месяцы 
превышали на несколько процентов 
годовой ВВП страны. Совсем не-
давно, в 2014 году, поставки евро 
и долларовых банкнот в Россию 
достигли порядка $50 млрд, что 
составило порядка трети чистого 
оттока иностранного капитала в 
2014 году, отмечают авторы ис-
следования. Для них это оказалось 
лишним доказательством того, что 
резиденты указанных стран исполь-
зуют наличную иностранную валюту 
для «бегства в качество».

Алексей Шаповалов

Аргентина и Россия Остальной мир

ЧИСТЫЕ СРЕДНЕГОДОВЫЕ ПОСТАВКИ 
НАЛИЧНЫХ ДОЛЛАРОВ ($ МЛРД) 
ИСТОЧНИК: ФРС США.
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Предлагаемая временная замо-
розка реальных тарифов госмонопо-
лий (см. стр. 7), объявленная еще од-
ной мерой для запуска роста, на деле 
таковой в логике Минэкономики не 
является — поскольку эти действия 
едины для всех трех сценариев про-
гноза. Целевой сценарий также не 
предполагает каких-то жесткостей в 
отношении госрасходов на бюджето-
зависимую часть населения: так, ре-
альные доходы пенсионеров в нем 
до 2018 года в среднем не растут и не 
падают, в целом прогноз не создает 
ощущения и зависимости сценари-
ев от объема бюджетных расходов.

Между тем при реализации это-
го сценария предполагается пере-
ход от спада ВВП в 2015 году к росту 
уже в 2016 году — на 2,4%, с последу-
ющим ростом на 3,3% в 2017 году и 
4,4% в 2018 году. Базовый сценарий 
ничего интереснее, чем 2,3% роста 
ВВП, после выборов в 2018 году, не 
предлагает. Ключевой момент в це-
левом прогнозе — инвестиции: они 
растут в нем на 4,3% уже в 2016 году, 
на 7,1% в 2018 году и на 8,7% в 2018 
году (в базовом в 2016 году они еще 
падают на 1,5%, потом вяло растут — 
на 2,4% в год).

Главное отличие целевого про-
гноза Минэкономики — это укре-
пление рубля. Де-факто ведомство 
Алексея Улюкаева предлагает как 
минимум не препятствовать есте-
ственному после обвала 2014–2015 
годов укреплению рубля до 2018 
года (см. график), осуществляя од-
новременно политику привлече-
ния в первую очередь частных ин-
вестиций. Неизвестно, заключается 
ли идея Минэкономики в том, что-
бы посредством некоей специфи-
ческой бюджетной политики укре-
плять рубль или, наоборот,— плава-
ющий рубль должен укрепиться по 
итогам мероприятий правительства 
по привлечению инвестиций. Важ-
но то, что целевой сценарий Мин-
экономики предполагает политику 
крепкого рубля (2% роста реального 
курса в 2016 году, 5,3% в 2017 году и 
4,8% — в 2018 году) как фактор под-
держки инвестиций в быстрое и от-
части дирижируемое правительст-
вом наращивание несырьевого экс-
порта из России.

Это — новая и необычная для 
правительства идея. По существу, 
ведомство Алексея Улюкаева утвер-
ждает: при сохранении жесткой де-
нежно-кредитной политики и от-
носительно твердом рубле и у рос-

сийских, и у иностранных инвес-
торов появится интерес к быстро-
окупаемым инвестициям в несы-
рьевые секторы экономики. Заня-

тость в целевом варианте прогно-
за Минэкономики растет, динами-
ка внутреннего спроса в 2016–2018 
годах немного помогает этим про-
изводствам продавать часть продук-
ции на внутреннем рынке. Без сом-
нений, само по себе укрепление ру-
бля на низкой инфляции не приве-
дет к притоку капитала (нетто-отток 
в целевом сценарии лишь уменьша-

ется к 2018 году до $50 млрд), одна-
ко сама по себе идея может рабо-
тать. Тем более что сильных альтер-
натив ей у Белого дома нет — а стан-
дартной альтернативой всегда бы-
ло ослабление денежно-кредитной 
политики в интересах традицион-
ных экспортеров.

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов

Слишком легок для подъема
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После ареста губернатора  Коми 
Вячеслава Гайзера и части его 
окружения коридоры админист-
рации не опустели, но напряже-
ние чувствуется. Оставшиеся на 
воле чиновники готовят бюджет 
и занимаются отопительным се-
зоном. Глава общественной па-
латы Коми Галина Киселева за-
явила, что «простые люди» го-
товы выступить в поддержку го-
сподина Гайзера, но до дела по-
ка не дошло. За тем, как Коми 
переживает самый массовый 
в истории постсоветской России 
арест регионального руководст-
ва, наблюдали корреспонденты 

”Ъ“ АНДРЕЙ ПЕРЦЕВ И ЕВГЕНИЙ 
АФАНАСЬЕВ.

Жители Сыктывкара не очень 
охотно говорят о политике. На пря-
мой вопрос отвечают, что об арестах 
руководства региона слышали, и «ко-
нечно, кто-то место главы должен за-
нять». Общественники Коми прове-
ли круглый стол, на котором выясни-
лось, что далеко не всем пришлось по 
нраву освещение событий по феде-
ральным каналам. «Я не поддержи-
ваю Гайзера, но меня возмутил сюжет, 
где заявлялось что 

”
у него, возмож-

но, есть дом в престижном поселке 
Сосновый Берег“. Так возможно или 
есть?! У следствия должны быть такие 
данные. В Сыктывкаре все знают, что 
Гайзер живет в обычном панельном 
доме, гуляет со своей собакой»,— зая-
вила зоозащитница Светлана Уварки-
на. Председатель общественной пала-
ты республики Галина Киселева сооб-
щила, что «люди очень верят Гайзеру: 
спрашивают, где организованы груп-
пы поддержки. Давайте не будем спе-
шить судить». Один из депутатов зак-
собрания сказал, что в республике 
«начинались некоторые попытки со-
здать движение в поддержку губерна-
тора, но авторам быстро намекнули, 
что лучше сидеть тихо».

Кто намекнул, вопрос отдельный, 
потому что вопрос о власти в регионе 
пока не решен. Людей в погонах в зда-
нии региональной администрации 

не видно — обычные рабочие будни, 
но некоторое напряжение чувствует-
ся. Пока лицом власти стал глава пра-
вительства Коми Владимир Тукмаков. 
На сайте администрации большинст-
во новостей посвящено ему, но ис-
полнять обязанности губернатора по 
должности он не может, а заместитель 
господина Гайзера Александр Чернов 
арестован. По словам главы пресс-
службы администрации губернатора 
и правительства Коми Романа Кваш-
нева, «за стратегические направления 
отвечает глава республики, тактиче-
скую работу продолжает вести прави-
тельство». Много теперь работы у ви-
це-премьера Алексея Старцева — по-
скольку он курирует финансово-эко-
номический блок, к нему перешли 
обязанности арестованного зампре-
да Константина Ромаданова. Госпо-
дин Старцев отметил, что до 1 ноября 
проект бюджета на 2016 год будет вне-
сен в Госсовет и в нем «обязательно бу-
дет учитываться позиция нового ру-
ководителя республики».

Кто будет руководить республи-
кой, в Сыктывкаре не знают. Депутат 
заксобрания от ЛДПР Михаил Брагин 
допустил приход «варяга» — напри-
мер, ненецкого главы Игоря Коши-
на, который «учился в Коми». Но так-
же считает, что «сильным шагом было 
бы назначение силовика — главы ре-
спубликанского ФСБ Александра Ка-
лашникова или главного федерально-
го инспектора в Коми Михаила Тыри-
на (также выходец из органов госбез-
опасности)».

Нет определенности и с назначе-
нием спикера госсовета — планирова-
лось, что его возглавит действующий 
председатель Игорь Ковзель, но он так-
же арестован. Определиться с канди-
датурой «Единая Россия» должна бы-
ла на конференции 28 сентября, но ее 
могут отложить. Источник в заксобра-
нии заявил, что активность в этом на-
правлении стал проявлять экс-губер-
натор, сенатор Владимир Торлопов, 
который, по словам источника 

”
Ъ“, 

«лоббирует кандидатуру одного из 
старейших депутатов Валерия Марко-

ва, но понимания это ни у кого не вы-
зывает». Господин Торлопов вчера на 
звонки 

”
Ъ“ не отвечал. По словам со-

беседников 
”
Ъ“, единоросс Анатолий 

Родов, более десятка лет являвшийся 
членом ближнего круга руководства 
Коми (до выборов в Госсовет он зани-
мал пост первого замруководителя ад-
министрации главы Коми) продвига-
ет на пост спикера кандидатуру ректо-
ра Сыктывкарского госуниверситета, 
экс-спикера Марину Истиховскую. «В 
политику ее привел Гайзер в знак бла-
годарности за ее работу в Инте (они 
оба оттуда родом.— 

”
Ъ“), она руково-

дила бухгалтерией 
”
Интаугля“, попав-

шего в поле зрения силовиков по делу 
главы Коми»,— сказал 

”
Ъ“ источник в 

отделении партии власти. 
У господина Брагина новый со-

став заксобрания вызывает скепсис: 
«75% депутатов не имеют опыта зако-
нодательной работы, депутатов с опы-
том только восемь. Откуда брать вице-
спикеров, председателей комитетов, 
их замов?». В формировании такого 
состава депутатов через списки «Еди-
ной России» он обвинил арестованно-
го Алексея Чернова. Вчера же пресс-се-
кретарь избиркома республики Ната-
лья Макарова сообщила, что избран-
ный депутатом Константин Ромада-
нов лишен мандата. Он должен был 
представить в избирком документ об 
увольнении с должности зампреда 
правительства до 21 сентября. Но этот 
документ господин Ромаданов, кото-
рого единороссы планировали деле-
гировать в Совет федерации, предста-
вить не успел — арестован 19 сентя-
бря. Здание парламента Коми выгля-
дит безжизненным — коридоры пу-
сты, а в фойе полицейский ведет пере-
говоры с пенсионеркой, которая жела-
ет поговорить «с коммунистами». Из-
ложить проблемы ей некому — депу-
таты еще не получили удостоверений. 

Посты пусты
Республика Коми учится жить с прореженным руководством

Перед вторым туром губернатор-
ских выборов в Иркутской обла-
сти градус обвинений обостряет-
ся. Вчера кандидат от КПРФ де-
путат Госдумы Сергей Левченко 
заявил о нападении на него неиз-
вестных и обвинил штаб выдви-
женца «Единой России» врио гу-
бернатора Сергея Ерощенко в по-
пытке сорвать дебаты. Врио уже 
окончательно отказался очно 
встречаться с конкурентом, ссы-
лаясь на то, что в одном из агита-
ционных материалов оскорблена 
память покойного брата. В защи-
ту господина Ерощенко выступи-
ли и муниципалы.

Ассоциация муниципальных 
образований (АМО) Иркутской обла-
сти обнародовала письмо прокуро-
ру региона, начальнику ГУ МВД и СУ 
СКР по области с требованием защи-
тить население «от провокаций» со 
стороны представителей Сергея Лев-
ченко. «Квартиры и дома сибиряков 
забрасываются огромными тиража-
ми газет, в которых содержатся ма-
териалы, порочащие честь и досто-
инство действующего врио губер-
натора Иркутской области и его ко-
манды, оскорбляющие чувства гра-
ждан»,— говорится в письме. Якобы 
представители коммуниста угрожа-
ют «неприятностями» при поддер-
жке кандидата Сергея Ерощенко. В 
прокуратуре и СУ СКР 

”
Ъ“ заявили, 

что о письме еще не знают. Под пись-
мом нет перечня подписавшихся.

АМО области возглавляет мэр Че-
ремхово Вадим Семенов. 20 сентября 
чиновники и депутаты города выста-
вили живой щит из 200 человек на 
въездах в Черемхово, не пустив в го-
род автоколонну агитаторов Сергея 

Левченко. Известно, что обращение 
поддержал мэр Ангарска Сергей Пет-
ров: в программе «Вести-Иркутск» он 
заявил о том, что «провокационные 
приемы» могут привести к «разжи-
ганию идеологической вражды». В 
пресс-службах администраций Брат-
ска и Ольхонского района 

”
Ъ“ сказа-

ли, что ничего не знают о письме. 
Добавить голосов кандидатам 

может и поддержка выбывших с 
гонки кандидатов. Свою позицию 
порталу irk.ru косвенно выразила 
кандидат в губернаторы от «Спра-
ведливой России» Лариса Егорова 
(набрала 13 сентября 6,67%), заявив, 
что господин Ерощенко еще до вы-
боров поддержал законопроект пар-
тии о садоводах.

Вчера утром Сергей Левченко на 
теледебатах объявил о нападении на 
него, продемонстрировав свежую 
ссадину на ладони. Глава его штаба 
депутат Госдумы Евгений Рульков за-
явил 

”
Ъ“, что инцидент произошел 

во время пробежки в Ангарске. В от-
вет господин Ерощенко заявил, что 
обратился в правоохранительные 
органы с просьбой разобраться в слу-
чившемся. К этому моменту коллеги 
господина Левченко в Госдуме уже 
говорили о «покушении».

Сергей Левченко считает, что на-
павшие на него, вероятно, думали, 
что он не придет на дебаты, «как Еро-
щенко». Дебаты — не самая сильная 
сторона единоросса. Перед первы-
ми дебатами в понедельник канди-
дат КПРФ публично вызвал врио, но 
тот не пришел, а направил вместо се-
бя письмо, зачитанное ведущими в 
эфире. В нем говорилось, что врио 
разбирается с угрозой отключения 
нескольких домов Иркутска от ото-

пления из-за долгов управляющей 
компании. Вчера пресс-служба гла-
вы региона разослала заявление 
Сергея Ерощенко о том, что он соби-
рался поучаствовать в дебатах, но пе-
редумал идти на них и даже «пода-
вать руку» оппоненту после того, как 
прочитал некий материал в газете, 
профинансированной избиратель-
ным штабом Сергея Левченко, яко-
бы оскорбляющий умершего брата 
(Николай Ерощенко был первым за-
местителем у экс-губернатора Бори-
са Говорина). 

Политолог Евгений Минченко го-
ворит, что сейчас кандидаты стара-
ются нарастить антирейтинг оппо-
нентов, чтобы демотивировать их 
сторонников. У штаба Сергея Еро-
щенко появилась «линия, которую 
озвучил депутат Александр Хинш-
тейн, что за Левченко стоят интере-
сы конкретных застройщиков», но 
активизация произошла поздно, 
считает он: «До этого у штаба Еро-
щенко была концепция, что Левчен-
ко вообще можно не замечать и су-
шить явку, ориентируясь на привод 
своего избирателя». У штаба Сергея 
Левченко, по словам эксперта, были 
«проколы» с предложением устано-
вить памятник Сталину в Иркутске, 
который не всеми может быть вос-
принят однозначно, а также со вче-
рашним нападением. «Это выглядит 
несерьезно и может сыграть не в его 
пользу,— заявил Евгений Минчен-
ко.— Но в целом Левченко грамот-
но себя ведет. Ему важно давать ин-
фоповоды, противопоставляющие 
его власти».

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Максим Иванов

Пострадавший  
против оскорбленного
В Иркутске обостряется избирательная кампания
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Запустения в администрации 
Коми не наблюдается,  
а в парламенте общаться  
с народом пока некому   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Но сам порядок принятия реше-
ний о продлении ограничения пра-
ва на выезд или возможности выезда 
гражданина за границу законом не 
оговорен.

Поскольку за исполнение зако-
на «О гостайне» отвечает правитель-
ство, МИД предлагает закрепить 
за ним и полномочия по определе-
нию порядка ограничения на выезд, 
а также порядка хранения паспор-
тов указанной категории лиц, по-
яснили 

”
Ъ“ в департаменте инфор-

мации и печати МИД РФ. Сейчас за-
кон предусматривает, что паспорта 
подлежат «передаче на хранение до 
истечения срока временного огра-
ничения» в госорганы, осуществив-
шие их выдачу. Поправки МИДа еще 
в июле прошли общественное обсу-
ждение, однако правительством до 
сих пор не утверждены и в Госдуму 
не внесены.

Напомним, норму об ограничени-
ях права на выезд за границу в связи 
с допуском к секретам невыездные 
граждане неоднократно обжалова-
ли в Конституционном суде (КС). В 
1998 году КС во главе с Маратом Ба-
глаем отказался рассматривать жа-
лобу Игоря Донского, которому по-
сле увольнения со службы в орга-
нах ФСБ УВД Астраханской области 
не выдало загранпаспорт со ссыл-
кой на решение областного управ-
ления ФСБ. Однако в отказном опре-
делении КС указал, что по закону ор-

ган, принявший на себя ответствен-
ность за ограничение права гражда-
нина на выезд из РФ, обязан обосно-
вать запрет. При этом «должностные 
лица, нарушившие права граждани-
на, несут материальную и иную от-
ветственность за ущерб, причинен-
ный ему своими решениями». А су-
ды общей юрисдикции должны про-
верять их обоснованность.

Повторно КС — уже во главе с Ва-
лерием Зорькиным — обратился к 
проблеме в 2012 году, приняв поста-
новление по делу полковника Ген-
штаба Александра Ильченко, в ко-
тором положения спорной нормы и 
предусматривающей такие ограни-
чения ст. 24 закона «О гостайне» при-
знаны не противоречащими Консти-
туции. Согласно статистике, обнаро-
дованной ФСБ на процессе в КС, со-
зданная для проверки таких реше-
ний межведомственная комиссия в 
2011 году удовлетворила лишь 177 
из 300, а в 2012-м — 24 из 32 жалоб 
невыездных граждан. «В условиях 
существующего правового регули-
рования фактически невозможно 
выявить, действительно ли ограни-
чение права заявителя на выезд за 
границу связано с опасениями раз-
глашения секретных сведений или 
продиктовано стремлением создать 
препятствия для защиты его прав в 
ЕСПЧ либо просто плохими отноше-
ниями с начальством»,— подтверди-
ли тогда эксперты СПбГУ. А эксперты 
Института законодательства и срав-
нительного правоведения при пра-

вительстве предлагали установить 
не только «объективные критерии», 
но и «ответственность для лиц, при-
нявших необоснованные решения» 
в таких случаях. При этом правове-
ды прямо указали на «возможность 
постепенного отказа» от таких огра-
ничений.

«Негласный порядок принятия 
решений по запретам на выезд для 
осведомленных в совершенно се-
кретных и особо важных сведениях 
— на профессиональном сленге та-
кой гриф называют 

”
Степан Степа-

нович“ и 
”
Олег Васильевич“ — су-

ществует и сейчас, но не закреплен 
нормативно»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат 

Иван Павлов, специализирующий-
ся на делах о гостайне. По его мне-
нию, закрепить такой порядок необ-
ходимо, чтобы в спорных ситуациях 
можно было его обжаловать, одна-
ко сами ограничения на выезд «при 
нынешнем развитии информацион-
ных технологий» он считает «атавиз-
мом» и «архаичным методом защиты 
гостайны». Господин Павлов пред-
полагает, что работодателям может 
быть предписано хранить паспорта 
самостоятельно, не передавая их в 
госорганы.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Елена Черненко

Секретоносителям добавят гласности

Прокурор Крыма Наталья Поклон-
ская и министерство информации 
Крыма рекомендовали журнали-
стам не использовать в публика-
циях название незарегистриро-
ванной в республике организации 
«Меджлис крымскотатарского 
народа». Соответствующее пись-
мо получили редакции крымских 
и севастопольских СМИ. В Мед-
жлисе считают, что рекоменда-
ция прокурора связана с «гра-
жданской блокадой Крыма».

Письмо от Натальи Поклонской 
в министерстве информации Кры-
ма получили 21 сентября. В нем со 
ссылкой на управление Минюста 
РФ по Крыму и Севастополю гово-
рится, что на полуострове нет офи-
циально зарегистрированных ор-
ганизаций со словами «меджлис», 
«меджлис крымскотатарского на-
рода» в названии. На территории 
РФ есть два общественных объеди-
нения, использующих в своем наи-
меновании указанные слова и сло-
восочетания: «Региональная обще-
ственная организация 

”
Меджлис 

татарских мурз Республики Татарс-
тан“» и «Региональный благотвори-
тельный общественный фонд помо-
щи народам мусульманской куль-
туры и других этнических мень-
шинств 

”
Меджлис“ (Собрание) г. Мо-

сквы». «В связи с вышеизложенным 
министерство (мининформ Кры-
ма.— 

”
Ъ“) настоятельно рекоменду-

ет прекратить использование в но-
востных сюжетах, статьях и интер-

вью средствами массовой информа-
ции Республики Крым, в том числе 
сети интернет, наименования или 
частей наименования несуществу-
ющих организаций»,— говорится в 
письме ведомства редакциям СМИ.

Вице-премьер, министр инфор-
мации Крыма Дмитрий Полонский 
подтвердил, что министерство доне-
сло до редакторов СМИ письмо про-
курора Крыма. Чиновник подчерк-
нул, что речь идет не о запрете, а о 
рекомендации не использовать тер-
мин «меджлис крымскотатарского 
народа». «Потому что такой органи-
зации нет и это некорректно. Тем 
более это не в духе нынешнего вре-
мени, когда некоторые украинские 
политики, которые ассоциируют се-
бя с этой организацией, устраивают 
нам продуктовые блокады»,— ска-
зал Дмитрий Полонский.

Напомним, фуры с коммерчески-
ми товарами со стороны Украины в 
Крым перестали пропускать 20 сен-
тября. Среди организаторов «блока-
ды» депутаты Верховной рады Укра-
ины, бывший и нынешний предсе-
датели Меджлиса Мустафа Джеми-
лев и Рефат Чубаров, которым запре-
щен въезд на территорию РФ.

Первый заместитель председа-
теля Меджлиса крымскотатарского 
народа Нариман Джелялов сказал 

”
Ъ“, что письмо госпожи Поклон-

ской «наверняка связано с граждан-
ской блокадой Крыма». Он отме-
тил, что она организована «не Мед-
жлисом как органом» и крымские 

члены организации в ней не уча-
ствуют. «Да, мы не зарегистрирова-
ны, но мы и не претендуем на это. 
У нас нет банковских счетов, мы не 
ведем деятельность, которую нуж-
но регистрировать. Мы националь-
ный представительский орган, ко-
торый действует в рамках между-
народного права»,— подчеркнул го-
сподин Джелялов. Рекомендация 
не использовать термин «меджлис», 
по его мнению, равносильна запре-
ту, так как большая часть крымских 
СМИ «подконтрольна власти». В то 
же время он отметил, что «ничего 
положительного» о Меджлисе эти 
СМИ «уже давно» не пишут.

С точки зрения закона прокуро-
ром Крыма «риторика выбрана пра-
вильная: она рекомендует не ис-
пользовать название, ведь запрет на 
его использование был бы незако-
нен», заявил 

”
Ъ“ глава комитета Гос-

думы по делам общественных объ-
единений Ярослав Нилов (ЛДПР). 
Есть много неофициальных объеди-
нений, которые могут называться 
как угодно, говорит он, считая дей-
ствия Натальи Поклонской эмоцио-
нальными и понятными «в связи с 
блокадой Крыма, поведением Чуба-
рова и Джемилева». «Ее рекоменда-
ции в современных условиях понят-
но какой носят характер, они будут 
однозначно восприниматься (как за-
прет.— 

”
Ъ“)»,— добавил депутат.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Максим Иванов

Меджлис убирают  
из крымских СМИ
Наталья Поклонская отреагировала на блокаду полуострова

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
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Франция покроет ущерб Московской области
В деле Алексея Кузнецова прокуроры договорились о том,  
как возвращать отмытое из-за границы

Как стало известно ”Ъ“, генпро-
куратуры России и Франции до-
стигли принципиальной догово-
ренности относительно судьбы 
недвижимости бывшего пер-
вого вице-премьера — минис-
тра финансов Московской об-
ласти Алексея Кузнецова и его 
экс-супруги Жанны Буллок (Бу-
лах), арестованной за границей. 
Если схема сработает, РФ удаст-
ся возместить больше половины 
ущерба в 14 млрд руб., нанесен-
ного, по версии ГСУ СКР, дейст-
виями господина Кузнецова.

По данным 
”
Ъ“, соответствующие 

переговоры прошли между предста-
вителями Генпрокуратуры РФ и го-
сударственной финансовой проку-
ратуры Франции при апелляцион-
ном суде Парижа — специализиро-
ванного органа, который занимает-
ся расследованием хищений и от-
мываний похищенных средств. Гос-
финпрокуратура по материалам, по-
лученным из России, возбудила в от-
ношении Алексея Кузнецова и Жан-
ны Буллок уголовное дело о легали-
зации ими во Франции криминаль-
ных доходов, полученных от совер-
шения преступлений в РФ.

В рамках его расследования во 
Франции были установлены и аре-
стованы сразу несколько объектов 
недвижимости, приобретенные 
Алексеем Кузнецовым и Жанной 

Буллок как на имя последней, так 
и на различные юридические ли-
ца, владельцами которых выступа-
ют экс-супруги. По данным 

”
Ъ“, речь 

идет о престижных отелях Crystal и 
Pralong, расположенных в Куршеве-
ле и оцениваемых в €100 млн, а так-
же о квартирах и домах в Париже и 
на Лазурном берегу, которые потя-
нули еще как минимум на €20 млн.

«Стороны обсудили ход, резуль-
таты и перспективы расследования 
уголовных дел в отношении Кузне-
цова, Буллок и их соучастников в 
России и во Франции, наметили кон-
кретные действия по сотрудничест-
ву, направленному на возврат в Рос-
сию активов, полученных преступ-
ным путем»,— отмечается во вчераш-
нем сообщении Генпрокуратуры РФ.

По данным 
”
Ъ“, госфинпрокура-

тура готова вернуть в РФ похищен-
ные обвиняемыми средства. Осно-
ванием для этого, согласно достиг-
нутой договоренности, станет всту-
пившее в силу решение суда в Рос-
сии, если тот признает вину Алексея 
Кузнецова. Жанна Буллок, являюща-
яся гражданкой США и проживаю-
щая в этой стране, для российского и 
французского следствия недоступна. 
Алексей Кузнецов был арестован во 
Франции, после чего суды этой стра-
ны удовлетворили запрос Генпроку-
ратуры о его экстрадиции. Впрочем, 
пока его еще не выдали.

В случае осуждения господина 
Кузнецова французская сторона го-
това исполнить вынесенный в РФ 
приговор. Имущество, приобретен-
ное на похищенные средства, бу-
дет выставлено на торги, а выручен-
ные от его реализации средства воз-
вращены потерпевшей от действия 
экс-министра финансов стороне. Да-
же если Франция оставит себе опре-
деленный процент от полученных 
средств, РФ, как предполагается, 
удастся возместить больше полови-
ны ущерба в 14 млрд руб., нанесен-
ного, по версии ГСУ СКР, действия-
ми Алексея Кузнецова.

При этом, как отметили в Ген-
прокуратуре, французские колле-
ги заверили ее представителей, что 
расследование уголовного дела во 
Франции не является препятствием 
для экстрадиции господина Кузне-
цова в Россию.

По данным 
”
Ъ“, аналогичная схе-

ма может быть использована по де-
лу не только экс-министра финан-
сов Мособласти, но и других обви-
няемых, которые пытались скрыть-
ся от правоохранительных органов 
РФ во Франции, в частности, экс-гла-
вы БТА-банка Мухтара Аблязова, за-
очно обвиняемого следственным де-
партаментом МВД России в хищении 
$5,5 млрд и их последующей легали-
зации в том числе за границей. Кас-
сационный суд Франции, отклонив 

жалобу защиты господина Аблязова, 
также решил выдать его России.

Отметим, что переговоры с гос-
финпрокуратурой Франции, по сути, 
стали продолжением темы междуна-
родного сотрудничества в деле про-
тиводействия так называемой бело-
воротничковой преступности, кото-
рую на недавней конференции Ме-
ждународной ассоциации прокуро-
ров в Цюрихе поднял генпрокурор 
РФ Юрий Чайка. Выступая перед ав-
торитетной организацией прокуро-
ров (кстати, ее вице-президентом по 
странам Европы был избран замген-
прокурора РФ Александр Звягинцев), 
господин Чайка рассказал коллегам 
о случаях необоснованных отказов 
в выдаче и оказании правовой помо-
щи, в том числе по причине «полити-
зации» вопросов антикриминально-
го сотрудничества. Это, в свою оче-
редь, приводит, по его словам, к на-
рушению прав жертв преступлений, 
так как лишает их возможности полу-
чить компенсацию за причиненный 
преступными действиями ущерб. По 
его словам, международное сотруд-
ничество по уголовным делам долж-
но выйти на качественно новый уро-
вень. И основываться не только на 
традиционных концепциях сувере-
нитета и взаимности, но и на прин-
ципах солидарности, доверия, вза-
имных ответственности и помощи.

Николай Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, сорва-
лось намечавшееся было досу-
дебное соглашение между след-
ствием и Хамзатом Бахаевым, 
обвиняемым в пособничестве 
в убийстве оппозиционера Бо-
риса Немцова. Планировалось, 
что Бахаев даст показания на сво-
их подельников в обмен на пере-
квалификацию ему обвинения 
на «укрывательство преступле-
ния» и выйдет на свободу.

46-летний водитель «КамАЗа» Баха-
ев, самый старший из пятерых обви-
няемых по делу, оказался в их компа-
нии в общем-то случайно. Из всех фи-
гурантов дела он хорошо знал только 
одного — Шадида Губашева, которо-
му СКР также отводит роль пособни-
ка убийц. Земляки Бахаев и Губашев 
совместно арендовали дом в деревне 
Козино Московской области, в кото-
ром эпизодически появлялся Анзор 
Губашев, подвозивший, как полагает 
следствие, киллера к месту преступ-
ления. По версии ГСУ СКР, Бахаев и 
Губашев-младший помогли убийцам 
Бориса Немцова скрыться после пре-
ступления, предоставив им для этого 
свое жилье. По словам адвоката Заур-
бека Садаханова, его клиент Бахаев, 
роль которого в преступлении была 
и для самого СКР неочевидной, стал 
«для следствия чем-то вроде чемода-
на без ручки, который и тащить тяже-
ло, и бросить жалко».

Видимо, с учетом этого обстоя-
тельства Бахаеву, по данным близ-
кого к следствию источника 

”
Ъ“, 

еще в начале августа было предло-
жено заключить некое соглашение 
с СКР. Один из сопровождающих 
расследование оперативников со-
общил фигуранту, что предъявлен-
ное ему обвинение в пособниче-
стве в убийстве может быть пере-
квалифицировано на ст. 316 УК РФ, 
предусматривающую до двух лет 
лишения свободы за «заранее не об-
ещанное укрывательство преступ-
ления». При таком раскладе Баха-
ев автоматически освобождался бы 
из-под ареста, а на предстоящем су-
де вполне мог бы рассчитывать на 

полное освобождение с учетом сро-
ка уже отбытого им под стражей.

Однако для переквалификации 
обвинения, по словам оперативни-
ка, категорически отрицавший свою 
причастность к убийству Бориса Не-
мцова Бахаев должен был признать-
ся в том, что знал о совершенном 
преступлении, но не донес на своих 
предполагаемых подельников.

Над предложением Хамзат Бахаев 
думал больше месяца и только вчера 
решил отклонить его. Как пояснил 

”
Ъ“ адвокат Садаханов, его клиент 

не получил никаких официальных 
гарантий, «да и сообщить следствию 
ему, по сути, было нечего».

На состоявшемся вчера допросе 
Хамзат Бахаев заявил, что в вызвав-
шем у следствия определенные подо-
зрения телефонном разговоре 2 мар-
та с Шадидом Губашевым речь шла 
только о задержке арендной платы за 
дом в Козино, которую они вносили 
на паях. Бахаев, по его словам, позво-
нил уже улетевшему к тому времени 
в Ингушетию соседу и потребовал, 
чтобы тот быстрее рассчитался с хозя-
ином, угрожавшим выселить обоих.

Таким образом, в громком уго-
ловном деле формально остался 
лишь один признавшийся — Шадид 
Губашев, сообщивший, что его стар-
ший брат Анзор и их дальний род-
ственник Заур Дадаев постоянно ру-
гали Бориса Немцова за антироссий-
ские и антимусульманские, с их точ-
ки зрения, высказывания, а уже че-
рез четыре часа после убийства оп-
позиционера рассказали ему о со-
вершенном преступлении. Главные 
фигуранты дела от первоначальных 
признаний отказались, заявив, что 
дали их под давлением. Впрочем, 
проверки, проведенные СКР, фактов 
якобы оказанного на них давления 
не обнаружили. Таким образом, го-
собвинение вполне может исполь-
зовать эти показания в суде.

Сергей Машкин

В убийстве  
Бориса Немцова  
не вышли на сделку
Пособнику предполагаемых киллеров  
оказалось нечего предложить следствию

Неожиданный поворот, по дан-
ным ”Ъ“, произошел вчера в гром-
ком уголовном деле о хищении 
бюджетных денег, выделен-
ных на оплату услуг переводчи-
ков в столичных судах. После то-
го как Верховный суд, изменив 
подсудность, направил дело в Ка-
лугу, местный суд изменил ме-
ру пресечения с реального ареста 
на домашний экс-главе управле-
ния судебного департамента при 
ВС по Москве Вячеславу Липезину 
и его бывшему заместителю Лю-
бови Лопатиной.

Рассмотрение ходатайств следст-
вия о продлении арестов для господ 
Липезина и Лопатиной в Калужском 
районном суде не предвещало ника-
ких неожиданностей. Накануне су-
дья Юрий Тетерин полностью согла-
сился с доводами калужских следо-
вателя и прокурора, уполномочен-
ных СКР и Генпрокуратурой пред-
ставлять интересы ведомства, оста-
вив в СИЗО до декабря их подельни-
ков — бывшего замначальника су-
дебного управления Игоря Кудряв-
цева и менеджера ООО «Рабикон К» 
Татьяну Пороскун.

Аргументы в пользу продления 
срока содержания под стражей двух 
других фигурантов у следователя 
были практически такими же, как и 
днем ранее. Как считают в СКР, при-
частность Вячеслава Липезина и Лю-
бови Лопатиной к преступлению 
подтверждается показаниями сви-
детелей и соучастников мошенниче-
ства. Оставаясь на свободе, экс-глава 
управления и его заместитель могут 
скрыться, уничтожить улики, ока-
зать воздействие на свидетелей по 
делу, а также использовать свои свя-
зи в правоохранительных и власт-
ных структурах. Представитель про-
куратуры доводы следователя пол-
ностью поддержал.

В свою очередь, защита обвиняе-
мых настаивала на том, что никаких 
оснований содержать их клиентов в 
СИЗО нет. Адвокаты утверждали, что 
ни скрываться, ни оказывать давле-
ние на свидетелей, ни каким-либо 
другим способом препятствовать 
ходу расследования их подзащит-
ные не намерены. Поэтому адвока-
ты просили изменить господам Ли-
пезину и Лопатиной реальные аре-
сты на домашние.

В итоге суд неожиданно согласил-
ся с доводами защиты. Под домаш-
ним арестом оба будут находиться 
в своих московских квартирах. Им 
запрещено покидать помещения 
без разрешения следователя, поль-
зоваться интернетом и телефоном, 
а также общаться с кем-либо кроме 
близких родственников и адвока-
тов. Прокуратура собирается обжа-
ловать решение Калужского райсу-
да, считая его незаконным и необо-
снованным.

Вячеслав Липезин и его подель-
ники обвиняются ГСУ СКР в хище-
нии более 322 млн руб., выделен-
ных мировым и районным судам 
Москвы на оплату услуг участвовав-
ших в процессах переводчиков. Уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере) было возбуждено в марте это-
го года после соответствующей про-
верки Совета судей Москвы. Основ-
ные фигуранты дела были арестова-
ны весной этого года.

По версии следствия, Вячеслав 
Липезин через сообщника Кудряв-
цева договорился с гендиректором 
ООО «Рабикон К» Умаром Заробе-

ковым о хищении денег, выделен-
ных на оплату переводчиков. По-
сле этого они организовали изго-
товление подложных решений су-
дов о привлечении переводчиков и 
оплате их услуг. Госпожа Лопатина 
курировала в управлении финан-
совый блок, отдавая указания бух-
галтерии оплачивать судебные по-
становления о выплатах переводчи-
кам. Позднее с делом были соедине-
ны эпизоды, связанные с аналогич-
ными хищениями в судебной сис-
теме Мособласти. В розыск объяв-
лены экс-начальник регионально-
го судебного управления Валерий 
Кузьмич и его заместитель Евге-
ния Титова, скрывающиеся за гра-
ницей. Из всех фигурантов этого де-
ла свою вину признал лишь Умар 
Заробеков, которого все тот же Ка-
лужский райсуд 14 сентября пере-
вел под домашний арест.

Досудебный контроль за этим де-
лом передали из Москвы в Калугу в 
июле, после того как обвиняемые 
выразили недоверие столичной су-
дебной системе, а Верховный суд их 
поддержал.

Олег Рубникович

Судебных чиновников распустили по домам
Фигуранты дела о хищениях в столичной судебной системе вышли из СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня в Чечне начнут судить украин-
ского националиста Александра 
Малофеева, который обвиня-
ется СКР в участии в убийствах 
и пытках 30 российских воен-
нослужащих, совершенных во 
время первой чеченской кам-
пании. Пожизненное заключе-
ние обвиняемому не грозит, по-
скольку он, полностью признав 
свою вину, активно сотрудни-
чал со следствием. Это решение 
обвиняемый Малофеев объяс-

нил желанием изобличить в пре-
ступлениях нынешних лидеров 
Украины.

На рассмотрение дела в Шатой-
ском райсуде Чечни Александра Ма-
лофеева доставят из колонии стро-
гого режима под Черкесском, где он 
отбывает 23-летний срок. Учитывая 
значительное расстояние и то, что 
Шатой находится в горах, для эта-
пирования заключенного могут ис-
пользовать вертолет. Поскольку де-
ло будет рассмотрено в особом по-
рядке, без проведения судебного 
следствия, разбирательство займет 
не более двух дней.

Александр Малофеев полностью 
признал свою вину и помог ГСУ СКР 
по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу разоблачить других 
украинцев, участвовавших в бое-
вых действиях на стороне боевиков 
в Чечне. Среди них оказались Нико-
лай Карпюк и Станислав Клых, так-
же обвиняемые в массовых убийст-
вах российских военнослужащих 
в Грозном. Их дело с участием при-
сяжных вскоре рассмотрит Верхов-
ный суд Чечни.

В Грозный, согласно показани-
ям обвиняемого Малофеева, он вме-
сте с другими украинскими нацио-
налистами, среди которых, в част-
ности, был и известный член УНА-
УНСО Александр Музычко (Сашко 
Билый был убит при задержании 
украинскими силовиками в прош-
лом году), прибыл 29 декабря 1994 
года. Пробрались украинцы в бло-
кированную российскими войска-
ми Чечню через Панкисское уще-
лье на севере Грузии. Оказавшись в 
чеченской столице, украинцы сра-
зу направились в президентский 
дворец, где их, согласно показани-
ям Александра Малофеева, предста-
вили Аслану Масхадову и Шамилю 
Басаеву, которые руководили обо-
роной Грозного. Украинцам выдали 

оружие, камуфляжную форму, а что-
бы не путать с российскими солдата-
ми, на каске повязали зеленые лен-
ты с надписью «Украина».

Александр Малофеев кроме ав-
томата попросил снайперскую вин-
товку СВД. Из нее он в бою в районе 
площади Минутка, как признался 
сам обвиняемый, застрелил первых 
четырех солдат. Всего в Грозном, со-
гласно показаниям Александра Ма-
лофеева, он вместе с другими укра-
инцами убил не менее 30 солдат. Не-
сколько военнослужащих украинцы 
взяли в плен и пытали. В истязани-
ях, как сообщается в материалах де-
ла, вместе с другими украинскими 
националистами участвовал и сам 
Александр Малофеев, который од-
ному из солдат «выдергивал плоско-
губцами ногти, а затем перерезал но-
жом горло». Командир отряда укра-
инских националистов «Викинг» 
Александр Музычко, по свидетель-
ству обвиняемого Малофеева, пытал 
не солдат, а офицеров. Вначале их до-
прашивал, а не получая нужных по-
казаний, «ломал им пальцы». Одно-
му офицеру, согласно показаниям, 
Сашко Билый выколол шариковой 
ручкой глаза.

Адвокат украинца по назначе-
нию Адам Магомадов рассказал 

”
Ъ“, что его подзащитный пошел на 

сотрудничество со следствием не 
только потому, что рассчитывает на 
смягчение наказания, но и по идео-
логическим соображениям. «Мало-
феев мне сказал, что хочет изобли-
чить преступников, которые сегод-
ня стали большими политиками и 
издеваются над украинским наро-
дом»,— рассказал господин Маго-
мадов. Отметим, что в деле Алексан-
дра Малофеева есть его показания 
на ныне известных украинских по-
литиков — лидера запрещенного в 
РФ «Правого сектора» Дмитрия Яро-
ша, лидера партии «Свобода» Олега 

Тягныбока и даже премьер-минист-
ра Украины Арсения Яценюка, кото-
рые также участвовали в первой че-
ченской кампании.

Особый порядок судопроизвод-
ства позволит обвиняемому Мало-
фееву избежать пожизненного сро-
ка, который ему грозил за совер-
шенные в Чечне преступления. Од-
нако на свободу он выйдет не ско-
ро. Малофеева ранее неоднократ-
но судили за кражи в Крыму, где он 
жил. Отсидев, бывший зэк перее-
хал к своей матери в Новосибирск, 
но на свободе пробыл недолго — в 
2009 году Новосибирский област-
ной суд приговорил Александра Ма-
лофеева к 23 годам колонии строго-
го режима. Он был признан участ-
ником разбойного нападения, в хо-
де которого были убиты два челове-
ка. Вместе со своим с сообщником 
Валентином Алексютиным украи-
нец ворвался в квартиру знакомой 
им женщины, чтобы отобрать у нее 
деньги за проданную квартиру. Хо-
зяйке квартиры и ее дочери напа-
давшие перерезали горло. Правда, 
денег они не нашли, довольствовав-
шись мобильными телефонами сво-
их жертв. Нож и перчатки они вы-
бросили, некоторые предметы сво-
ей одежды сожгли. Тем не менее раз-
бойники были задержаны по горя-
чим следам и осуждены. Любопыт-
но, что сообщник Александра Мало-
феева пытался обжаловать 20-лет-
ний срок, заявляя, что выводы суда 
основаны на показаниях осужден-
ного Малофеева, который его яко-
бы оговорил «с целью улучшения 
своего положения». Вынесенный 
ему тогда приговор остался в силе, 
а через четыре года украинец напи-
сал явку с повинной, в которой рас-
сказал об убийствах в Грозном.

Муса Мурадов;  
Константин Воронов,  
Новосибирск

Украинский снайпер сдал «Правый сектор»
За массовые убийства военнослужащих в Грозном осудят в особом порядке

Хамзат Бахаев не договорился 
со следствием  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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На следующей неделе в Париже прой-
дут переговоры лидеров «нормандской 
четверки» (Россия, Украина, Франция, 
Германия), которые должны определить 
судьбу минского процесса по урегули-
рованию конфликта на востоке Украи-
ны, антироссийских санкций и в целом 
обозначить вектор будущих отноше-
ний между РФ и Западом. Специальные 
корреспонденты ”Ъ“ в Киеве МАКСИМ 
ЮСИН и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ разби-
рались, с каким настроем идут на пе-
реговоры украинские власти, каких ре-
зультатов они ждут от саммита и как 
представляют себе возможное урегули-
рование. Особенно в свете того, что вче-
ра руководство самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР обозначило готовность пой-
ти на компромисс по ключевому вопросу 
о сроках проведения местных выборов, 
назвав даже конкретную дату — 21 фев-
раля 2016 года.

То, что именно парижские перегово-
ры Владимира Путина, Петра Порошенко, 
Франсуа Олланда и Ангелы Меркель станут 
решающими для мирного урегулирования 
на востоке Украины, признавали практиче-
ски все киевские собеседники 

”
Ъ“. «Впервые 

за долгое время появилась надежда, что на 
переговорах удастся достичь реального про-
гресса»,— говорит 

”
Ъ“ политолог Виктор Уко-

лов, близкий к администрации президента 
Порошенко.

Мирный процесс уперся  
в местные выборы
Прогрессом, по мнению господина Уколо-
ва, было бы решение вопроса, который на 
сегодня стал главным камнем преткнове-
ния,— отложить выборы в местные органы 
власти в ДНР и ЛНР (в Донецке они должны 
пройти 18 октября, а в Луганске — 1 ноября, 
в то время как на территории остальной Ук-
раины голосование назначено на 25 октя-
бря), а впоследствии провести их в соответ-
ствии с украинским законодательством. Это 
один из ключевых сюжетов, вокруг которых, 
по данным источников 

”
Ъ“ и в Киеве, и в Мо-

скве, и в западных столицах, ведутся основ-
ные дискуссии в преддверии саммита 2 ок-
тября в Париже.

Вчера обозначились контуры возмож-
ного решения. Представители ДНР и ЛНР в 
контактной группе Денис Пушилин и Влади-
слав Дейнего допустили возможность прове-
дения местных выборов 21 февраля 2016 го-
да. По словам господина Дейнего, самопро-
возглашенные республики «подготовили 
план-график с адекватными сроками выпол-
нения» каждого пункта политической части 
минских соглашений. И разработан этот до-
кумент «исходя из действующего законода-
тельства Украины», а также норм ОБСЕ.

При этом и от проведения голосования 
18 октября и 1 ноября власти ДНР о ЛНР по-
ка не отказываются. Денис Пушилин назвал 
их «первым этапом» избирательного про-
цесса, который должен завершиться «следу-
ющим этапом» — как раз 21 февраля. Пер-
вый этап, однако, может стать весьма огра-
ниченным, почти символическим: в ЛНР, 
например, 1 ноября планируется избрать 
глав лишь 14 районов, тогда как «субъектов 
местного самоуправления» всего около 300. 
Очевидно, что и это не окончательная пози-
ция — по мере приближения саммита сто-
роны будут вести ожесточенный торг и му-
чительно согласовывать позиции. И реша-
ющее слово, по всей видимости, в какой-то 
момент скажет Россия.

«Для нас вопрос местных выборов в До-
нецке и Луганске — лакмусовая бумажка, ко-
торая показывает, насколько добросовестно 
Москва относится к выполнению своих обя-
зательств в рамках минского процесса»,— 
объясняет 

”
Ъ“ дипломат, представляющий 

одну из ключевых стран ЕС. 
«Мы уверены, что при желании Россия 

может повлиять на лидеров Донецка и Лу-
ганска, убедив этих людей отказаться про-
водить выборы по собственным правилам и 
провести их по украинским, как того требу-
ют минские соглашения,— продолжает со-
беседник 

”
Ъ“.— И если Москва не проявит 

такого стремления, это будет расценено как 
демонстративный шаг, как вызов. В таком 
случае нам будет трудно найти аргументы в 
дискуссиях с теми членами ЕС, которые тре-
буют усиления санкций».

Власти России, в свою очередь, надеются 
убедить Запад, что именно Киев несет ответ-
ственность за разногласия по вопросу мест-
ных выборов. Аргументация Москвы такова: 
отказавшись обсуждать выборы с нынешни-
ми представителями Донецка и Луганска, 
как предусмотрено минскими соглашения-
ми, Киев вообще запретил проведение голо-
сования 25 октября в «отдельных районах» 
Донецкой и Луганской областей. Кроме то-
го, в Москве напоминают, что в соответствии 
с минскими соглашениями местные выбо-
ры в Донбассе должны проводиться не толь-
ко по украинским законам, но и с учетом за-
кона Украины «О временном порядке мест-
ного самоуправления в отдельных районах 
Донецкой и Луганской областей».

Этот документ, в частности, предусма-
тривает амнистию — «освобождение от на-
казания, преследования и дискримина-
ции лиц, связанных с событиями в отдель-
ных районах Донецкой и Луганской обла-
стей» (согласно украинскому законодатель-
ству, неамнистированный человек не мо-
жет участвовать в выборах). Кроме того, в 
законе сказано о праве на языковое самоо-
пределение, что, в отличие от общеукраин-
ского законодательства, дает возможность 
распространять политическую рекламу 
на русском языке. Однако власти Украины 

еще в марте решили заморозить этот закон 
(см. 

”
Ъ“ от 7 сентября). Если ДНР и ЛНР со-

гласятся на перенос выборов, Киеву придет-
ся вводить этот закон в действие, вносить 
поправки в собственное избирательное за-
конодательство и направлять официальное 
приглашение наблюдателям от ОБСЕ. Если 
же украинские власти на это не пойдут, ока-
зывать давление Запад будет уже на них.

Давление во благо
Собеседники 

”
Ъ“ в украинской столице 

признают, что в последнее время Запад и 
так резко усилил нажим и на Киев, подтал-
кивая его к реализации своей части мин-
ских договоренностей. «Визит Виктории 
Нуланд (помощник госсекретаря США, отве-
чающая за Украину.— 

”
Ъ“) накануне голосо-

вания в Верховной раде конституционных 
поправок в части децентрализации стал для 
нас полной неожиданностью»,— признает-
ся 

”
Ъ“ сотрудник администрации Петра По-

рошенко. И прогнозирует: успех перего-
воров в Париже будет во многом зависеть 
от того, в какой степени лидеры Франции 
и Германии станут оказывать давление на 
своих собеседников и в первую очередь — 
на президента Украины.

«Сегодня глава государства занимает весь-
ма жесткие позиции,— говорит 

”
Ъ“ Алек-

сандр Черненко, депутат Рады от 
”
Блока Пет-

ра Порошенко“ (БПП).— Он четко заявил, 
что проведение сепаратистами выборов в 
Донбассе будет означать срыв минских дого-
воренностей, и это дает Украине основания 
дезавуировать взятые на себя ранее обяза-
тельства. Будут отозваны конституционные 
поправки об особом статусе отдельных ре-
гионов Донецкой и Луганской областей, не 
будет никакой амнистии для боевиков. Вла-
стям не потребуется принимать решения, 
которые вызывали возмущение части обще-
ства, создавали президенту массу внутрипо-
литических проблем».

«Срыв минских соглашений в Киеве вос-
примут как облегчение — слишком многих 
болезненных уступок удастся в этом случае 
избежать,— признается господин Чернен-
ко.— Давление на президента со стороны ра-
дикальных сил снизится. К тому же вину за 
срыв мирного процесса Запад, скорее всего, 
возложит на Россию. А значит, ее ждут новые 
санкции, дальнейшее ослабление экономи-
ки. И в итоге через какое-то время ее руко-
водству станет просто не до Донбасса».

Цель — подвести Москву  
под санкции
Примерно в таком ключе рассуждали мно-
гие киевские собеседники 

”
Ъ“. Их логи-

ка примерно такова: минские соглашения 
пользу Украине уже принесли. Они позво-
лили остановить конфликт именно в тот мо-
мент, когда он складывался неблагоприят-
но для Киева. Фронт стабилизировался, Ма-
риуполь и Славянск остались под контролем 

украинской армии, обмен основной частью 
пленных произошел, даже обстрелы с неко-
торых пор почти прекратились.

А дальше начинается уже неприятная 
часть — политические уступки, которые, 
как убеждены многие на Украине, были на-
вязаны Киеву под давлением Москвы и ве-
дут к ослаблению украинского государства. 
Самое время под тем или иным предлогом 
свернуть минский процесс и не доводить 
дело до децентрализации и других опас-
ных экспериментов. Главное — изящно и 
грамотно провести необходимую диплома-
тическую работу, чтобы у западных партне-
ров не появилось сомнений в доброй воле 
и надежности Украины, чтобы единствен-
ным нарушителем минских соглашений 
ЕС и США признали Москву.

«Цель Украины предельно проста,— от-
кровенно объясняет 

”
Ъ“ эксперт киевского 

Института евроатлантического сотрудниче-
ства Владимир Горбач.— Мы выполняем не-
которую часть минских соглашений и доби-
ваемся того, чтобы их сорвала Москва, тем 
самым подставившись под новые санкции».

Впрочем, западные собеседники заве-
рили 

”
Ъ“, что маневр Киева им понятен и 

что Берлин и Париж на уловку не поддадут-
ся — но лишь в том случае, если Москва со-
гласится пройти свою часть пути и согла-
сится на перенос донецко-луганских выбо-
ров. По словам дипломатического источ-
ника 

”
Ъ“ в одной из ключевых стран ЕС, в 

этом случае мяч окажется уже на украин-
ской стороне и Киеву «непросто будет от-
казаться от реализации политической ча-
сти договоренностей».

Продление Минска
Еще одна позиция, в отстаивании которой 
Петр Порошенко проявляет жесткость,— 
сроки реализации минских соглашений. 
Президент настаивает, что период их дейст-
вия строго ограничен 2015 годом. И что до 
его окончания должны быть выполнены все 
пункты мирного плана — особое значение 
Украина придает выводу из Донбасса ино-
странных войск и восстановлению контроля 
над границей с РФ на всем ее протяжении. 

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в Киеве дают 

понять, что этот пункт в итоге может стать 
предметом торга. В случае если Запад «прове-
дет определенную работу», Петр Порошенко 
может согласиться на продление срока дей-
ствия минских соглашений — например, до 
середины 2016 года. Еще один вопрос, по ко-
торому Киев теоретически может пойти на 
уступки, касается обеспечения контроля 
над границей между Россией и республи-
ками Донбасса. По данным источников 

”
Ъ“, 

президент Порошенко может согласиться на 
то, чтобы пункты перехода находились под 
контролем миссии ОБСЕ, а не украинских 
пограничников.

Таким образом, вероятная схема соглаше-
ния в Париже может быть такой. В обмен на 
уступки Киева по вопросам границы и сро-
ков реализации минских договоренностей 
Россия соглашается «убедить» ДНР и ЛНР пе-
ренести местные выборы на 2016 год и про-
вести их в соответствии с украинским зако-
нодательством. Конечно, не в полной мере 

— в этом смысле ни у кого в Киеве иллюзий 
нет. Трудно себе представить, что, например, 
лидер Радикальной партии Олег Ляшко или 
активисты спонсируемого Игорем Коломой-
ским объединения «Укроп» смогут беспре-
пятственно проводить избирательную кам-
панию в Горловке или Енакиево. Но здесь 
важен сам принцип, формальное призна-
ние со стороны Донецка и Луганска украин-
ской юрисдикции. «Для меня личным мар-
кером будет то, смогу ли я поехать на выбо-
ры в Донецк или Луганск в качестве наблю-
дателя»,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП 

Александр Черненко.

Цели и задачи России
Впрочем, по данным источников 

”
Ъ“ в рос-

сийской столице, у Москвы есть и полити-
ческие требования, удовлетворить которые 
украинская сторона пока категорически от-
казывается. Одно из них — необходимость 
прямых переговоров между Киевом и ны-
нешними лидерами ДНР и ЛНР Алексан-
дром Захарченко и Игорем Плотницким. 
Именно эти люди, как напоминают в Мо-
скве, подписывали минские соглашения в 
феврале, и игнорировать их недопустимо. 
Тем более что документы с их подписями 
были одобрены Совбезом ООН. В Киеве воз-
ражают, что оба руководителя непризнан-
ных республик — «преступники и террори-
сты». Разговаривать украинские власти го-
товы только с теми политиками, которые 
придут к власти в Донецке и Луганске в ре-
зультате проведения там «правильных» вы-
боров. При этом собеседники 

”
Ъ“ из киев-

ских властных структур допускают, что та-
кие люди, как представитель ДНР на перего-
ворах контактной группы Денис Пушилин 
(«политик, а не боевик»), могут попасть под 
амнистию и быть приняты в качестве парт-
неров по диалогу.

Есть у Москвы и ряд пожеланий к запад-
ным партнерам, без выполнения которых 
трудно будет рассчитывать на прогресс в хо-
де саммита. Одно из ключевых — гарантии 
отмены хотя бы части санкций в случае, если 
Москва пойдет на существенные уступки по 
урегулированию в Донбассе. «Нам нужны 
конкретные, публичные заявления на этот 
счет. Чтобы не произошло так, что мы прой-
дем свою часть пути, а нам потом скажут: все 
санкции остаются в силе, они будут отмене-
ны только после возвращения Крыма. Или 
привяжут санкции к итогам расследования 
по малайзийскому 

”
Боингу“»,— делится с 

”
Ъ“ российский дипломатический источ-

ник. В свою очередь, Москва, по его данным, 
может согласиться на размещение в Донбас-
се международных миротворческих сил, а 
также взять на себя выполнение части соци-
альных обязательств перед жителями ны-
нешних ДНР и ЛНР.

Радикализация армии
«Не исключено, что некоторые договорен-
ности, которые будут достигнуты в Париже, 
лидеры 

”
нормандской четверки“ не станут 

проговаривать вслух,— предупреждает со-
беседник 

”
Ъ“ в администрации Петра Поро-

шенко.— И сделано это будет по нашим вну-
триполитическим причинам — президент 

испытывает колоссальное давление со сто-
роны радикалов и не захочет давать им по-
вод упрекать власть в чрезмерных уступках. 
Так что на какое-то время может потребо-
ваться тактическая пауза».

Чем вызвана необходимость «тактиче-
ской паузы», 

”
Ъ“ объяснил близкий к ко-

манде украинского президента политолог 
Виктор Уколов: «Приближаются два знако-
вых события — местные выборы 25 октя-
бря и день защитника Украины 14 октября, 
когда националисты традиционно прово-
дят в Киеве и других городах факельные ше-
ствия. Сейчас между властью и радикалами 
и так конфликт, нельзя давать им дополни-
тельный повод обвинять президента в чрез-
мерных уступках. В стране и без того напря-
женная обстановка, это надо учитывать».

Ссылки на «напряженную обстановку» и 
на активизацию националистических сил 
корреспондентам 

”
Ъ“ в Киеве приходилось 

слышать неоднократно. Одни собеседники 

”
Ъ“ обвиняют в нагнетании ситуации оли-

гархов, в первую очередь Игоря Коломой-
ского. Другие по традиции видят «россий-
ский след», напоминая, что националисти-
ческое объединение «Свобода» в свое вре-
мя финансировалось людьми из окруже-
ния Виктора Януковича, которые сейчас 
переселились в Москву. Третьи (в основном 
это те, кто недоволен нынешними властя-
ми и не приветствовал Майдан) считают, 
что радикалы из запрещенного в РФ «Пра-
вого сектора» и добровольческих батальо-
нов вышли из-под контроля и стали само-
стоятельной силой, пытающейся навязать 
обществу свои идеалы.

«Все очень напуганы»,— говорит 
”
Ъ“ де-

путат Одесского городского совета игуме-
нья Серафима, настоятельница Свято-Ар-
хангело-Михайловского монастыря. Она ча-
сто бывает в Киеве, общается со многими 
политиками и в последнее время ощущает 
у них «явную нервозность». «Боюсь, что ра-
дикалы сумеют раскачать ситуацию и устро-
ить нам третий Майдан,— признается она 

”
Ъ“.— Главная опасность — десятки тысяч 

солдат, которые сейчас находятся на фрон-
те, где подвергаются воздействию пропаган-
ды таких людей, как Ярош (лидер 

”
Правого 

сектора“ Дмитрий Ярош.— 
”
Ъ“) и Билецкий 

(бывший командир добровольческого ба-
тальона 

”
Азов“ Андрей Билецкий.— 

”
Ъ“). В 

какой-то мере повторяется ситуация, когда в 
годы Первой мировой войны солдаты в око-
пах становились жертвами большевистской 
пропаганды. Недовольство властью растет. И 
есть угроза, что поздней осенью или зимой 
радикалы попытаются поднять армию и по-
вести ее на Киев».

Те же тревоги разделяет собеседник 
”
Ъ“ 

в администрации президента Украины. «В 

”
Правом секторе“ не так уж много бойцов. 

Но с другой стороны, много ли надо людей, 
чтобы развязать гражданскую войну?» — за-
дает он риторический вопрос.

В столь взрывоопасной ситуации лю-
бые серьезные уступки в Париже могут до-
рого стоить Петру Порошенко, которого и 
так обвиняют в слишком мягкой политике 
и чуть ли не в предательстве. «Многие у нас 
исповедуют принцип 

”
не забудем — не про-

стим“. Патриотические силы не согласят-
ся с таким вариантом урегулирования, ко-
торый подразумевал бы легализацию тех, 
против кого они воевали в Донбассе. Наши 
патриоты гораздо легче могут принять ва-
риант замороженного конфликта, чем вос-
соединение в едином государстве с лидера-
ми сепаратистов»,— говорит 

”
Ъ“ Владимир 

Горбач из Института евроатлантического со-
трудничества.

«Замороженный» Донбасс
Это словосочетание — «замороженный кон-
фликт» — всплывало практически в каждом 
разговоре. Многие украинские собеседни-
ки 

”
Ъ“ считают такой вариант наименьшим 

злом. «Возобновление войны, как того тре-
буют горячие головы у нас, крайне опасно. 
Не стоит забывать, что Захарченко (лидер 
ДНР Александр Захарченко.— 

”
Ъ“) требует 

контроля над всем Донбассом, а не над его 
частью. И в случае возобновления боевых 
действий Россия может помочь ему добить-
ся этих целей. И что мы от этого выиграем?» 
— предостерегает в беседе с 

”
Ъ“ бывший на-

чальник следственного управления Служ-
бы безопасности Украины генерал-майор 
Василий Вовк.

С тем, что сценарий «замороженного кон-
фликта» украинские власти не пугает, согла-
сен и источник 

”
Ъ“ в администрации прези-

дента Порошенко. «В Киеве с этой мыслью 
уже смирились. Но Запад с таким вариантом 
едва ли согласится. Французам и немцам на-
доела нынешняя ситуация постоянного на-
пряжения, они хотят прорыва, они будут 
жестко давить и на нас, и на Россию»,— про-
гнозирует собеседник 

”
Ъ“.

О давлении со стороны Парижа и Берли-
на говорил 

”
Ъ“ и дипломат, представляю-

щий одну из ключевых стран ЕС. По его сло-
вам, у России и Украины остался едва ли не 
последний шанс воспользоваться европей-
ским посредничеством. «Со временем инте-
рес Европы к российско-украинским делам 
будет спадать. У нас масса своих проблем — 
и кризис с беженцами, и Греция, и джиха-
дисты на Ближнем Востоке, и референдум 
в Великобритании о выходе из ЕС. Если па-
рижский саммит провалится, европейцы 
могут прекратить попытки помочь в разре-
шении конфликта. Кто тогда станет посред-
ником? Американцы? Едва ли в Москве это 
вызовет восторг,— говорит собеседник 

”
Ъ“ 

и после паузы добавляет: — Тогда конфликт 
растянется на годы. И санкции, естествен-
но, останутся в силе».

Киев готовится жить по парижскому времени
Корреспонденты ”Ъ“ выясняли, каких итогов ждут на Украине от саммита «нормандской четверки»

К О Н Т Е К С Т У К Р А И Н А  З А Р У Ч И Л А С Ь  П О Д Д Е Р Ж К О Й  Г Е Н С Е К А  Н А Т О

Генеральный секретарь НАТО Йенс 
Столтенберг вчера завершил двухднев-
ный визит на Украину, в ходе которого 
пообещал Киеву «полную политическую 
и практическую поддержку». В ходе 
визита господин Столтенберг пообщал-
ся со всеми ключевыми политиками 
страны, включая президента Петра 
Порошенко, а также выступил на заседа-
нии Совета национальной безопасности 
и обороны. Он стал первым генсеком 
НАТО, принявшим участие в заседании 
этого органа.

Коснувшись российской темы,  
Йенс Столтенберг выступил именно  
в той тональности, какой от него ожида-
ли украинские собеседники. Присоеди-
нение Крыма к РФ он назвал «аннекси-
ей» и заявил о «российском военном 

присутствии» в Донбассе. Коснувшись 
местных выборов, которые собираются 
провести власти самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР, генсек заверил, что ни одна 
страна альянса не признает итоги тако- 
го голосования.

В первый день визита Йенс 
Столтенберг вместе с президентом 
Порошенко отправился в Львовскую 
область, на Яворовский полигон, 
созданный по стандартам НАТО. Там 
генсек открыл учения «Украина-2015» 
по ликвидации последствий чрезвычай-
ных ситуаций природного и техноген-
ного характера. «Это беспрецедентное 
по масштабу мероприятие, в учениях 
участвуют 1,1 тыс. спасателей из 34 
стран»,— сообщил гостю Петр Поро-
шенко, а Йенс Столтенберг добавил, 

что НАТО «существует для того, чтобы 
обеспечивать безопасность людей».

Визит господина Столтенберга 
ознаменовался и возобновлением 
работы представительства НАТО, 
«замороженного» при экс-президенте 
Викторе Януковиче, отказавшемся от 
сближения с альянсом. В ходе визита 
была также подписана «Дорожная карта 
сотрудничества в сфере стратегических 
коммуникаций». Министерство обороны 
Украины подтвердило свое обещание 
перевести вооруженные силы страны  
на стандарты НАТО к 2020 году.

Впрочем, о вступлении Украи-
ны в альянс речи пока не идет. Это 
признали и премьер Арсений Яценюк, 
и президент Петр Порошенко. При 
этом присоединение к блоку остается 

стратегической целью. Накануне визи- 
та Йенса Столтенберга было даже со-
здано движение «За Украину в НАТО», 
которое возглавил первый президент 
страны Леонид Кравчук. Он уверяет, 
что сегодня большинство украинцев 
поддерживают идею вступления  
в альянс.

Источник ”Ъ“ в администрации 
президента Украины назвал визит 
Йенса Столтенберга успешным. «Дело 
даже не в том, что генсек отправился 
на Яворовский полигон и ел кашу из 
одного котла с украинскими военными. 
Главное — политическая поддержка, 
оказанная Киеву со стороны НАТО.  
Она не менее важна, чем военная»,— 
убежден собеседник ”Ъ“. 

Янина Соколовская, Киев

Давление со стороны радикальных  
националистов будет мешать  
Петру Порошенко пойти на компромисс 
на парижских переговорах 
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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первые лица

В ходе Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ) подписа-
ны соглашения на 1,8 трлн руб., 
из которых на договоры с участи-
ем иностранных компаний при-
ходится треть. Об особенностях 
работы китайского и японского 
бизнеса, о том, как руководство 
округа относится к инвесторам и 
как взаимодействует с коллегами 
по правительству, в интервью ”Ъ“ 
рассказал вице-премьер и пол-
пред в Дальневосточном феде-
ральном округе ЮРИЙ ТРУТНЕВ.

— По окончании ВЭФ что бы вы на-
звали самым большим успехом фо-
рума, а что хотели бы поменять?
— Прежде всего, мы смогли сказать 
на весь мир, что есть новое место, ку-
да можно приходить с инвестици-
ями,— это Дальний Восток России. 
Судя по числу обращений на сайт — 
около 182 млн,— практически пол-
планеты (если говорить о деловых 
людях) узнало о том, что есть целена-
правленная политика правительст-
ва РФ по привлечению инвестиций в 
регион. После форума люди звонят и 
спрашивают: а можно встретиться с 
вами, а можно проект реализовать на 
Дальнем Востоке, к кому обращаться, 
какую территорию выбрать? Практи-
чески каждый день у меня проходят 
такие встречи. Все это и есть самый 
главный результат форума.

Что касается того, что надо исправ-
лять. На 1 тыс. мест участников у нас 
было около 5 тыс. заявок. Мы попали 
в странную ситуацию: всех зовем на 
Дальний Восток, а принять и разме-
стить можем каждого пятого. Поста-
раемся подготовиться в будущем году 
заблаговременно. На этом форуме мы 
планировали 1 тыс. участников, при-
няли 2,5 тыс. На будущем — постара-
емся принять все делегации и компа-
нии, но ограничения по количествен-
ному составу останутся. Я, кстати, не 
вижу в этом ничего страшного — че-
рез три дня после завершения форума 
на Дальнем Востоке летал в Далянь на 
«летний Давос», у них тоже есть ценз, 
тоже на форум не все могут попасть.
— Форум дал какое-то новое пред-
ставление о том, чего еще не хва-
тает инвесторам? Или, наоборот, в 
каких-то сферах интерес оказался 
выше, чем ожидалось?
— Ответ на этот вопрос мы сможем 
дать примерно через год, необходимо 
обработать тот приток инвестицион-
ного спроса, который образовался по 
результатам форума. Надо сделать так, 
чтобы каждый инвестор нашел терри-
торию, чтобы ему выделили землю, 
подвели инфраструктуру, чтобы чи-
новники его не мучили, чтобы проект 
состоялся. В процессе этой работы мы, 
конечно же, столкнемся с препятст-
виями, неготовностью тех или иных 
людей быстро работать, быстро при-
нимать правильные, необходимые 
для бизнеса решения. На форуме та-
ких диссонансов, чтобы инвестор вы-
шел и сказал, что ему не нравятся те 
оболочки, которые мы предлагаем, не 
было. Но их и не должно было быть, 
потому что мы не придумали ничего 
нового — те предложения, которые на 
Дальнем Востоке приняты законода-
тельно, созданы на основе мирового 
опыта. Но шлифовать придется много.
— Пока среди подписанных на 
форуме соглашений значатся в 
основном проекты российских 
госкомпаний, как строительство 
Амурского ГПЗ, стоимость которо-
го оценивалась в 710 млрд руб. В 
следующем году это соотношение 
изменится?
— По нашим подсчетам, всего на 
форуме было подписано соглаше-
ний на 1,8 трлн руб. Из этой суммы 
750 млрд руб.— соглашения с участи-
ем иностранных инвесторов. Я счи-
таю, что такое соотношение — грубо 
более трети — более чем достаточно. 
Прежде всего, мы должны создавать 
условия для отечественных инвесто-
ров, иначе и иностранные не придут. 
Поэтому мне кажется, что 1/3 к 2/3 — 
оптимальное сочетание.
— Повестка была ориентирована 
на Китай и деньги китайских ин-
весторов, а представители бизне-
са говорили о высокой активно-
сти японских компаний. Какая из 
этих составляющих более важна и 
обещает большую отдачу?
— Мы не делили гостей, не заявляли, 
что будем работать с какой-то кон-
кретной страной, и открываем сей-
час ворота для инвестиций всех на-
ших коллег. Дэн Сяопин как раз гово-
рил: «Не важно, какого цвета кошка, 
главное, чтобы она хорошо ловила 
мышей». Но объективно должен со-
гласиться: сегодня Япония активнее. 
Китай больше, китайская делегация 
была самая крупная на форуме, но 
если говорить о конкретных инвес-
тиционных проектах, то японцы бы-
стрее двигаются, а китайцы больше 
думают. Это их выбор, мы их подтал-
кивать не можем, все будет происхо-
дить в соответствии с инвестицион-
ными интересами.
— Ждете, что форум станет феде-
ральной площадкой не только по 

уровню участников, но и по обсу-
ждаемой проблематике, или хоте-
ли бы сохранить узкую тематиче-
скую направленность?
— У нас в любом случае федеральная 
повестка. Форум проходит под патро-
нажем президента. По аудитории — 
это мировая площадка. Российский 
бизнес собрался практически весь, 
крупняк был абсолютно вне зависи-
мости от места локализации… Кто-
то приехал, потому что уже работает 
в регионе, кто-то потому, что собира-
ется. К примеру, создан новый фонд с 
участием «Роснано», они еще ничего 
не начали делать, но уже сказали: бу-
дем работать на Дальнем Востоке.

По повестке формат менять не со-
бираемся: странно будет перетяги-
вать одеяло с Петербургским и Сочин-
ским форумами. Организационную 
часть надо отработать, чтобы она бы-
ла четче. Но с точки зрения содержа-
ния мы не можем себе позволить при-
гласить снова людей, а потом сказать 
им: помните, мы территории опере-
жающего развития (ТОР) создавали, 
вот мы вас снова… невозможно! Мы 
должны предложить новый продукт, 
год поработать так, чтобы сказать: 
улучшились условия, выгоднее стало 
работать, показать, как работают уже 
инициированные проекты,— это сов-
сем недетская задача, но интересная.
— Во многих странах Азии есть осо-
бые зоны с весьма комфортными 
условиями для ведения бизнеса…
— Бизнес зависит не только от нало-
говых и административных режи-
мов. Если вам скажут, что где-то на 
краю света, в тридесятом государст-
ве, есть замечательное место, где ма-
ленькие налоги и чиновники транс-
парентные, быстрые и эффективные, 
вы захотите там что-то построить? 
Сомневаюсь. Надо понять, где рын-
ки сбыта, сколько везти сырье и про-
дукт, как предприятие будет распо-
ложено на пересечениях логистиче-
ских коридоров, сколько стоит энер-
гия, вода, рабочая сила… У Дальне-
го Востока преимущества связаны не 
только и не столько с ТОР или меха-
низмом свободного порта Владивос-
тока. В рамках подготовки к форуму 
мы еще раз проанализировали наши 
ресурсы, и могу сказать, что по запа-
сам леса, пресной воды, ценных по-
род рыб, газа, нефти, ряда полезных 
ископаемых мы имеем очень серьез-
ные возможности. Дальний Восток 
всегда вызывал интерес с точки зре-
ния возможности инвестиций, созда-
ния предприятий, развития туризма. 

Единственное, что мы изменили за 
два года,— сделали так, чтобы наши 
фискальные и административные ре-
сурсы тоже поддерживали эту работу.
— Изначально идея Корпорации 
развития Дальнего Востока пред-
полагала большую самостоятель-
ность в экономической, налого-
вой политике. Насколько то, что 
получилось, близко к реальным 
потребностям развития Дальне-
го Востока и чего до сих пор не 
хватает?
— Мы думаем не столько о чинов-
ничьих регламентах, сколько о том, 
как будет проще, эффективнее, пра-
вильнее для экономики, для конкрет-
ных проектов. Получается у нас это 
или нет? Я бы сказал, на 70% получа-
ется. На 30% наши коллеги пытают-
ся выставлять ограничения, услож-
нять процедуры. Будем продолжать с 
этим бороться. Мы знаем, где человек 
спотыкается, и хотим создать режим, 
где этих спотыканий не будет, где чи-
новник будет реально служить инте-
ресам развития экономики России и 
бизнеса. Наверняка найдутся какие-
нибудь удивительные люди, которые 
будут пытаться мешать проектам, пре-
пятствия создавать. Но в этом отноше-
нии как раз объем полномочий доста-
точен: мы этих чиновников будем бы-
стренько брать за шиворот и выкиды-
вать — не только из процесса, а вооб-
ще из государственного сектора.

Те режимы, которые существуют, 
позволяют работать. Хороший при-
мер — свободный порт Владивосто-
ка. Там все полномочия органов ис-
полнительной власти собраны в на-
блюдательном совете. Он будет за-
интересован только в одном — раз-
вивать порт. Сейчас готовится поста-
новление правительства о создании 
этого совета, и я принял предложе-
ние его возглавить: правильный ме-
ханизм регулирования настолько ва-
жен, что лучше этим заниматься са-
мому. Хочу быть уверен, что быстро 
и четко работает таможня, что людям 
выделают землю без проволочек и 
коррупции, что разрешение на стро-
ительство и на все остальные виды 
деятельности выдаются тоже быстро 
и незамедлительно.
— Как оцениваете инициативу 
Минэкономики запретить созда-
вать ТОР во второй половине го-
да для удобства раскассирования 
бюджетных средств?
— Как очередное чиновничье огра-
ничение, чтобы мешать людям рабо-
тать. Министерству надо заниматься 

расширением экономических сво-
бод для развития страны, а не приду-
мывать очередные заковырки. Счи-
таю абсолютно недопустимым даже 
рассмотрение этой инициативы — 
это деструктивная идея, она будет ме-
шать стране развиваться.
— Но пока губернаторам важнее 
трансферты из центра, чем нало-
ги от новых проектов, а Минвосто-
кразвития просит у правительст-
ва полномочий для принуждения 
губернаторов к выполнению инве-
стобязательств и готовит для это-
го «карательные» поправки к Бюд-
жетному кодексу. Как мотивиро-
вать местные власти для работы с 
инвесторами?
— Мотивировать их, мне кажется, 
надо совершенно простыми веща-
ми, своим примером. Когда они ви-
дят, что мы заинтересованы в проек-
тах, они понимают: любая другая по-
зиция с их стороны будет нарушени-
ем правил хорошего тона и приведет 
к изменению отношения к ним лич-
но. В целом губернаторы реагируют 
на нашу работу позитивно — с разной 
степенью активности, но все заинте-
ресованы, чтобы у них были новые 
инструменты, чтобы пришли инве-
стиции. Им же перед населением от-
читываться. Если вокруг идет разви-
тие, а где-то его нет, деньги не прихо-
дят, внимание не уделяется, кому та-
кой губернатор нужен? У нас в хоро-
шем смысле соревнование, и все бо-
лее или менее в него вписываются. 
Девять регионов — немного, все вид-
но. Кто-то пожестче конкурирует, как 
Хабаровский край и Приморье.
— Недавно после трех лет факти-
ческого простоя заработал Фонд 
развития Дальнего Востока. Он 
должен наполняться из дальнево-
сточных налогов. Вы говорили, 
что процесс займет два-три года. 
Владимир Путин на форуме зая-
вил, что докапитализация должна 
быть ускорена. Как?
— Поручение президента РФ надо вы-
полнять беспрекословно. Это пока 
домашняя заготовка, но мы придума-
ли, как сделать докапитализацию бы-
стрее, чем за два-три года. Предложе-
ния будут рассмотрены руководством 
правительства, президентом, если 
они будут приняты, то мы вполне в 
состоянии вписаться в поставленную 
задачу сделать так, чтобы уже в 2016 
году фонд был докапитализирован.
— Что будет делать агентство по 
продвижению Дальнего Востока? 
Как будут разграничены полномо-
чия с Корпорацией развития Даль-
него Востока — управляющей ком-
панией ТОР, Фондом развития?
— Смотрите: фонд — это вообще от-
дельная история, он дает достаточ-
но дешевый (под 10% годовых) и 
длительный ресурс под важные для 
Дальнего Востока проекты. Осталь-
ные институты ориентированы на 
работу новых инструментов — ТОР 
прежде всего. Структура управления, 
которая сейчас есть,— калька с миро-
вой. Считается, что работать с челове-
ческим капиталом надо отдельно от 
привлечения инвестиций и управ-
ления территориями. Многие колле-
ги предлагают объединить эти функ-
ции в один институт. Если какие-то 
функции можно объединить, сдела-
ем, это даст небольшой объем эконо-
мии административных расходов. 
Но сейчас пока у нас просто нет та-
кого опыта работы. Мы не знаем, как 
развивать человеческий капитал под 
инвестиционные проекты. Понятно, 
что надо создать условия для жизни 
людей, обучать. Некоторые предла-
гают передать эти функции Минтр-
уду, но вряд ли он дотянется до кон-
кретного инвестпроекта, когда при-
дет инвестор и попросит 2,5 тыс. спе-
циалистов под новое предприятие.

— Как обстоит ситуация со строи-
тельством инфраструктуры в ТОР?
— Решение принято по девяти ТОР, 
мы начинаем проектные работы по 
инфраструктуре. Будет объявлен тен-
дер, выбраны исполнители работ, вы-
делено финансирование. Авансы по 
проектным работам в этом году соста-
вят около 1,5 млрд руб.

Отмечу, что есть разница между 
инструментами поддержки инвес-
тпроектов и ТОР. Инвестпроекты — 
это целевая инфраструктурная под-
держка государства, по ним мы день-
ги даем конкретным инвесторам — 
сам у себя никто красть не будет. Ко-
го нанять, как обеспечить эффектив-
ность, что делать, если инфраструк-
тура окажется дороже, чем плани-
ровалось,— все это становится про-
блемой инвестора, это его риски. 
Поскольку объем госучастия в этом 
случае точно не будет превышать 
10% стоимости проекта, будет очень 
странно загубить 90% собственных 
инвестиций, чтобы своровать 10%. 
Это хеджирует наши риски.

По ТОР же базового инвестора нет 
— есть несколько якорных. Там эти 
работы, к сожалению, придется вы-
полнять Корпорации развития Даль-
него Востока. Каких-то особых меха-
низмов хеджирования нет — придет-
ся подбирать правильных людей и 
внимательно следить за тем, как эти 
процессы идут.
— Электроэнергия на Дальнем 
Востоке дороже, чем в Централь-
ной России, а Минэкономики 
против инициативы «РусГидро» 
повысить оптовые цены, чтобы 
помочь восточной энергетике. 
Владимир Путин на форуме пору-
чил разобраться с тарифами. Как 
можно это сделать?
— У нас есть изолированные энерго-
системы на Дальнем Востоке, тарифы 
по ним неприличные, и развивать 
там бизнес при этих тарифах невоз-
можно. Сейчас идет обсуждение вме-
сте с Минэнерго, с помощником пре-
зидента Андреем Белоусовым, где и 
до какого уровня снижать. Принци-
пиальная задача — сделать тарифы 
конкурентными, они должны обес-
печивать инвестпривлекательность 
этих территорий. Бюджетную под-
держку в этом случае задействовать, 
на мой взгляд, нерационально. Если 
тариф на всей территории Дальнего 
Востока сделать конкурентным, это 
приведет к увеличению тарифа в це-
лом на 2 коп. Эти 2 коп. никто не по-
чувствует, но это решит проблему 
Дальнего Востока. Я считаю, что это 
и экономически оправданно, и соци-
ально справедливо: люди на Дальнем 
Востоке не виноваты, что там огром-
ные расстояния и меньше станций.
— Несколько лет назад природо-
охранные организации констати-
ровали, что только каждое пятое 
бревно уходит с Дальнего Востока 
на экспорт законно. Что делается 
для борьбы с теневым сектором, с 
браконьерством?
— Это другой блок нашей работы. 
Мы можем добавить к лесу судостро-
ение, рыбную отрасль, и в каждой из 
них будем видеть кучу проблем. Во-
обще-то, у нас есть в правительстве 
министерства, которые за эти отра-
сли отвечают. И было бы очень хоро-
шо, чтобы они эту задачу все-таки на-
чали более эффективно решать. По-
ка, на мой взгляд, уровень эффектив-
ности слабоват, мягко выражаясь.

Если не дождемся результатов от 
них, будем разбираться в этом сами. 
Работа уже началась, провели ряд со-
вещаний по рыбе, намечены некото-
рые действия. Насколько я знаю, тема 
будет обсуждаться на совещании под 
руководством президента, будем го-
товить перечень предложений. В лесу 
примерно та же ситуация: все немно-

го заблудились. Есть целый ряд изъя-
нов, связанных с неэффективностью 
госконтроля использования лесных 
ресурсов, с отсутствием системы под-
держки инвестпроектов. Специаль-
ные программы есть у Минпрома, но 
получить лесной участок практиче-
ски невозможно. Люди хотят постро-
ить деревоперерабатывающий биз-
нес, подают заявку, но получают участ-
ки не они, а фирмы, которые ближе к 
местной власти. Если мы это не сло-
маем, то надеяться на то, что в лесу 
все станет нормально, не приходится. 
Я честно должен покаяться, что пока 
мы только начинаем этим заниматься.
— Минвостокразвития выступило 
с инициативой выдавать участки 
под глубокую переработку леса без 
аукциона. Как будет проводиться 
отбор арендаторов?
— Сейчас, чтобы начать работу, надо 
получить статус приоритетного инве-
стпроекта, к чиновникам походить, 
согласовать. Какая-то безумная исто-
рия. Зачем? Если мы хотим предоста-
вить льготы под инвестиции, давайте 
сделаем этот механизм объективным 
и не зависящим от чиновников. Надо 
только посмотреть, как отличить ре-
ального инвестора от того, после ко-
торого в лесу останутся одни пеньки. 
Надо просто подумать над этим всем 
вместе, потому что работа наших ува-
жаемых коллег из Минприроды и 
Минпрома здесь пока плохая.
— Планируется ли снижение экс-
портной пошлины на лес на Даль-
нем Востоке с 25% до 12–13%?
— Не стоит выдергивать отдельный 
вопрос и рассматривать его вне об-
щего комплекса. Конечно, очень хо-
телось бы, чтобы у нас в России выро-
сли, к примеру, целлюлозно-бумаж-
ные комбинаты. Но спрос в мире на 
бумагу уменьшается. По грубой оцен-
ке, мы можем треть лесных ресур-
сов перерабатывать и две трети про-
давать. Во всяком случае, на Дальнем 
Востоке. Если это так, то тогда и от-
вет получается очень простой — мы 
должны сказать компаниям: будете 
30% перерабатывать, на каждый метр 
кубический переработанного здесь 
мы дадим возможность вывезти два. 
Тогда можно снижать и пошлины.
— Какую конфигурацию регулиро-
вания рыбной отрасли вы считае-
те наиболее рабочей?
— Идеальной системы управления 
не существует. На мой взгляд, будет 
Росрыболовство под Минсельхозом 
или под правительством — второсте-
пенный вопрос. Как сделать так, что-
бы у нас строились рыболовецкие су-
да, перерабатывалась та часть рыбы, 
которую можно переработать, что-
бы эта рыба попадала на стол к рос-
сиянам? Пока мы не найдем ответы 
на эти вопросы и пока они не будут 
прописаны в соответствующих нор-
мативных актах, мы не сможем счи-
тать, что рыбная отрасль нормально 
работает. Скажу откровенно: там сло-
жилась закрытая клановая структу-
ра с отсутствием конкуренции, вой-
ти в нее со стороны почти невозмож-
но. Квоты распределены, все разделе-
но. Не надо все ломать, но рост конку-
ренции в отрасли точно не повредит. 
И люди будут бодрее, будут думать о 
том, как быть эффективнее.
— Как продвигается программа 
бесплатного выделения по 1 га не-
освоенной земли жителям Даль-
него Востока?
— Идет общественное обсуждение 
закона. Посмотрим результаты обсу-
ждения, учтем все предложения, бу-
дем выходить с поправками к зако-
нам на правительство. Сервисная 
оболочка уже готова — как только бу-
дет принят закон, начнем процесс вы-
дачи участков, это начало 2016 года.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина

«Японцы быстрее двигаются, а китайцы больше думают»
Юрий Трутнев об итогах Восточного экономического форума

Тарифное регулирование и экономиче-
ски оправданно, и социально справед-
ливо: люди на Дальнем Востоке  
не виноваты, что там огромные  
расстояния и меньше станций

Наверняка найдутся какие-нибудь 
удивительные люди, которые будут 
пытаться мешать проектам. Мы 
этих чиновников будем быстренько 
брать за шиворот и выкидывать

Д О С Ь Е Д А Л Ь Н Е В О С Т О Ч Н Ы Й  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Й  О К Р У Г

Образован 13 мая 2000 года. Объединяет девять субъектов РФ — Якутию, Приморский край, 
Хабаровский край, Амурскую область, Камчатский край, Магаданскую область, Сахалинскую 
область, Еврейскую автономную область и Чукотский автономный округ. Занимает площадь 
6,22 млн кв. км (36,4% территории РФ). Население — 6,44 млн человек (4,9% населения РФ). 
Основные национальности — русские (78,9%) и якуты (7,5%). По данным за первое полуго-
дие 2015 года, ДФО занимает 1-е место среди девяти округов по средней зарплате (41,9 тыс. 
руб.) и пенсии (14,3 тыс.), 8-е место по численности безработных (222,3 тыс.), 7-е место по 
инвестициям в основной капитал (309,7 млрд руб.). Поступление налогов и иных платежей 
в консолидированный бюджет РФ в 2014 году составило 559,8 млрд руб. (6-е место, 4,5% 
от общего объема). Основные отрасли — нефте- и газодобыча (проекты серии «Сахалин»), 
золотодобыча («Полюс Золото», ГК «Петропавловск»), судостроение (Дальневосточный центр 
судостроения и судоремонта), добыча и переработка рыбы («Южморрыбфлот»), а также 
лесная промышленность.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Р У Т Н Е В  Ю Р И Й  П Е Т Р О В И Ч

Родился 1 марта 1956 года в Перми. Окончил Пермский политехнический институт (1978). 
Трудился инженером, младшим научным сотрудником Пермского научно-исследовательского 
и проектного института нефтяной промышленности. С 1981 года — инструктор Пермского 
горкома, затем обкома ВЛКСМ. С 1985 года — завотделом студенческой молодежи обкома, 
затем зампред областного спорткомитета. В 1988 году создал и возглавил кооператив «Кон-
такт» (поставки спортивного инвентаря). С 1990 года — руководитель компании ЭКС (импорт 
продуктов питания и других товаров). С 1994 года — депутат Пермской гордумы. В 1996 году 
избран мэром Перми, в 2000 году — губернатором Пермской области. С 9 марта 2004 года 
— министр природных ресурсов, с 12 мая 2008-го — министр природных ресурсов и эко-
логии РФ. С 21 мая 2012 года — помощник президента РФ. 31 августа 2013 года назначен 
вице-премьером — полпредом президента в Дальневосточном федеральном округе.
Сопредседатель Российского союза боевых искусств. Член «Единой России». Награжден 
орденом Почета.

Мы должны сказать компаниям:  
будете 30% перерабатывать,  
на каждый метр кубический  
переработанного здесь мы дадим  
возможность вывезти два
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 18070,21 (–362,06)
РТС 789,56 (–19,22)
FTSE 100 5935,84 (–172,87)

DAX 30 9570,66 (–377,85)
DJIA** 16255,44 (–254,75)
NASDAQ Composite** 4728,453 (–100,502)

*На 18.09.15.    **На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,15тыс. пунктов ● 16,255

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.09.15
Австралийский доллар 47,1362
Английский фунт 102,3723
Белорусский рубль** 37,7279
Датская крона* 99,1827

Доллар США 66,1747
Евро 73,9568
Индийская рупия*** 10,0631
Казахский тенге*** 24,9952

Канадский доллар 49,9809
Китайский юань* 10,3784
Норвежская крона* 80,2293
СДР 93,3196

Сингапурский доллар 46,7633
Новая турецкая лира 22,0333
Украинская гривна* 30,4602
Шведская крона* 79,2160

Швейцарский франк 68,0180
Японская иена*** 55,1939
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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раскодировала корреспондент 
отдела потребительского рынка

Мария 
Коломыченко

В минувшую пятницу комиссия Гос-
думы по развитию стратегических 
IT-систем начала разработку законо-
проекта, который обяжет госструкту-
ры и госкомпании отдавать приори-
тет закупке свободного программно-
го обеспечения (СПО). При этом при-
обретение проприетарного ПО (с за-
крытым исходным кодом) нужно бу-
дет обосновать. Схема использования 
проприетарного ПО устарела, закры-
тый код небезопасен, а стоимость та-
кого софта высока, считает комиссия.

Это не первая попытка внедре-
ния СПО в госсекторе. Правительство 
еще в 2010 году решило в обязатель-
ном порядке перевести на него госо-
рганы. Сейчас во всем объеме госза-
купок софта ПО с открытым кодом не 
превышает 1%, оценивает инвестор 
компании Postgres Professional Ан-
тон Сушкевич. В начале текущего го-
да Минкомсвязь отказалась от обяза-
тельного внедрения СПО в органах 
власти, оставив это на усмотрение 
конкретного ведомства.

Уже весной появился повод вер-
нуться к этой идее. Владимир Путин 
весной подписал закон, обязываю-
щий госорганы с 1 января 2016 го-
да предоставлять письменное объ-
яснение закупки всего иностранно-
го софта. Но инициатива ограниче-
ния закупки проприетарного софта, 
как иностранного, так и российско-
го, «размывает суть закона», направ-
ленного на стимулирование отечест-
венных разработчиков, считает ген-
директор компании «Альт Линукс» 
Алексей Смирнов. Он напомнил, что 
софт с открытым кодом распростра-
няется по так называемой свобод-
ной лицензии, которая накладывает 
определенные требования и ограни-
чения на лицензиата.

Проприетарный софт, на долю ко-
торого приходится 99% всех госзаку-
пок, производят немецкие SAP, аме-
риканская Oracle, а также крупней-
шие российские разработчики, име-
нами которых зачастую козыряют чи-
новники, рассказывая о российских 
инновациях,— «Лаборатория Кас-
перского», ABBYY, 1С, «Доктор Веб». 
Бизнес этих компаний может серь-
езно осложниться. В то же время за-
кон может помочь развитию мало-
известных игроков вроде «Индиго-
ИТ», которая разрабатывает ERP-си-
стему с открытым кодом. По совпа-
дению гендиректором «Индиго-ИТ» 
является ответственный секретарь 
думской комиссии Андрей Черно-
горов. Сама «Индиго-ИТ» была созда-
на в апреле 2015 года и на паритет-
ных условиях принадлежит актив-
ному участнику заседаний комиссии 
Cognitive Technologies, а также биз-
несмену Петру Жукову, сыну перво-
го заместителя председателя Госдумы 
Александра Жукова. Принятие зако-
нопроекта о преференциях СПО тео-
ретически дает преимущество «Инди-
го-ИТ» по отношению к иностранным 
и российским конкурентам, напри-
мер, SAP, 1С и «Галактике». Сам Анд-
рей Черногоров с этим не спорит. По 
его словам, законопроект может быть 
внесен в Госдуму до Нового года.

вчера

МИНФИН

заявил о возможном смяг-
чении требований по фонду 
оплаты труда (ФОТ) для бан-
ков—участников программы 
докапитализации через ОФЗ, 
санирующих других игроков. «Те-
ма обсуждается, и как рабочий рас-
сматривается вариант увеличения 
ФОТа в случаях, когда банк саниру-
ет другой банк»,— заявил заммини-
стра финансов Алексей Моисеев. 
Сейчас банки—участники програм-
мы докапитализации через ОФЗ 
в течение трех лет не имеют пра-
ва увеличивать ФОТ по сравнению 
с уровнем, зафиксированным на 1 
января 2015 года, и крупные игро-
ки достаточно давно лоббируют из-
менение этой нормы. Впрочем, из-
менение носит, скорее, техниче-
ский характер. По словам источника 

”Ъ“, знакомого с инициативой, речь 
идет об автоматическом увеличе-
нии ФОТа из-за присоединения са-
нируемого банка, что вполне логич-
но. Среди банков-санаторов, участ-
вующих в программе докапитализа-
ции через ОФЗ,— ВТБ, «ФК Откры-
тие», Бинбанк, Альфа-банк, Пром-
связьбанк, Совкомбанк, Новико-
мбанк и мегасанатор «Российский 
капитал». Они и будут являться пер-
воочередными бенефициарами из-
менений, если те будут приняты. 
«Интерфакс»; отдел финансов

БАНК РОССИИ

исключил из ломбардно-
го списка облигации банка 
«Русский стандарт». Это сле-
дует из данных на сайте регулято-
ра. В обращении на локальном рын-
ке долга у банка два выпуска бирже-
вых облигаций 3-й и 4-й серий с по-
гашением в феврале 2016 года объ-
емом 3   млрд руб. каждый. Исключе-
ние бумаг последовало за снижени-
ем рейтинга банка «Русский стан-
дарт» международным рейтинго-
вым агентством S&P с уровня В— до 
преддефолтного ССС— с негатив-
ным прогнозом в связи с продолжа-
ющимся ослаблением финансовых 
показателей. Reuters

Y-CONSULTING

подсчитала, что за первые три 
квартала этого года россий-
ский рынок люксовых товаров 
сократился на 14,6% в натураль-
ном выражении. В рублевом выра-
жении объем рынка вырос на 4,4%, 
заявила гендиректор компании Да-
рья Ядерная на конференции Фран-
ко-российского торгово-промыш-
ленной палаты. Такие изменения 
произошли на фоне среднего роста 
цен на 29,9% и сокращения трафика 
на 32%, подсчитали в Y-Consulting. 
С сентября 2014 года по сентябрь 
2015 года в стране закрылось 28% 
мультибрендовых бутиков в люк-
совом и премиальном сегментах. 
Анастасия Дуленкова

«СОВЕТ ОПЕРАТОРОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА» (СОЖТ)

предложил курирующему желез-
ные дороги вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу перенести сро-
ки разработки целевой моде-
ли рынка грузовых железно-
дорожных перевозок до 2020 
года с 1 октября 2015 года 
на первый квартал 2016 го-
да. Свое предложение СОЖТ аргу-
ментирует несколькими факторами, 
в том числе серьезным расхожде-
нием в позициях по ряду важных во-
просов между двумя основными ва-
риантами модели (Минэкономики 
и совета потребителей ОАО РЖД). 
СОЖТ предлагает сначала прове-
сти анализ мероприятий структур-
ной реформы железнодорожной от-
расли, определить степень их вы-
полнения и соответствия заявлен-
ным целям и только после этого 
определиться со стратегическими 
задачами. В частности, СОЖТ счи-
тает необходимым четко сформу-
лировать, считается ли структур-
ная реформа отрасли завершен-
ной или необходимо ее продление. 
 Наталья Скорлыгина

правила  
игры

Инициатива ограниче-
ния госзакупок про-
приетарного софта, 
как иностранного, так 
и российского, размы-
вает суть закона, на-
правленного на стиму-
лирование отечествен-
ных разработчиков

Минэкономики подго-
товило новые, более 
консервативные пред-
ложения по тарифам мо-
нополий: цены на газ на 
2016 год будут повыше-
ны на 5%, грузовые та-
рифы ОАО РЖД — на 10% 
и без бюджетных субси-
дий. В отличие от преды-
дущих вариантов, в пра-
вительстве отказались 
от тарифных «вилок», 
предполагающих дискус-
сии по темпам роста. По 
оценке источников 

”
Ъ“, 

Белый дом пытается пре-
жде всего не допустить 
дополнительных расхо-
дов бюджета, а анали-
тики отмечают, что в те-
кущей экономической 
ситуации тарифные ре-
шения уже мало влияют 
на состояние отраслей.

Минэкономики вновь 
скорректировало прогноз 
роста тарифов на следующие 
три года, соответствующие 
изменения внесены в про-
гноз социально-экономиче-
ского развития на 2016–2018 
годы по итогам совещания 
по бюджету в правительст-
ве от 11 сентября, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. Тарифы на газ, 
которые предполагалось ин-
дексировать на 7,5% для про-
мышленности и населения, 
теперь будут в 2016 году по-
вышены лишь на 5%. Минэ-
нерго уже выразило свое не-
согласие с таким подходом, 
но ФАС поддержала (см. 

”
Ъ“ 

от 21 сентября). На 2017–2018 
годы тарифы на газ для про-
мышленности предполагает-
ся повышать на 7% и 6,2%, для 
населения темпы роста будут 
на 1 п. п. быстрее. По словам 
источников 

”
Ъ“, знакомых с 

позицией Минэкономики, 
более умеренный рост тари-
фов на газ должен сдержать и 
цены на оптовом энергорын-
ке, которые оказывают наи-
большее влияние на потре-
бителей.

Для электросетевых и же-
лезнодорожных тарифов на 
следующий год не было со-
гласованных параметров по-
вышения, а был предусмо-
трен диапазон в 7,5–11%. В но-
вой версии прогноза «вилки» 
уже нет: для сетей рост тари-
фа на 2016 год составит 7,5%, 
в последующие два года — 7% 

и 6,2%. В «Россетях» тарифные 
предложения не комменти-
руют. Прогноз роста цен на 
электроэнергию для населе-
ния не изменился — на 8,5% 
в 2016 году, затем на 8% и 7,2%. 
Общий рост коммунальных 
тарифов в 2016 году не дол-
жен превысить 7%.

Для ОАО РЖД вместо «вил-
ки» предложен рост тарифа 
на 10% в 2016 году, а затем рез-
кое сокращение темпов ин-
дексации — до 4,5% в 2017 и 
2018 годах. Этот вариант мож-
но считать неким компромис-
сом между позициями быв-
шего главы РЖД Владими-
ра Якунина, настаивавшего 
на индексации в 10% и 40 мл-
рд руб. бюджетных субсидий 
(такое решение по-прежнему 
поддерживает Минтранс), и 
главы ФАС Игоря Артемьева. 

На этой неделе господин Ар-
темьев заявил, что индекса-
ция возможна в пределах 7,5–
10%, но без субсидий. Минэко-
номики, судя по всему, также 
считает, что индексация в 10% 
исключает субсидии. Там не 
стали комментировать 

”
Ъ“ 

показатели индексации гру-
зовых тарифов, указанные в 
прогнозе, но отослали к вы-
ступлению министра Алек-
сея Улюкаева. Он говорил на 
прошлой неделе, что вопрос 
о субсидиях ОАО РЖД может 
обсуждаться, только если ин-
дексация пройдет по нижней 
планке в 7,5%, а при 10% субси-
дии не требуются. В ОАО РЖД 
это не комментируют.

По словам источника 
”
Ъ“ 

в правительстве, экономиче-
ский блок Белого дома пыта-
ется максимально «поджать» 

тарифы госкомпаний так, 
чтобы это не привело к необ-
ходимости прямой бюджет-
ной поддержки (в текущей 
ситуации с бюджетом субси-
дии маловероятны). Этим он 
объясняет более низкий рост 
газовых тарифов (отрасль 
способна сравнительно без-
болезненно справиться с вы-
падением этих доходов), а 
также отсутствие изменений 
по тарифам электросетей — 
более низкая индексация оз-
начала бы нужду в прямых 
субсидиях.

«Хотя борьба за уровни ро-
ста тарифов имеет большое 
значение для конкретных мо-
нополий, для потребителей в 
целом она сейчас не так важ-
на на фоне гораздо более зна-
чимых для них изменений — 
девальвации, инфляции, со-
кращения внутреннего спро-
са и т. д.»,— говорит Влади-
мир Сальников из ЦМАКПа. 
Он отмечает, что экспортеры 
(основная часть крупной про-
мышленности с наиболее 
энергоемкими предприятия-
ми) получили значительный 
положительный эффект от де-
вальвации, на фоне чего рост 
тарифов незначителен. С дру-
гой стороны, строительный 
сектор, не получивший та-
кой поддержки, сейчас стра-
дает от сокращения спроса, а 
небольшая возможная эконо-
мия на тарифах ситуацию не 
изменит, добавляет эксперт.

Юрий Барсуков, 
Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева

Украинские санкции против 
российских авиакомпаний мо-
гут быть введены в максималь-
но щадящем режиме: вместо 
полной или частичной останов-
ки полетов ожидается лишь за-
прет на пролет над страной. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

в Киеве опасаются, что более се-
рьезные ограничения вызовут 
ответные меры Москвы и при-
ведут к значительным убыткам 
местных аэропортов и авиаком-
паний. По оценкам экспертов, 
значительных проблем перевоз-
чикам запрет не принесет, хотя 
будут сильно затруднены, напри-
мер, полеты в Молдавию.

Вчера официально вступил в силу 
указ президента Украины Петра По-
рошенко об антироссийских санкци-
ях, подписанный на прошлой неде-
ле (см. 

”
Ъ“ от 18 сентября). Он, в част-

ности, налагает ограничения на 25 
авиакомпаний из РФ. Впрочем, что 
именно будет запрещено перевозчи-
кам, официально до сих пор не сооб-
щили: российские власти по-прежне-
му ждут информации из Киева. Глава 
Минтранса РФ Максим Соколов зая-
вил, что министерство не получило 
официальных разъяснений, уведом-

лений от украинской стороны нет 
и у Росавиации. В указе говорится, 
что по территории Украины должно 
быть введено «ограничение, частич-
ное или полное прекращение транзи-
та ресурсов, полетов и перевозок». Но 
на рынке ждут, что санкции будут реа-
лизованы в урезанном варианте. Они 
затронут только полеты над Украи-
ной, не касаясь прямых рейсов в стра-
ну и транзита, сообщил вчера украин-
скому телеканалу «Интер» гендирек-
тор киевского аэропорта «Борисполь» 
Евгений Дыхне. По его словам, ответ-
ственность за выполнение решения 
несет «Украэрорух» (обслуживает воз-
душное движение), пока в работе аэ-
ропорта ничего не изменилось.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Минин-

фраструктуры Украины, уточнил, что 
исходно речь шла о полном запре-
те полетов всех авиакомпаний РФ, 
летавших в Крым (исключая лишь 
«ЮТэйр»). Но затем у украинских вла-
стей появились опасения, что такой 
запрет спровоцирует увольнения в аэ-
ропортах, которые будут недозагруже-
ны, а Москва введет симметричные 
меры. Источник 

”
Ъ“ добавил, что ре-

шения об организации технических 
процедур введения запрета принима-
ют «Украэрорух» и Госавиаслужба Ук-

раины, но ведомства не заинтересо-
ваны в запрете, поскольку он обер-
нется значительными финансовыми 
потерями. Пока все перелеты идут по 
расписанию, говорит источник 

”
Ъ“, в 

дальнейшем авиакомпаниям могут 
быть направлены уведомления. Вы-
дача дополнительных разрешений 
на транзит будет обсуждаться отдель-
но, сообщил собеседник 

”
Ъ“.

Это не первые ограничения ави-
асообщения между РФ и Украиной: 
еще в августе 2014 года Москва запре-
тила полеты украинских перевозчи-
ков над Россией. Источники 

”
Ъ“ оце-

нивали потери украинских компа-
ний от этого в августе—декабре 2014 
года в $6–8 млн. В целом по итогам го-
да аэропорты Украины сократили пас-
сажиропоток на 22,5%, до 10,8 млн че-
ловек, количество пассажиров в ме-
ждународном сообщении снизилось 
на 20%, до 9,5 млн человек, во внутрен-
нем — на 38,5%, до 1,2 млн человек. За 
первое полугодие 2015 года аэропор-
ты Украины (без учета Донецка и Лу-
ганска) сократили пассажиропоток 
еще на 3,8%, до 4,7 млн человек. В 2014 
году в ответ на действия Москвы Ки-
ев ограничивал «Аэрофлоту» и «Транс-
аэро» пролет через Украину на рейсах 
в Египет, Турцию, Грецию, Болгарию 

и Израиль. В итоге дополнительные 
расходы (в том числе на топливо) уве-
личили издержки перевозчиков при-
мерно на $1,2–1,4 млн в месяц.

Вчера в «Аэрофлоте» отказались 
от комментариев. В «Сибири» затруд-
нились уточнить размер возможных 
убытков из-за облета Украины, но со-
общили, что из 140 маршрутов ком-
пании над страной проходит только 
семь. Источник 

”
Ъ“ в одной из авиа-

компаний РФ сообщил, что возмож-
ные ограничения увеличат полетное 
время примерно на 20–30 минут, что 
существенно скажется на расходах 
перевозчиков. Ведущий научный со-
трудник Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Федор Борисов не считает 
возможный запрет пролетов очень 
критичным для российских авиаком-
паний. По его мнению, крупнейшие 
перевозчики уже подготовились к та-
кому развитию событий и выполня-
ют большинство полетов в обход Ук-
раины. Серьезно будет затронута эко-
номика рейсов в Молдавию, полагает 
господин Борисов, но на общую дея-
тельность компаний данное направ-
ление повлияет слабо.

Елизавета Кузнецова;  
Янина Соколовская, Киев

«Трансаэро», которая готовится 
объединиться с «Аэрофлотом», 
не сможет освободиться от на-
грузки в виде офисного центра 
на Зубовском бульваре, несмотря 
на то что арендные ставки там 
выше, чем в офисе «Аэрофлота» 
на Арбате. Авиакомпания заклю-
чила с собственником здания 
так называемый неразрывный 
договор, выйти из которого не 
может вплоть до 2021 года. Арен-
да бизнес-центра «Дом Парк Куль-
туры» ежегодно обходится «Тран-
саэро» примерно в $5 млн, сейчас 
партнеры ведут переговоры об 
изменении условий соглашения.

«Трансаэро» ведет переговоры об 
изменении условий аренды бизнес-

центра «Дом Парк Культуры», принад-
лежащего Basilica Estate Development, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

коммерческой недвижимости. У ави-
акомпании заключен долгосрочный 
неразрывный договор аренды зда-
ния, знают двое собеседников 

”
Ъ“ в 

консалтинговых компаниях. Дого-
вор подписан на десять лет, срок его 
действия истекает в 2021 году, утвер-
ждают они, и подтверждает источник, 
близкий к Basilica Estate Development. 
Представитель девелопера от ком-
ментариев отказался, в «Аэрофлоте» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“ о том, как 

компания распорядится зданием по-
сле поглощения «Трансаэро».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, сделку с 

«Аэрофлотом», в рамках которой го-

сударственная авиакомпания полу-
чит 75% акций «Трансаэро» за симво-
лическую цену в один рубль, плани-
руется завершить в конце сентября. 
В течение месяца после этого должна 
быть проведена реструктуризация 
долгов, сумма которых оценивается 
в 260 млрд руб. Деятельность «Тран-
саэро» будет полностью реструкту-
рирована, компания будет интегри-
рована в группу, сообщали 

”
Ъ“ в «Аэ-

рофлоте». Бренд поглощенной авиа-
компании при этом не сохранится, 
уточнял один из источников.

«Трансаэро» арендовала офисное 
здание класса А общей площадью 
7,5 тыс. кв. м на Зубовском бульва-
ре в 2011 году. Его аренда обходит-
ся в $900–1000 за 1 кв. м в год, счита-

ет директор отдела офисных поме-
щений CBRE Елена Денисова. Офис-
ная площадь бизнес-центра состав-
ляет 5,5 тыс. кв. м, таким образом, 
ежегодная арендная плата может 
составлять $4,95–5,5 млн. Собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке коммерческой не-

движимости, знакомый с ситуаци-
ей, знает, что ставки аренды в биз-
нес-центре «Дом Парк Культуры» за-
фиксированы по курсу Центробан-
ка. «Это дороже, чем в офисном цен-
тре 

”
Аэрофлота“ на Арбате, где диа-

пазон ставок составляет 35–50 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год и у авиакомпа-
нии есть возможность увеличить 
метраж»,— отмечает он.

потребительский рынок — с12

Киев предпочел деньги санкциям
Российским авиаторам запретят только пролеты над Украиной

«Трансаэро» не разрешают вылет из офиса
Компания ведет переговоры об условиях аренды
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Тарифами экономику не вылечить
Минэкономики снижает темпы роста доходов монополий
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 23 сентября 2015 №174   l   Коммерсантъ
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Усилившиеся ожидания скоро
го повышения ключевой став
ки в США, а также развитие 
скандала вокруг компании 
Volkswagen вынуждают инвес
торов избавляться от рисковых 
активов. Сильнее всего от рас
продажи страдают развиваю
щиеся страны с сырьевыми 
экономиками, чьи валюты во 
вторник подешевели на 0,5–2%. 
Завидную устойчивость демон
стрирует рубль, который под
держивает повышенный спрос 
со стороны экспортеров.

Вчера торги на валютном рынке 
ознаменовались резким укреплени-
ем курса американского доллара, 
прежде всего к валютам развиваю-
щихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, в результате роста на 1,7% 
курс доллара к бразильскому реалу 
обновил исторический максимум, 
установленный в октябре 2002 года. 
Колумбийский и чилийский песо, 
южноафриканский рэнд подешеве-
ли по отношению к доллару на 1,75–
2%. Впрочем, доллар укрепил свои 
позиции и по отношению к валютам 
развитых стран. Курс евро снизился 
на вчерашних торгах на 0,6%, фунт 
стерлингов подешевел на 0,9%.

Уверенный рост курса доллара на-
чался еще в прошлый четверг, после 
подведения итогов заседания Феде-
ральной резервной системы (ФРС) 
США. Как и ожидало большинство 
участников рынка, комитет по от-
крытым рынкам ФРС решил оста-
вить учетную ставку на прежнем 
уровне (0–0,25%). При этом глава фи-
нансового регулятора Джанет Йел-
лен не исключила повышения ста-
вок в конце октября. «После реше-
ния сохранить ставки рынок вновь 
возвращается к идее повышения ста-

вок в США. Это негативно сказывает-
ся на аппетите у инвесторов к ри-
ску»,— отмечает главный аналитик 
Бинбанка Наталия Шилова.

Распродаже подверглись и сырь-
евые активы, что оказало давление 
на валюты развивающихся стран. 
По итогам вчерашних торгов стои-
мость фьючерсных контрактов на 
поставку цветных металлов снизи-
лась на 1,7–3,6%. Цены на европей-
ские сорта нефти опустились на 1,9–
3,1%. Снижение цен на сырье проис-
ходит на опасениях замедления эко-
номики Китая и развития скандала 
вокруг компании Volkswagen. По 
данным источников Bloomberg, Ми-
нюст США начал расследование в 
отношении действий компании по 
подделке результатов тестирований 
на выбросы вредных газов в атмос-
феру. Это грозит отзывом до 500 тыс. 
автомобилей и штрафом до $18 мл-
рд. К тому же министр финансов 
Франции Мишель Сапен призвал к 
проведению общеевропейского 
расследования всех работающих в 
регионе автомобилестроительных 
концернов. По словам заместителя 
гендиректора по инвестициям УК 

«Капиталъ» Алексея Белкина, участ-
ники рынка посчитали, что у авто-
прома могут возникнуть серьезные 
трудности, а значит, спрос на сырье 
и услуги финансового сектора будет 
снижаться.

Не стал исключением на фоне об-
щего обесценения валют развиваю-
щихся стран и российский рубль, од-
нако снижение его было менее зна-
чительным. В ходе торгов курс дол-
лара на Московской бирже подни-
мался до 66,74 руб./$ (рост менее 1%), 
а по их итогам остановился на отмет-
ке 66,35 руб./$, превысив показатель 
пятницы всего на 19 коп. По словам 
начальника управления продаж каз-
начейских продуктов Абсолют-банка 
Владимира Борисова, поддержку 
российской валюте оказывали про-
дажи экспортной выручки, сокраще-
ние рублевой ликвидности на меж-
банковском рынке, а также обсужде-
ние правительством секвестра бюд-
жета. Налоговые платежи будут ока-
зывать влияние на российский ва-
лютный рынок до конца недели, что 
будет способствовать укреплению 
рубля, отмечает Наталия Шилова.

Виталий Гайдаев

Доллар укрепил позиции
Рубль держится за счет экспортеров

Банк России изучает механизмы 
высокочастотного трейдинга на 
предмет возможности манипу
лирования рынком. Интерес к 
этой теме объясним: больше по
ловины всего объема операций 
на бирже составляют трансак
ции, проведенные торговыми 
роботами. Официально профу
частники не боятся быть «заре
гулированными» и считают, что 
на добросовестный брокерский 
бизнес возможные ограничения 
не повлияют. Однако в неофици
альных комментариях призыва
ют «не перестараться» и сохра
нить высокочастотников как 
средство развития рынка.

О том, что Банк России приступил 
к изучению алгоритмов высокоча-
стотной торговли на бирже, вчера со-
общил начальник главного управле-
ния ЦБ по противодействию недобро-
совестным практикам на открытом 
рынке Валерий Лях. Пристальному 
вниманию со стороны регулятора 
подвергнется объем операций, совер-
шаемых роботами, наиболее актив-
ные игроки и особенности применяе-
мых стратегий. «Мы расширяем ин-
струментарий, с которым работаем. 
Часть высокочастотных торговых си-
стем может быть использована для не-
добросовестных практик на финансо-
вом рынке»,— объяснил позицию ре-
гулятора господин Лях. Каким будет 
результат этого анализа, он не сооб-
щил. Но не секрет, что ЦБ практиче-
ски во всех сегментах движется в сто-
рону ужесточения регулирования.

Интерес Банка России к высокоча-
стотной торговле вполне оправдан. 
По данным Московской биржи, доля 
роботов в объеме торгов достигает 
50%, а на срочном рынке уже перева-
лила за половину. Торговых стратегий 

с применением роботов множество. 
Почва для возникновения наруше-
ний богатая. По словам участников 
рынка, одна из наиболее популярных 
у «манипуляторов» стратегий — созда-
ние неадекватной картины рынка у 
других участников за счет большого 
количества фиктивных заявок на по-
купку. Рынок «сдвигается», но как 
только приходит обычный инвестор, 
желающий совершить покупку по те-
кущей цене, робот снимает свои заяв-
ки в доли секунды. И цена моменталь-
но падает. При этом какое-либо регу-
лирование этого сегмента в России со 
стороны госорганов, которое могло 
бы отсекать недобросовестные пра-
ктики с участием роботов, отсутствует.

Неофициально участники этого 
рынка, как, впрочем, и всех других, 
перспективам введения контроля не 
слишком рады. «Операции, совер-
шенные в рамках высокочастотных 
стратегий, не могут считаться подо-
зрительными,— говорит топ-менед-
жер одной из брокерских компа-
ний.— Соответственно, мы не мо-
жем со своей стороны как-то ограни-
чивать клиентов-высокочастотни-
ков, да и не хотим. Их стратегии — их 
право зарабатывать». Руководитель 
другой брокерской компании назвал 
высокочастотников биржевыми «са-
нитарами леса»: «Именно они ком-
пенсируют отклонения, уменьшают 
волатильность на рынке, увеличива-
ют ликвидность, работают как мар-
кетмейкеры». «Современная биржа 
без них умрет»,— резюмировал он. 
Более того, участники рынка напо-
минают, что биржа и так уже доста-
точно давно использует механизм, в 
той или иной степени ограничиваю-
щий применение высокочастотных 
алгоритмов,— дополнительные сбо-
ры за неэффективные трансакции. 

«Биржа отслеживает все нестандарт-
ные сделки и отправляет информа-
цию регулятору. Решение о призна-
нии или непризнании их недобросо-
вестными может принимать только 
Банк России»,— подчеркнули в 
пресс-службе Московской биржи.

Впрочем, для представителей бир-
жи тема возможного регулирования 
высокочастотной торговли не нова. В 
конце июля с жалобой на клиентов, 
которые используют роботов в целях 
манипулирования рынком, на биржу 
обратилась одна из крупных брокер-
ских компаний. Решение ЦБ начать 
мониторинг высокочастотной торгов-
ли, говорит один из участников, мо-
жет быть связано именно с этой жало-
бой. «На российский рынок пришел 
очень крупный клиент. Все его страте-
гии заточены под западные нормы ре-
гулирования. У нас же таких механиз-
мов нет. Возможно, его брокер взялся 
продавить какие-то решения».

Как бы то ни было, официально 
большинство представителей брокер-
ских компаний согласны с тем, что 
некие регулятивные нормы все-таки 
нужны. «Борьба с недобросовестны-
ми практиками отвечает интересам 
всего рынка,— говорит председатель 
правления ИК 

”
Ай Ти Инвест“ Мак-

сим Малетин.— В первую очередь — 
интересам реальных, живых инвесто-
ров. Поэтому в отдельных случаях раз-
умные ограничения вполне допусти-
мы. На наш бизнес это никак не по-
влияет. Мы готовы делиться нашей 
экспертизой для выработки правиль-
ных критериев регулирования». 
«Если часть клиентов, склонных к не-
добросовестной торговле, уйдет, мы 
не разоримся»,— добавляет гендирек-
тор компании «Открытие-Брокер» 
Юрий Минцев.

Мария Сарычева

Регулятор против  
роботов-манипуляторов
Высокочастотные торговые алгоритмы  
привлекли внимание ЦБ

Глава ОТПбанка Георгий Чеса
ков покидает свой пост изза 
разногласий в видении даль
нейшего развития банка с акци
онерами. По информации 

”
Ъ“, 

Георгий Чесаков был настроен 
на рост бизнеса, в то время как 
венгерские собственники — 
на его консервацию и работу 
над имеющимися проблемами. 
Новым главой банка, с высо
кой вероятностью, станет ны
нешний финансовый дирек
тор с венгерскими корнями 
Шандер Талаш.

О том, что глава ОТП-банка Геор-
гий Чесаков покидает банк, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники на банковском 
рынке. По их словам, вчера был его 
последний рабочий день в банке. В 
пресс-службе ОТП-банка информа-
цию об уходе Георгия Чесакова под-
твердили. «Это решение принято по 
обоюдному согласию сторон, его 
причиной стали различия в виде-
нии дальнейшего развития банка в 
России,— сообщили там.— С 16 ок-
тября временно исполнять обязан-
ности президента будет член правле-
ния банка Юлия Орешкина». Кто воз-
главит банк в дальнейшем, в пресс-
службе не сообщили. По сведениям 

”
Ъ“, после согласования кандидату-

ры в ЦБ главой ОТП-банка станет его 
нынешний финансовый директор 
Шандер Талаш, который имеет вен-
герские корни.

• ОТП-банк — российская «дочка» 
венгерской OTP Group. Банк специа-
лизируется на розничном кредито-
вании. Портфель розничных кре-
дитов на 1 сентября — 113,2 млрд 
руб. По данным рэнкинга «Интер-
факс» за первое полугодие, банк 
 занимал 55-е место по активам 
(124,8 млрд руб.) и 37-е — по капи-
талу (21,7 млрд руб.).
Для ОТП-банка это уже третья сме-

на главы за последние четыре года. 
Георгий Чесаков пришел на долж-
ность предправления банка в декаб-
ре 2013 года, сменив на этом посту 
выходца из венгерской OTP Group 
Золтана Иллеша. Тот, в свою очередь, 
занял пост главы ОТП-банка в 2012 

году после ухода Алексея Коровина, 
который возглавлял банк с 2007 года.

Как сообщил 
”
Ъ“ Георгий Чеса-

ков, он покидает не только ОТП-
банк, но и группу в целом. Назвать 
свое новое место работы он отказал-
ся. По его словам, с поставленной ак-
ционерами задачей «улучшение фи-
нансовых показателей банка на фо-
не роста закредитованности и паде-
ния реальных доходов населения, 
роста инфляции, снижения плате-
жеспособности клиентов», исходя из 
результатов последних месяцев, 
банк справился. Впрочем, междуна-
родная отчетность (МСФО) ОТП-бан-
ка за перовое полугодие отнюдь не 
свидетельствует об улучшении фи-

нансовых показателей банка. Со-
гласно ей, в январе—июне банк по-
лучил убыток в размере 3,4 млрд 
руб. против 1,2 млрд руб. за анало-
гичный период прошлого года. Тем 
не менее внутри отчетного периода 
улучшение все же было — убыток 
банка во втором квартале сократил-
ся до 800 млн руб. против 2,6 млрд 
руб. в первом.

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией в банке, на фоне 
убыточности бизнеса взгляды Геор-
гия Чесакова и акционеров на разви-
тие ОТП-банка разошлись. «Георгий 
был настроен на рост бизнеса, в то 
время как акционеры — скорее на 
его консервацию на текущем уровне 
и работу над качеством портфеля»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией. Как сообщил 

”
Ъ“ представляющий в совете дирек-

торов ОТП-банка акционеров Ишт-
ван Хамец, группа намерена сохра-
нять и усиливать текущие позиции 
ОТП-банка. «Между тем мы сосредо-

точимся на повышении качества 
услуг и операционной эффективно-
сти»,— заявил он.

По мнению экспертов, уход Геор-
гия Чесакова лежит в общем русле 
изменения подхода акционеров к 
развитию бизнеса. «Большинство 
менеджеров, нанятых даже всего па-
ру лет назад, были нацелены на экс-
пансию бизнеса, его развитие и рас-
ширение. Большим спросом пользо-
вались те, кто предпочитал агрес-
сивную наступательную тактику в 
отношении рынка и конкурентов, в 
то время как сейчас эта стратегия 
растеряла свое значение — рынок 
изменился, поменялись и приори-
теты,— говорит зампред правления 

Ланта-банка Дмитрий Шевченко.— 
Долгосрочное планирование посте-
пенно уступает краткосрочному, 
призванному обеспечить плаву-
честь бизнеса в моменте». По мне-
нию руководителя аналитического 
департамента QB Finance Дмитрия 
Кипы, одна из основных причин в 
том, что банковский розничный 
бизнес видится по-разному, когда 
находишься в России и когда нахо-
дишься за ее пределами. «Георгий 
профессионал, ориентированный 
на развитие и внедрение новых про-
дуктов и технологий»,— говорит 
глава совета директоров Top Contact 
Артур Шамилов. По его словам, на 
сегодняшний день акционеры ОТП-
банка, как и большинство иностран-
ных акционеров российских бан-
ков, видимо, решили выбрать более 
консервативную стратегию разви-
тия, не предполагающую активного 
роста и инвестиций.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева

ОТП-банк вновь меняет главу
Георгий Чесаков разошелся с акционерами

До конца года ВЭБ должен выпла-
тить по внешнему долгу $2,5 млрд. 
Общий объем внешних заимствова-
ний оценивается в $9 млрд, говорил 
весной глава госкорпорации Влади-
мир Дмитриев.

Объем и другие параметры воз-
можного выпуска пока не определе-
ны, обсуждалась возможность разме-
щения на внутреннем рынке валют-
ных облигаций ВЭБа на $3,5 млрд, со-
общил чиновник в одном из про-
фильных ведомств. «Думаю, сейчас 
можно говорить об этой сумме как о 
минимальной. Этот вариант обсу-
ждался летом, но от него отказались в 
пользу размещения бумаг ВЭБа на ки-
тайском рынке. О сделке на $10 млрд 
с Народным банком Китая собира-
лись объявить в начале сентября, но 
размещение было отложено по техни-
ческим причинам»,— утверждает со-
беседник 

”
Ъ“. В Минфине и ВЭБе от 

комментариев отказались.
Сами экспортеры не в восторге от 

инициативы Минфина. Источник 
”
Ъ“ 

в одной из госкомпаний прямо зая-
вил, что долгосрочные валютные бу-
маги ВЭБа ей неинтересны. «Мы пред-
почитаем тратить излишки валюты 
на погашение собственного долга»,— 
пояснил он, напомнив о рисках, свя-
занных с инвестированием в долгос-
рочные бумаги находящегося под 

санкциями ВЭБа. В «Газпроме», 
«Роснефти» и АЛРОСА идею Минфина 
официально не комментируют. Глава 
Small Letters Виталий Крюков называ-
ет «весьма реалистичным сценарием» 
участие в выкупе облигаций «Сургут-
нефтегаза». «Думаю, в текущей ситуа-
ции в правительстве уже появляются 
виды на 

”
кубышку“ 

”
Сургутнефтега-

за“, поскольку валютные депозиты 
этой компании составляют весьма су-
щественную часть всех валютных де-
позитов корпоративного сектора»,— 
поясняет эксперт. На конец второго 
квартала долгосрочные и краткосроч-
ные финансовые вложения «Сургут-
нефтегаза» составляли 1,8 трлн руб., 
или $32,5 млрд.

Государство еще в прошлом году 
дало понять, что в кризисный мо-
мент воспользуется валютными из-
лишками экспортеров. Интеграция 
госкомпаний в систему исполнитель-
ной власти впервые прозвучала в по-
слании Владимира Путина Федераль-
ному собранию 4 декабря, а в конце 
декабря был введен полуофициаль-
ный контроль над выручкой круп-
нейших экспортеров. Секретной ди-
рективой государство обязало их 
снизить к 1 марта 2015 года объем чи-
стых валютных активов до уровня 1 
октября 2014 года без возможности 
дальнейшего увеличения. И меха-
низм продолжает стоять под парами. 
«Мы еженедельно отчитываемся пе-

ред ЦБ, который до сих пор никаких 
конкретных шагов по управлению 
валютной ликвидностью компаний 
не предпринимал, зато теперь у регу-
лятора есть точная информация по 
движению валюты»,— рассказали 
вчера 

”
Ъ“ в одной из госкомпаний.

Гендиректор УК «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев 
отмечает, что при размещении вре-
менно свободных средств экспорте-
ры стараются избегать рыночных ри-
сков, предпочитая депозиты и сделки 
валютно-процентных свопов, а не 
ценные бумаги. Их придется «настой-
чиво просить» купить бумаги ВЭБа, 
уверен эксперт.

Зато у российских банков, по его 
мнению, «экономических препятст-
вий для покупки валютных облига-
ций ВЭБа нет». Напротив, приобрете-
ние подобных бумаг позволит круп-
ным банкам восполнить выпадаю-
щие активы в условиях кредитного 
сжатия. «В банковских пассивах сей-
час избыточное количество долларов, 
и любая возможность вложить их в бу-
маги надежного заемщика, пусть да-
же с небольшой маржой, будет в плюс. 
Тем более что при необходимости 
можно получить ликвидность в ЦБ 
под эти облигации через операции ре-
по»,— уточняет господин Лосев. Вме-
сте с тем, напоминает он, при покуп-
ке валютных облигаций ВЭБа, кото-
рый находится под санкциями, следу-
ет учитывать риск блокировки расче-
тов по этим бумагам со стороны аме-
риканских или европейских банков.

В то же время, как сообщал 
”
Ъ“ 18 

сентября, вскоре банки столкнутся с 
ужесточением регулирования своих 
инвестиций в российский госдолг и 
долг госструктур, номинированный в 
валюте, из-за понижения страновой 
оценки России. На днях проект по-
правок к инструкции ЦБ опублико-
ван на сайте регулятора для приведе-
ния регулирования в этой области в 
соответствие с требованиями базель-
ского комитета. После вступления по-
правок в силу взвешивать такие акти-
вы банкам придется с коэффициен-
том 100% вместо 0%. Это значительно 
повышает давление инвестиций на 
капитал, достаточность которого в 
кризисных условиях и так постоянно 
снижается.

Елена Киселева,  
Дмитрий Ладыгин,  
Светлана Дементьева,  
Юрий Барсуков

ВЭБ поддержат всем экспортом
с1

3,4 миллиарда рублей составил  
убыток ОТП-банка в первом полугодии  
2015 года, согласно международной  
отчетности (МСФО)

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Р О С С И Й С К А Я  V I S A  И Щ Е Т  Н О В О Г О  Г Л А В У

Вчера гендиректор Visa в России Эндрю Торре официально 
 заявил, что покинет российское подразделение. «С 2016 года 
я буду жить в Дубае и буду курировать бизнес в нескольких 
странах в Африке»,— заявил господин Торре. О предстоящем 
переходе Эндрю Торре с поста главы российской Visa на руко-
водящую должность в рамках региона CEMEA (Европа, Ближ-
ний Восток и Африка) ”Ъ“ сообщал 17 сентября, днем ранее 

об этом было объявлено сотрудникам компании. На должность 
главы Visa в России Эндрю Торре был назначен в июле 2013 
года, сменив Стивена Паркера, его контракт истекает не ранее 
июля 2016 года. Преемников на этот пост пока нет. «Новый 
кандидат на должность главы представительства Visa в России 
пока не выбран,— отметил Эндрю Торре.— Процесс только что 
начался, еще рано говорить». «Интерфакс», отдел финансов

СКОЛЬКО ПОТЕРЯЛИ ВАЛЮТЫ РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН ОТНОСИТЕЛЬНО 
ДОЛЛАРА США С 17 СЕНТЯБРЯ (%)   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.

Бразильский реал

Колумбийский песо

Ранд ЮАР

Чилийский песо

Мексиканский песо

Малайзийский ринггит

Сингапурский доллар

Российский рубль

Турецкая лира

Таиландский бат
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2,02

1,51
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1,42

0,73

0,52
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Власти официально признали, 
что промышленность РФ «опо-
здала» с импортозамещением 
в области шельфовой техники 
и ей нужна кооперация с други-
ми странами. Источники 

”
Ъ“ в от-

расли замечают, что понимание 
появилось уже давно, и поэто-
му, например, для «суперверфи» 
«Звезда» в Приморье планирова-
лось привлечь технологическо-
го партнера. Но после введения 
санкций прямая кооперация 
с зарубежными компаниями 
 почти остановилась. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, контакты с ино-

странцами продолжаются, хотя 
«громко не афишируются».

Россия уже «опоздала с импортоза-
мещением оборудования на шельфе» 
и без «интеграции с другими страна-
ми, имеющими опыт в этой сфере», не 
обойтись, заявил вчера вице-премьер 
Александр Хлопонин. Он подчерк-
нул, что есть много стран с опытом ра-
боты на шельфе, не вводивших санк-
ции против России. По сути, это пер-
вое официальное признание высоко-
поставленного чиновника в том, что 
без иностранных технологий полно-
ценно провести импортозамещение 
в машиностроении сложно.

Власти не раз подчеркивали, что 
для импортозамещения нужно при-
влекать зарубежных партнеров (так, 
Владимир Путин 26 мая говорил, что 
«все импортозамещать» — «бессмы-
сленно и глупо»). Но официально в 
большинстве случаев говорилось, 
что планы импортозамещения удаст-
ся выполнить и своими силами. В 
частности, предполагается, что основ-
ная новая площадка по производству 
шельфовой техники — строящаяся 
верфь «Звезда» в Приморье заработа-
ет уже с 2018 года. Замглавы Минпро-
мторга Андрей Дутов 8 сентября ра-
портовал, что на «Звезде» с 2016 года 
планируется построить суда на сумму 
около 2,5 трлн руб., заказ на 41 судно 
и 12 добычных платформ должна дать 
«Роснефть».

Но источники 
”
Ъ“ подчеркива-

ют, что «всегда и всем было понятно, 
что без передачи зарубежных техно-
логий, например, для газовозов или 
платформ, полноценное импортоза-
мещение шельфовой техники невоз-
можно». Один из них уточнил, что 
ключевые проблемы «Звезды» по-
мимо источников финансирования 
«традиционно упирались в формиро-
вание реального плана заказов, осно-
ванного на спросе, а не на неких ото-
рванных от реальных проектов наме-
рениях, и привлечении технологиче-
ских партнеров». Он напомнил, что 
«Звезда» должна была строиться в СП 
с южнокорейской DSME (к 2012 году 
вышла), которая выступала в первую 
очередь как технологический парт-
нер. Летом 2013 года глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин (нефтекомпания тог-
да уже была организатором консор-
циума инвесторов «Звезды») снова го-
ворил, что верфи нужны технологи-
ческие партнеры — «General Electric, 
Parker Drilling, корейские компании».

Источники 
”
Ъ“ подчеркивают, что 

с введением санкций «с привлечени-
ем партнеров стало сложнее», но «ра-

бота однозначно идет». Например, го-
ворят они, в рамках Восточного эко-
номического форума «Роснефть» и 
General Electric подписали соглаше-
ние по заводу устьевого оборудова-
ния и фонтанных арматур в России 
и запуску производства винторуле-
вых колонок. Соглашение у «Роснеф-
ти» есть и с нидерландской Damen 
Shipyards Group с компетенциями по 
производству судов-снабженцев. Со-
беседники 

”
Ъ“ отмечают, что «техно-

логическое партнерство с иностран-
цами в шельфовой тематике идет, тех-
нологический обмен вполне возмо-
жен», но «подобные проекты громко 
не афишируются».

Создание шельфового оборудова-
ния могло бы идти активнее, если 
бы к нему были допущены частные 
компании, а не только «Роснефть» и 
«Газпром». Доступа на шельф актив-
но пытается добиться ЛУКОЙЛ. Но, 
как заявил вчера Александр Хлопо-
нин, пока этот вопрос не решен и мо-
жет быть вынесен на президентскую 
комиссию по ТЭК в конце октября 
только в том случае, если «будет до-
статочно проработан». Он признал, 
что есть сложность в том, что уже вы-
данные лицензии на шельф «подвер-
гаются актуализации»: «Компании 
просят дать отсрочку по обязатель-
ствам». «С другой стороны, выдают-
ся новые лицензии на новые участ-
ки на шельфе»,— добавил он. На дан-
ный момент у «Роснефти» 51 лицен-
зия в Арктике (три в процессе переда-
чи), у «Газпрома» — 40 (еще одну ско-
ро получит). Но в сентябре замгла-
вы Минприроды Денис Храмов гово-
рил, что ведомство согласилось скор-
ректировать условия по 35 участкам 
в Арктике.

Надежда Малышева из PortNews 
соглашается, что без иностранных 
технологических партнеров «нала-
дить полноценное производство вы-
сокотехнологичной шельфовой тех-
ники практически невозможно». Она 
отмечает, что пока отставание России 
в производстве газовозов или шель-
фовых платформ велико и в ближай-
шей перспективе ключевые техноло-
гические узлы «все равно, скорее все-
го, будут иностранного производст-
ва». Поэтому, подчеркивает она, «низ-
кими ценами на нефть и неопреде-
ленностью по шельфовым проектам 
нужно пользоваться, чтобы привлечь 
технологии и наверстать отставание».

Егор Попов,  
Юрий Барсуков

Импортозамещение 
спасет только импорт
Своими силами России шельф не освоить

Пленум Верховного суда РФ  
(ВС) не сумел с первого раза при-
нять постановление, разъяс-
няющее вопросы применения 
сроков исковой давности. Про-
ект, призванный заменить ана-
логичный документ от 2001 
 года, отправлен на доработку 
после замечаний представите-
лей Генпрокуратуры. Но если их 
уточнения скорее технические, 
то у юристов, в целом призна-
ющих важность и своевремен-
ность документа, остается к не-
му целый ряд вопросов.

Вчера на заседании пленума Вер-
ховного суда РФ (ВС) рассматривал-
ся проект постановления «О некото-
рых вопросах, связанных с приме-
нением норм Гражданского кодек-
са РФ (ГК) об исковой давности». Его 
представил глава судебной колле-
гии по гражданским делам Василий 
Нечаев. Документ содержит 28 пун-
ктов, которыми охватывается нача-
ло течения срока исковой давности, 
порядок применения исковой дав-
ности, а также ряд вопросов, возни-
кающих при взыскании процентов 
и повременных платежей. Проект 
призван заменить аналогичное сов-
местное постановление ВС и Выс-
шего арбитражного суда (ВАС) от 
2001 года. 

Новый документ предусматри-
вает, что течение исковой давности 
начинается со дня, когда соблюде-
ны два обстоятельства: установлена 
дата, когда лицо узнало или долж-
но было узнать о нарушении свое-
го права, а также определен надле-
жащий ответчик по иску. Особо от-
мечается, что в случае нарушения 
прав физических лиц, не обладаю-
щих полной дееспособностью, на-
пример, малолетних детей, срок 
исковой давности начинается со 
дня, когда о таком нарушении уз-
нал или должен был узнать любой 
законный представитель, в том чи-

сле орган опеки и попечительства. 
В отношении юридических лиц в 
проекте указано, что изменение со-
става органов управления, реорга-
низация, наследование или уступ-
ка права требования не влияет на 
определение начала течения срока 
исковой давности. При предъявле-
нии иска ликвидационной комис-
сией от имени юрлица к третьим 
лицам, имеющим долг, срок следует 
исчислять с момента, когда о нару-
шенном праве стало известно обла-
дателю права, а не ликвидационной 
комиссии.

Пленум также дал важное разъ-
яснение относительно предельно-
го срока исковой давности, кото-
рый составляет десять лет. Его нача-
лом считается день нарушения пра-
ва, а обязательное условие об опре-
делении ответчика не учитывает-
ся. Впрочем, предельный срок не 
может быть восстановлен, а приме-
нять его суды смогут по заявлению 
стороны в споре, причем истцу не 
может быть отказано в защите, если 
до истечения десяти лет имело ме-
сто обращение в суд или призна-
ние долга. При этом срок исковой 
давности может быть восстанов-
лен только для физического лица. 
Для индивидуальных предприни-

мателей и юридических лиц по тре-
бованиям, связанным с бизнесом, 
срок не восстанавливается. В отно-
шении взыскания платежей и про-
центов в проекте сказано, что тече-
ние исковой давности по искам об 
оплате товара по частям, а также по 
просроченным повременным пла-
тежам, неустойке и процентам, ис-
числяется отдельно по каждому из 
платежей.

Министерство юстиции полно-
стью поддержало проект, но вопро-
сы возникли у представителя Ген-
прокуратуры. После предложения 
добавить в список тех, кто может уз-
нать о свершившемся факте нару-
шения прав недееспособных лиц и 
публично-правовых образований 
(поскольку прокуратура часто узна-
ет о нарушении права за пределами 
исковой давности), проект был от-
правлен на доработку в редакцион-
ную комиссию. Докладчик затруд-
нился ответить 

”
Ъ“, когда следует 

ожидать повторного голосования по 
постановлению. Остались вопросы 
к документу и у юристов. Светлана 
Тарнопольская, партнер КА «Юков 
и партнеры», отмечает, что если не-
возможность восстановления срока 
исковой давности для юридических 
лиц объективно справедлива, то для 

ИП «вызывает сомнения». Кроме то-
го, добавляет она, в проекте не упо-
мянут уже закрепленный практи-
кой подход, по которому срок иско-
вой давности не применяется к тре-
бованиям о сносе самовольной по-
стройки, создающей угрозу жизни и 
здоровью граждан, что может «поро-
дить разночтения».

Но старший юрист ЮСТ Андрей 
Корницкий считает, что положе-
ние, касающееся предельного срока 
исковой давности, «абсолютно вер-
но, поскольку этот срок восстанов-
лению не подлежит». «Это поможет 
предотвратить большое количест-
во споров, в которых стороны бы со-
чли, что имеют право на восстанов-
ление сроков»,— поясняет юрист. В 
то же время и он указывает на ряд 
недостатков постановления: «В тек-
сте проекта есть понятие лица, обла-
дающего правом действовать от 
имени юрлица. Пункт может толко-
ваться расширительно, в частности, 
может пониматься лицо, действую-
щее по доверенности с ограничен-
ным объемом полномочий. Если та-
кое лицо узнало о факте нарушения 
права, вряд ли можно считать, что 
узнало и само юрлицо».

Андрей Райский,  
Анна Занина

ВС отложил сроки исковой давности
Постановление по ним отправлено на доработку

Д Е Т А Л И В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д  Р А З Д А Л  П Р И К А З Ы

Вторым пунктом в повестке пленума ВС стояло внесение 
в Госдуму проекта закона о введении судебных прика-
зов в административном судопроизводстве, в том числе 
по налоговым спорам. Одобренный проект изменений 
предусматривает внесение дополнений сразу в два закона: 
Кодекс административного судопроизводства (вступил 
в силу 15 сентября) и Налоговый кодекс. Председатель 
судебной коллегии по административным спорам Татьяна 
Петрова указала на необходимость предоставить мировым 
судьям возможность выдавать судебные приказы по делам 
о взыскании платежей и санкций даже при рассмотрении 
налоговых споров. Такой судебный приказ будет выдаваться 
через пять дней и будет иметь силу исполнительного листа. 
Как следует из пояснительной записки к документу, очень 

часто подобные требования имеют бесспорный характер, 
и нет необходимости проводить развернутое судебное 
разбирательство, вызывая стороны и изучая доказательст-
ва. Также это позволит оптимизировать нагрузку на судей 
и ускорить судопроизводство.

В доказательство приводится статистика: за 2014 год 
рассмотрено свыше 2,7 млн заявлений о выдаче судебных 
приказов по требованиям о взыскании обязательных плате-
жей. За первые полгода 2015 года количество уже превы-
сило 2,3 млн заявлений, причем в 90% из них отсутствовал 
предмет спора. Проект предлагает введение обязанности 
контрольных органов посылать копии должникам, а те, в свою 
очередь, смогут оспорить такой приказ в течение 15 суток 
в суде уже в кассации.

Золотодобывающей Polymetal 
придется исполнить опцион 
на покупку 7,4% своих акций 
у Sumeru Gold Тимура Кулибае-
ва за $300 млн. Но наращивать 
долг или снижать дивиденды 
компании не придется: имею-
щий с Polymetal общих акци-
онеров «Открытие Холдинг» 
выкупит пакет за $232 млн, 
 расходы Polymetal составят 
лишь $68 млн.

Финансовая группа «Откры-
тие Холдинг» приобретает 7,4% ак-
ций Polymetal на свою кипрскую 
Otkritie Investments Cyprus Limited 
за $232 млн. Акции выкупаются у са-
мой Polymetal в рамках сделки по-
следней с Sumeru Gold B.V., подкон-
трольной бизнесмену из Казахстана 
Тимуру Кулибаеву, сообщили вчера 
компании. В мае 2014 года Polymetal 
договорилась со структурами госпо-
дина Кулибаева о выкупе золоторуд-
ного проекта «Кызыл» в Казахстане 
(месторождения Бакырчик и Боль-
шевик, запасы — 6,7 млн унций, 
ресурсы — 3,8 млн унций). Прода-
вец получил $318,5 млн деньгами, а 
еще $300 млн — акциями допэмис-
сии (7,45%) с пут-опционом на прода-
жу пакета через год по цене размеще-
ния ($9,57 за бумагу). Вчера Polymetal 
сообщила, что Sumeru реализует 
опцион, а выкупленные акции бу-
дут проданы «Открытию» исходя из 
средней рыночной цены последне-
го месяца $7,41 за бумагу. Так, сама 

Polymetal заплатит лишь $68 млн из 
своего свободного денежного пото-
ка, это позволит продолжить выпла-
ту дивидендов и подумать о спецди-
виденде за 2015 год.

Гендиректор Polymetal Виталий 
Несис заявил, что нетто-расчет по 
опциону — «наилучший вариант 
для Polymetal и его акционеров в 

текущей рыночной ситуации», так 
как компания «избавляется от нео-
пределенности в структуре акцио-
нерного капитала и укрепляет фи-
нансовое положение». Предправле-
ния и совладелец «Открытия» Рубен 
Аганбегян назвал сделку «портфель-
ной инвестицией на среднесроч-
ную перспективу». Источник, близ-
кий к «Открытию», подчеркивает, 
что акции выкупаются с 12-процент-
ным дисконтом к рынку, что уже да-
ет доходность в размере $30 млн. 
Опционов в сделке Polymetal и «От-
крытия» нет, золотодобытчик выку-
пать бумаги не планирует.

Почему Sumeru решила продать 
акции Polymetal, не поясняется (с 
представителями продавца связаться 
не удалось). Источник 

”
Ъ“, близкий к 

одной из сторон сделки, говорит, что 
«при низких ценах на золото и высо-
кой волатильности решение Sumeru 
объяснимо», а миноритарию «выгод-
но реализовать опцион при текущих 
котировках». С кем велись перегово-
ры о выкупе пакета, не раскрывает-
ся. У «Открытия» в течение полугода 
действует lock-up на 90% его пакета 

в Polymetal (6,66% акций). Источник 

”
Ъ“, близкий к «Открытию», отме-

чает, что сейчас договоренностей о 
продаже бумаг и заинтересованных 
в них покупателей нет.

В Polymetal добавляют, что фор-
мат сделки с «Открытием» «интере-
сен с точки зрения снижения чи-
стого долга», вариант кредитования 
для исполнения опциона с Sumeru 
«не обсуждался». У Polymetal и «От-
крытия» два общих акционера: 
группа ИСТ Александра Несиса с 
19,76% в золотодобытчике и 9,28% в 
финансовом холдинге и Александр 
Мамут, который с семьей контроли-
рует 10,08% Polymetal и 6,67% «От-
крытия». Но еще один собеседник 

”
Ъ“ уверяет, что общие акционеры 

«не повлияли на сделку». «Совпала 

заинтересованность 
”
Открытия“ ку-

пить акции по привлекательной це-
не и заинтересованность Polymetal 
рассчитаться по опциону, не нара-
щивая долг»,— говорит он.

С начала года капитализация 
Polymetal на Лондонской бирже 
просела на 7%, тогда как котиров-
ки акций ее основных конкурентов 
выросли: у Polyus Gold — на 7,4%, а 
у Nordgold — и вовсе вдвое (акции 
последней растут в ходе buyback, а 
Polyus планирует выкупить основ-
ной акционер Саид Керимов). Сер-
гей Донской из Societe Generale го-
ворит, что акции Polymetal привле-
кательнее Polyus Gold и Nordgold, 
у которых ниже ликвидность, но 
в 2016 году цены на золото, ско-
рее всего, останутся на текущем 
уровне ($1125 за унцию) или прося-
дут еще сильнее.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Шестопал

«Открытие» закроет опцион вместо Polymetal
Финансовый холдинг выкупит 7,4% акций компании

 36,2 миллиона унций   
золотого эквивалента насчитывают  
запасы и ресурсы Polymetal

ЦИТАТА

Окончательная позиция прави-
тельства не определена, но обсу-
ждение идет вокруг возможности 
дозированного допуска на шельф 
частных компаний российского 
происхождения
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, 18 июня
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потребительский рынок

Спор ОАО РЖД и Москвы относительно 
сроков закрытия трех грузовых дворов 
монополии в городе выходит на уро-
вень правительства РФ. Вице-мэр столи-
цы Максим Ликсутов просит первого 
вице-премьера Игоря Шувалова способ-
ствовать закрытию этих дворов в бли-
жайшее время, чтобы вынести перевал-
ку транзитных грузов из Москвы. В ОАО 
РЖД готовы закрыть крупнейшие дво-
ры не ранее 2018 года, когда достроят 
новые логистические центры в столице. 
Эксперты замечают, что использование 
территорий дворов под строительство 
жилья было бы интереснее Москве с 
точки зрения налоговых поступлений.

Глава департамента транспорта Москвы, 
вице-мэр Максим Ликсутов в конце прошлой 
недели попросил первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова принять позицию мэрии по 
судьбе грузовых дворов ОАО РЖД в центре 
Москвы, которые власти города предлагают 
срочно закрыть (

”
Ъ“ удалось ознакомиться с 

письмом столичного чиновника). В аппарате 
господина Шувалова не смогли уточнить 

”
Ъ“, 

получено ли обращение из мэрии.
Речь идет о девяти грузовых дворах ОАО 

РЖД в пределах Малого кольца Московской 
железной дороги. Мэрия и компания с 2000-х 
годов обсуждают их судьбу, а в 2013 году был 
сформирован план-график, утвержденный 
правительствами Москвы и области, феде-
ральными властями и ОАО РЖД. Предполага-
лось создать «грузовой каркас» из четырех тер-
минально-логистических центров (ТЛЦ) для 
грузов, поступающих по железной дороге для 
нужд Москвы (это ТЛЦ Ховрино, Люблино, 

Кунцево-2 и Северянин). С их вводом грузо-
вые дворы должны быть закрыты. Но еще в 
2013 году возникли разногласия: Москва тре-
бовала закрыть все дворы, а ОАО РЖД согла-
шалось закрыть только малозадействован-
ные, сохранив Москву-Товарную-Павелец-
кую, Москву-Товарную-Рязанскую и Москву-
Бутырскую. В ближайшее время, поясняют в 
монополии, закрытию подлежат Москва-То-
варная-Смоленская, Москва-Товарная-Киев-
ская и Москва-Товарная-Курская.

Максим Ликсутов отмечает, что грузовые 
дворы формируют крупный поток грузового 
автотранспорта, а доля транзита — в среднем 
45–50%. В своем письме чиновник отмечает, 
что до 65% грузов, прибывающих на Москву-
Товарную-Павелецкую (крупнейший грузо-
вой двор) — транзитные. С этого двора в рабо-
чий день выезжают примерно 600 грузови-
ков, более 70% — с 12 до 24 часов, что загружа-
ет дороги в центре, а 52% грузовиков выезжа-
ют с территории грузовых дворов ОАО РЖД в 
утренние и вечерние часы пик. В этой связи 
московский вице-мэр просит господина Шу-
валова поддержать позицию мэрии, которая 
считает «неоправданным затягивание сроков 
закрытия всех грузовых дворов до первого-
второго квартала 2018 года (предложение 
ОАО РЖД)» и предлагает приступить к закры-
тию уже сейчас.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что Москва-Паве-

лецкая, Москва-Рязанская и Москва-Бутыр-
ская нужны для обеспечения потребностей 
Москвы (более чем 30 тыс. т продовольствия в 
день и большой объем строительных грузов). 
По мнению монополии, размещение дворов 
внутри Малого кольца позволяет снизить не-

гативное влияние на экологию и уменьшить 
нагрузку на «вылетные» автомагистрали. Воз-
можность их закрытия в ОАО РЖД готовы рас-
сматривать после постройки ТЛЦ в 2018 году 
и анализа их эффективности.

Причины, побудившие господина Ликсу-
това обратиться в правительство РФ именно 
сейчас, источники 

”
Ъ“ не объясняют, но неко-

торые из них считают это попыткой найти по-
нимание у нового главы ОАО РЖД Олега Бело-
зерова. В департаменте транспорта Москвы 

”
Ъ“ заявили, что сейчас перевозки снижаются 

примерно на 30–40%, и это наиболее удобное 
время для перехода на «свободные логистиче-
ские мощности» в других регионах, где есть 
«мощная терминальная инфраструктура». 
Сейчас уже есть договоренности с Москов-
ской и Калужской областями, уверяют в де-
партаменте. Кроме того, власти Москвы «про-
рабатывают концепцию освоения террито-
рий грузовых дворов».

Управляющий партнер Blackwood Констан-
тин Ковалев говорит, что по коммерческому 
потенциалу освоение этих территорий под 
жилищные многофункциональные комплек-
сы значительно превышает эффект от их со-
хранения. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что власти Москвы за-
интересованы в налогах от строительства и в 
диверсификации налогов: многие крупные 
налогоплательщики ушли в регионы. Он до-
бавляет, что Москва — крупный центр опто-
вой торговли с огромной перевалкой, и эти 
мощности можно выносить за пределы горо-
да, а логистические возможности Подмоско-
вья это позволяют.

Наталья Скорлыгина

Москва просит ее не грузить
Город хочет избавиться от перевалки ОАО РЖД

Учитывая, что в распоря-
жении «Аэрофлота» есть так-
же помещения на террито-
рии аэропорта Шереметьево, 
маловероятно, что компания 
заинтересована в дальней-
шей аренде бизнес-центра 
«Дом Парк Культуры», резю-
мирует источник 

”
Ъ“.

Неразрывный договор 
аренды стороны не могут рас-
торгнуть до истечения срока, 
на который он заключен, объ-
ясняет старший юрист KK&P 
Дмитрий Власов. «Выйти 
раньше можно только в спе-
циально предусмотренных 
случаях, как правило, это су-

щественные нарушения до-
говора со стороны арендода-
теля, а также по специаль-
ным основаниям, предусмо-
тренным Гражданским ко-
дексом»,— говорит он. Если в 
договор не включены допол-
нительные основания для 
расторжения, шансов на од-
ностороннее прекращение 
действия документа нет, по-
хожий спор недавно проиг-
рал ВТБ, напоминает юрист: 
госбанк не смог через суд рас-
торгнуть заключенный на 15 
лет договор аренды с ООО 
«Проектжилстрой».

Заключение таких догово-
ров не редкость, а для поме-
щений класса А в целом 

предполагаются более дли-
тельные сроки аренды, уточ-
няет господин Власов. «Это 
выгодно и собственнику, и 
арендатору, каждый из кото-
рых получает то, в чем заин-
тересован: стабильную до-
ходность и ставки аренды со-
ответственно»,— поясняет 
он. Условия досрочного и 
внесудебного прекращения 
договора всегда являются 
предметом переговоров: как 
правило, стороны могут до-
говориться, если арендода-
тель готов принять оплату за 
несколько лет вперед, а арен-
датор ее заплатить.

Екатерина Геращенко, 
Елизавета Кузнецова

«Трансаэро» не разрешают 
вылет из офиса

На российском водочном 
рынке сменился лидер: по 
итогам восьми месяцев им 
стал государственный «Тат-
спиртпром», обогнавший 
«Синергию» и Roust. Вырвать-
ся вперед, по мнению экспер-
тов, «Татспиртпрому» позво-
лил контрактный разлив 
продукции для других компа-
ний. Главным его заказом 
считается выпуск водок «На 
березовых бруньках», Medoff 
и «Мерная», которые прежде 
принадлежали украинскому 
«Союз-Виктану». Сам произво-
дитель отмечет, что нарастил 
производство за счет увеличе-
ния объемов экспорта, в част-
ности в ряд стран Европы, За-
кавказья и в Донбасс.

Крупнейшим производите-
лем водки в России «Татспирт-
пром» стал по итогам января—
августа, выпустив 4,6 млн дал 
продукции, следует из имею-
щихся у 

”
Ъ“ данных Росстата. От-

рыв от прежнего лидера, «Синер-
гии» (водки «Беленькая», Beluga), 
впрочем, несущественный: ее 
семь заводов суммарно произве-
ли 4,51 млн дал. Третье место у 
холдинга Roust («Русский стан-
дарт», «Зеленая марка») — 4 млн 
дал. Всего с января в России было 
выпущено 38,4 млн дал водки, 

что на 1,1% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года.

За указанный с начала года пе-
риод «Татспиртпром» показал ре-
зультат лучше рынка, увеличив 
объем производства на 13,4%. 
Примерно на столько же — на 
13,5% — выросли объемы подмо-
сковного завода «Традиции каче-
ства», основного предприятия 
«Синергии». В то же время часть ее 
площадок показала отрицатель-
ную динамику. В частности, в ми-
нус сработали заводы Roust: вы-
пуск на подмосковном «Топазе» и 
«Парламент продакшн» сократил-
ся на 38% и 21,9% соответственно, 
на петербургском «Русский стан-
дарт водка» — на 8,4% (данных по 
динамике производства Сибир-
ского ЛВЗ в Росстате нет).

• ОАО «Татспиртпром» через 
АО «Связьинвестнефтехим» при-
надлежит Минземимуществу 
 Татарстана. Владеет двумя 
спиртовыми, четырьмя ликеро-
водочными заводами в республи-
ке и одним винзаводом в Казани. 
 Выручка в 2014 году — 7 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,15 млрд руб.
В «Татсприртпроме» рост про-

изводства объясняют расширени-
ем поставок своей продукции в 
другие регионы страны и зару-
бежные страны. По словам генди-
ректора «Татспиртпрома» Ирека 

Миннахметова, с начала года экс-
порт ее водок «Ханская», «Тундра», 
«Граф Ледофф», «Старая Казань» 
вырос в 5,4 раза. «Мы поставляем 
продукцию в Германию, Ав-
стрию, Азербайджан, Армению, 
Грузию, Казахстан, Латвию, Абха-
зию и Донбасс»,— сообщил госпо-
дин Миннахметов. Он также на-
помнил, что компания «является 
абсолютным лидером» на вну-
треннем рынке Татарстана, где 
имеет собственную сеть магази-
нов. По данным годового отчета 
«Татспиртпрома», в 2014 году его 
доля на водочном рынке респу-
блики составляла 85%.

Несколько опрошенных 
”
Ъ“ 

участников рынка, впрочем, глав-
ной причиной роста объемов 
«Татспиртпрома» считают кон-
трактный разлив для других алко-
гольных компаний. Такого же 
мнения придерживается дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз, по 
оценке которого, на привлечен-
ную продукцию у «Татспиртпро-
ма» сейчас приходится около 55%. 
«Известно, что 

”
Татспиртпром“ 

предлагает выгодные ценовые ус-
ловия для разлива продукции, 
кроме того, контракт с ним дает 
возможность компаниям попасть 
на довольно большой, но закры-
тый рынок Татарстана»,— отмеча-
ет господин Дробиз.

Главным заказчиком продук-
ции у «Татспиртпрома», по сведе-
ниям участников рынка, являет-
ся нынешний владелец водок об-
анкротившейся украинской ком-
пании «Союз-Виктан» — марки 
«На березовых бруньках», «Мер-
ная», Medoff и др. В материалах Ро-
спатента их нынешним владель-
цем указано зарегистрированное 
в Москве ООО «Домани групп», ко-
торое, в свою очередь, принадле-
жит TMC Trade Mark Company 
(Лихтенштейн) и ООО «Русский 
водочный холдинг» (РВХ). Свя-
заться с представителями «Дома-
ни групп» вчера не удалось.

Кроме РВХ, в «Татспиртпроме» 
основными своими клиентами, 
размещающими заказы на раз-
лив, называют также «Синергию» 
и Roust. «Контрактный разлив мы 
рассматриваем как один из спосо-
бов загрузки наших мощностей и 
снижения издержек»,— говорит 
Ирек Миннахметов. Предправле-
ния «Синергии» Александр Мече-
тин подтверждает, что компания 
разливает на «Татспиртпроме» 
марки «Беленькая» и «Государев 
заказ». Что касается Roust, то в ба-
зе Роспатента у него есть действу-
ющий контракт с «Татспиртпро-
мом» по «Ямской» — водке нижне-
го ценового сегмента.

Олег Трутнев 

«Татспиртпром» вырос на бруньках
Госкомпания стала крупнейшим производителем водки в России

Закон «Об охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего табачного дыма 
и последствий потребления табака» был 
принят в 2013 году, 1 июня 2014 года вступил 
в силу запрет на продажу сигарет в киосках.

В начале этого года вернуть возможность 
продавать сигареты в газетных палатках 
попросили главные редакторы «Москов-
ского комсомольца» Павел Гусев, «Комсо-
мольской правды» Владимир Сунгоркин, 
«Российской газеты» Владислав Фронин и 
«Аргументов и фактов» Николай Зятьков. 
Они написали письмо президенту Влади-
миру Путину, в котором сообщили, что в 
кризис продажа печати в киосках становит-
ся убыточной, в связи с чем необходимо 
расширить ассортимент, утвержденный 
для продажи в газетных ларьках. В ответ 
президент поручил премьеру Дмитрию 
Медведеву и руководителю администра-
ции президента Сергею Иванову «рассмо-
треть и поддержать», свидетельствует резо-
люция на обращении главных редакторов, 
копия которого есть у 

”
Ъ“.

Табачные изделия в обороте киосков 
прессы занимали 10–15%, но привлекали 
посетителей к приобретению газет и жур-
налов, говорит председатель правления Ас-
социации распространителей печат-
ной продукции (АРПП) Александр Оськин. 
Гендиректор ИД «Комсомольская правда» 
Владимир Сунгоркин считает, что отка-
зом в возврате сигарет в ларьки «государст-
во встало на защиту своих государствен-
ных СМИ». «Действия правительства, вклю-
чая игры с газетными киосками по всей 
стране, укладываются в эту канву»,— разо-
чарован он. Глава Коалиции киоскеров 
Владлен Максимов считает, что предложе-
ние Андрея Туманова может поддержать 
малый бизнес, не оказывая влияния на по-
требление табака. «Запрет сигарет в ларь-
ках привел лишь к переделу потоков сбы-
та»,— отмечает он.

По данным АРПП, пять лет назад в стране 
функционировало около 42 тыс. киосков, к 
2015 году их число сократилось до 28 тыс. В 
среднем в день закрывается примерно де-
сять киосков, отмечают в ассоциации. Мест-
ные власти зачастую вводят для малого биз-
неса дополнительные обременения, напо-
минает господин Туманов. Например, сис-
тема газетных киосков в Москве сейчас пе-
реживает реформу, в результате которой 

столичное правительство станет единствен-
ным владельцем киосков в городе, заменив 
все существующие частные объекты новы-
ми, принадлежащими столице.

Пресс-секретарь Минздрава (ведомство 
депутатскую инициативу не поддерживает) 
Олег Салагай заявил, что в киосках и ларь-
ках правила торговли нарушаются чаще 
всего. «Именно павильоны и киоски чаще 
всего продавали сигареты и пиво детям,— 
рассказывает господин Салагай.— До 90% 
фактов, выявленных в ходе контрольных 

закупок в 2008–2010 годах». Он подчеркива-
ет, что запрет на продажу сигарет в киосках 
— распространенная практика: запрет на 
торговлю табаком в киосках введен в Азер-
байджане, ограничения действуют в Иране 
и даже в некоторых штатах США.

Опрошенные 
”
Ъ“ производители сига-

рет в свою очередь опасаются, что возврат 
табака в киоски может повлечь рост объема 
контрафактной продукции на рынке,— 
TNS уже фиксирует такую тенденцию. «В 
принципе продажа табачной продукции 
через киоски печати могла бы стать стиму-
лом для поддержки малого бизнеса в теку-
щей экономической обстановке,— говорит 
вице-президент JTI по корпоративным от-
ношениям и коммуникациям в России Сер-
гей Киселев.— Тем не менее следует внима-
тельно оценить, не будет ли увеличение ко-
личества таких мелкорозничных точек 
продаж — особенно в условиях запрета на 
открытую выкладку табачной продукции 
— способствовать распространению неле-
гальной и в первую очередь контрафакт-
ной продукции».

Анастасия Дуленкова,  
Анна Афанасьева

Сигареты припечатали
с1

с9

ЦИТАТА

Соответствующий законопроект  
обречен на неудачу
— Сергей Калашников,
председатель комитета Госдумы  
по охране здоровья, о возможном возврате 
 продажи сигарет в киоски с прессой
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Основатели и бывшие владель-
цы 50% «Дорожного радио», од-
ной из крупнейших радиосетей 
в стране и главной в Санкт-Пе-
тербурге, Сергей Ямщиков и Анд-
рей Данилов продолжают инвес-
тировать в рынок после продажи 
в прошлом году своего ключево-
го актива «Европейской медиаг-
руппе». Они приобрели еще одну 
петербургскую станцию — «Пи-
тер FM», основанную владельцем 
корпорации PMI Евгением Фин-
кельштейном. Это уже третий их 
радиоформат в регионе, включая 
сети «Радио Ваня» и «Радио для 
двоих».

Основатели и прежние владельцы 
«Дорожного радио» Сергей Ямщиков 
и Андрей Данилов стали владельцами 
ООО Р178, управляющего петербург-
ской радиостанцией «Питер FM», 31 
августа 2015 года, следует из данных 
Kartoteka.ru.

Ранее частота 100,9 FM в Петербур-
ге, на которой вещает «Питер FM», бы-
ла оформлена на ООО «Норд Лайн», до 
2009 года на ней вещало «Радио Пе-
троград — Русский шансон». В 2008 
году собственником «Норд Лайн» стал 
президент корпорации PMI (вещает 
в Петербурге «Русское радио», Love 
Radio, DFM, Maximum и Monte Carlo, 
управляет девелоперским, ресторан-
ным и промоутерским бизнесом) Ев-
гений Финкельштейн, он и запустил 
на этой частоте «Питер FM» вскоре по-
сле выхода одноименного фильма. 
Наконец, в сентябре 2014 года радио-
станцию приобрел Родион Юрьев. Он 
владеет Юридическим бюро Юрьева 
и оказывает юридическую поддержку 
радиостанциям, с момента покупки 
также был главным редактором «Пи-
тер FM». В декабре 2014 года вещатель-
ная лицензия была переоформлена 
на ООО Р178, а в марте на нее же пере-

регистрировали лицензию СМИ «Пи-
тер FM», следует из реестра Роском-
надзора.

Господин Финкельштейн вчера под-
твердил 

”
Ъ“, что продал станцию в сен-

тябре прошлого года. Господин Юрь-
ев добавил, что изначально приобре-
тал «Питер FM» для дальнейшей пере-
продажи. После сделки с основателя-
ми «Дорожного» он сохранил компа-
нию «Норд Лайн» в качестве рекламно-
го агентства, которое занимается про-
дажами на «Питер FM» и других стан-
циях. Господин Ямщиков отказался от 
комментариев.

Сергей Ямщиков и Андрей Данилов 
известны как одни из основателей «До-
рожного радио», первой по популяр-
ности радиостанции Петербурга и чет-
вертой в России (данные TNS Russia за 
май—июль и январь—июнь 2015 го-
да соответственно). Им принадлежало 
по 25% компании, управлявшей «До-
рожным»; в апреле 2014 года вместе с 
другими совладельцами они продали 
ее «Европейской медиагруппе» (управ-
ляет «Европой Плюс», «Ретро FM» и др.) 
примерно за $60 млн. До октября быв-
шие владельцы продолжали работать 
на «Дорожное радио» и консультиро-
вать новых собственников. Они также 
продолжают развивать еще две свои ра-
диосети, не вошедшие в сделку с ЕМГ,— 
«Радио для двоих» и «Радио Ваня», веща-
ющие в Ленинградской области и еще 
нескольких регионах. В Петербурге, по 
данным TNS Russia, эти радиостанции 
занимают 15-е и 27-е места по популяр-

ности с 265,3 тыс. и 83,1 тыс. слушате-
лей соответственно. Стоимость радио-
частот в Петербурге до колебаний кур-
са рубля начиналась от $2 млн, оцени-
вали ранее участники рынка.

«Питер FM» по количеству слушате-
лей — 21-я среди 30 петербургских ра-
диостанций со среднесуточной аудито-
рией 216,6 тыс. человек. Пока это не-
прибыльная станция, но новые вла-
дельцы хотят ее развивать, говорит зна-
комый с ними собеседник: «Рейтинги 
начинают расти, есть положительная 
динамика». Станция вещает в шести го-
родах Ленинградской области, кроме 

Петербурга, в эфире — шансон, поп- и 
рок-музыка, а также разговорные пере-
дачи. Среди наиболее ротируемых ис-
полнителей на прошлой неделе — Гри-
горий Лепс, Юрий Антонов, Любовь 
Успенская.

По данным Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, рынок ради-
орекламы в Петербурге в первом полу-
годии 2015 года упал на 27%, до 439 млн 
руб., тогда как весь объем рекламы на 
радио в стране за этот период сократил-
ся на 21%, до 6,1 млрд руб. «В Петербурге 
реально зарабатывают только первые 
три-пять станций — это очень малень-
кий рекламный рынок относительно 
Москвы»,— указывает председатель 
совета директоров рекламного синди-
ката Hidalgo Егор Альтман. По его мне-
нию, новые владельцы, скорее всего, 
будут переформатировать «Питер FM», 
чтобы увеличить его аудиторию.

Анна Афанасьева

Как выяснил 
”
Ъ“, группа 

Qiwi больше не является ак-
ционером Qiwi Post, сейчас 
компании связывает только 
лицензионное соглашение 
об использовании бренда. 
Покупателем пакета Qiwi ста-
ла польская Integer Pl, в бли-
жайшее время в России мо-
жет появиться бренд Inpost, 
который Integer продвигает 
в других странах.

Под торговой маркой Qiwi Post 
в России действует компания «Изи 
Пэк Раша». Как рассказал дирек-
тор по связям с общественностью 
Qiwi Константин Кольцов, в насто-
ящий момент группа не является 
акционером данной компании и 
не участвует в ее операционной и 
коммерческой деятельности. «От-
ношения между 

”
Изи Пэк Раша“ и 

Qiwi регулируются лицензионны-
ми договорами на право исполь-
зования торгового знака Qiwi Post 
и домена www.qiwipost.ru,— от-
метил господин Кольцов.— Тема 
почтоматов интересна компании, 
и с Qiwi Post мы изучали этот ры-
нок и потенциал. Сегодня мы смо-
трим на другие бизнес-модели в 
этом сегменте».

• Qiwi Post основана в 2011 году, 
развивает сеть терминалов ав-
томатизированной доставки, 
в которых клиенты компаний ди-
станционной торговли могут по-
лучать и оплачивать свои зака-

зы. Qiwi Post сотрудничает с бо-
лее чем 200 крупнейшими магази-
нами онлайн-торговли в России, 
в том числе Ozon, MediaMarkt, 
«Юлмарт», Avon, Oriflame, Amway 
и др. На текущий момент у ком-
пании 380 почтоматов в 25 реги-
онах страны.
По данным Kartoteka.ru, 5% 

«Изи Пэк Раша», которые ранее 
принадлежали «Киви Лимитед», 
в конце августа этого года выку-
пила «Гранатана Лимитед». Вла-
делец 95% компании не изме-
нился — «Гиверти Холдинг Ли-
митед». Как пояснил 

”
Ъ“ генди-

ректор Qiwi Post Андрей Чечин, 
конечными владельцами Qiwi 
Post были Qiwi, польская ком-
пания Integer Pl (развивает сер-
вис почтоматов Inpost), венчур-
ный фонд iTech Capital, в чи-
сло пайщиков которого входят 
акционеры Qiwi и соосновате-
ли инвесткомпании Digital Sky 
Technologies. По словам господи-
на Чечина, долю Qiwi (5%) выку-
пила Integer, ее пакет в Qiwi Post, 
таким образом, увеличился до 
90%. Оставшиеся 10% компании 
по-прежнему принадлежат iTech. 
Сумму сделки он не стал раскры-
вать. «Мы признательны Qiwi за 
очень существенный вклад в раз-
витие проекта Inpost на россий-
ском рынке. В момент выхода в 
Россию Inpost только станови-
лась международной компани-

ей. Теперь нам важно продвигать 
в России и этот бренд»,— отметил 
господин Чечин. Он не исклю-
чил, что в будущем компания от-
каже тся от использования брен-
да Qiwi, но отметил, что для них 
«принципиально, чтобы измене-
ния происходили плавно».

Объем рынка интернет-тор-
говли в России по итогам 2014 
года вырос на 25,9%, до 597 млрд 
руб., онлайн-продажи составля-
ют 3,3% от общего объема ритей-
ла, оценивали ранее в PwC. Кро-
ме Qiwi Post почтоматы в России 
развивают компании PickPoint и 
Logibox.

Последние годы Integer прово-
дила активную экспансию: так, 
помимо Польши, компания запу-
стила сервис Inpost в Австралии, 
Чили, Великобритании, Италии, 
Ирландии, Литве, Латвии, Эсто-
нии, Саудовской Аравии, Слова-
кии, Чехии, Колумбии, Коста-Ри-
ке, Сальвадоре, Гватемале, а так-
же на Украине и Кипре, говорит-
ся на сайте Integer. Стратегия ком-
пании предусматривает установ-
ку около 16 тыс. почтоматов пра-
ктически во всех странах Европы 
в ближайшие годы. К концу 2016 
года она также планирует разме-
стить почтоматы в США и Китае. 
В Integer вчера не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. В iTech отказались от 

комментариев.
Анна Балашова

Основатели «Дорожного радио» 
оторвутся по-питерски
Сергей Ямщиков и Андрей Данилов купили «Питер FM»

Qiwi отправила Qiwi Post
Компания вышла из состава акционеров сети почтоматов

216,6 тысяч человек
составляет среднесуточная аудитория  
радиостанции «Питер FM» 

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Q I W I  P O S T  П О Я В И Т С Я  В  Р О З Н И Ц Е  М Т С

Qiwi Post договорилась об установке своих почтоматов 
в салонах розничной сети МТС. Первый терминал выдачи 
отправлений установлен в Москве, до конца года в столи-
це, Санкт-Петербурге, Новосибирске, Челябинске и Орле 
появится еще 18 почтоматов. В начале 2016 года компа-
ния оценит результаты и примет решение о дальнейшем 
развитии проекта.

В МТС ожидают, что установка почтомата позволит 
увеличить поток посетителей в ее салоны на 3–5%, 

повысить эффективность точек, расширить возможно-
сти по выдаче заказов собственного интернет-ритейла, 
увеличить продажи сопутствующих товаров. По словам 
источника, близкого к МТС, оператор будет получать 
вознаграждение за выданные отправления (размер 
не раскрывается). Qiwi Post за счет проекта увеличит сеть 
терминалов выдачи. Кроме того, они будут размещаться 
в более доступных для потребителей местах с более удоб-
ными условиями использования. Анна Балашова 
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первые лица
«Я не скажу, что положение нам нравится, но оно рабочее»
Совладелец ФК «Уралсиб» Николай Цветков о капитале, резервах и новых инвесторах

В последнее время ситуация 
в одной из крупнейших в Рос-
сии финансовых групп, ФК 
«Уралсиб», выглядит все более 
напряженной. Регулярно воз-
никают слухи о финансовых 
проблемах банка вплоть до пер-
спектив санации и информа-
ция о сделках по его возможной 
продаже. Основной владелец 
«Уралсиба» НИКОЛАЙ ЦВЕТ-
КОВ рассказал 

”
Ъ“ о реальном 

положении дел, грядущих и со-
рвавшихся сделках, судьбе не-
профильных активов и благот-
ворительных проектов.

 — В последнее время ходят слу-
хи о проблемах во многих бан-
ках, и «Уралсиб» — на пике этой 
волны. Уже неоднократно в СМИ 
публиковалась информация о 
скорой санации банка. Почему 
вы до сих пор не реагировали на 
эту информацию, ведь, очевид-
но, она провоцирует панику сре-
ди клиентов?
— Это было наше принципиальное 
решение — не комментировать слу-
хи, потому что если ты комменти-
руешь, то как будто признаешь, что 
они обоснованны. Важно другое — 
как собственник, я здесь, в Москве, 
я никуда не скрываюсь, я постоянно 
в диалоге с Центробанком и выпол-
няю все рекомендации регулятора 
в положенные сроки. Как собствен-
ник, я поддерживаю банк, и это важ-
нее публичных выступлений. В те-
кущем году я докапитализировал 
банк на 17,6 млрд руб., что позволя-
ет снять большинство текущих во-
просов по капиталу. Относительно 
спекуляций у меня возникает толь-
ко два вопроса: как можно заявлять 
о санации банка, когда регулятор 
возможную санацию отрицает и как 
можно претендовать на роль сана-
тора, когда у самого потенциально-
го оздоровителя не меньшие финан-
совые сложности. Многое, что гово-
рится о нашем банке, откровенная 
неправда. При этом важно, что, да-
же несмотря на эти слухи, у нас нет 
оттока вкладов. Мы продолжаем ра-
ботать и выполняем свои обязатель-
ства перед клиентами. И в этой не-
простой для нас сегодня ситуации я 
оцениваю положение как рабочее. Я 
не скажу, что оно нам нравится, но 
оно рабочее.
— Однако, насколько я понимаю, 
привлечение нового инвестора 
неизбежно. Когда вы пришли к 
мысли, что надо искать покупате-
ля на банк?
— Пока рынок в нашей стране рос, 
таких мыслей у меня не было. Бы-
ло понятно, как делать бизнес в той 
структуре, которая существовала. 
Капитала хватало для развития, и 
банк нормально зарабатывал. Но 
после 2008 года ситуация измени-
лась. В первую очередь, для страны 
в целом. Ликвидности для сущест-
вующих проектов не хватало, а их 
надо было реализовывать. Ожида-
ния по диверсификации экономи-
ки тоже не сбылись. А банковский 
бизнес во многом был ориентиро-
ван на эти прогнозы и оказался их 
заложником. В общем, после 2008 
года мы столкнулись с ограничени-
ями по росту бизнеса, прежней ди-
намики уже не было. Но даже тог-
да мы обсудили эту ситуацию с топ-
менеджерами банка и решили раз-
виваться самостоятельно. И тем не 
менее, как бы трудно это ни было, 
обратите внимание, что мы сохра-
нили позиции в топ-30 российских 
банков, не получая никакой помо-
щи ни от государства, ни от парт-
нерских структур. Окончательное 
понимание того, что партнер нам 
необходим, появилось в прошлом 
году, когда ситуация на рынке ко-
ренным образом изменилась — 
наступил период сильных и мало-
предсказуемых колебаний курса 
рубля и процентных ставок, и это 
на фоне ужесточения регуляторных 
требований к банкам. А главное — 
общее снижение рыночной актив-
ности повлияло и на нас. Сейчас мы 
ищем партнеров.
— По нашей информации, пере-
говоры с разными участниками 
рынка и в разных конфигураци-
ях, хотя и велись с прошлого го-
да, не увенчались успехом. При 
этом у регулятора, похоже, на 
этот счет довольно однозначная 
позиция: банку необходимо най-
ти инвестора.
— В рамках нашего диалога с регуля-
тором действительно обсуждается 
поиск партнера, и это часть нашей 
программы дальнейшего развития.
— Установил ли ЦБ крайний срок, 
к которому вы должны найти ин-
вестора?
— Такие сделки не делаются за неде-
лю. В среднем, это процесс на шесть-
девять месяцев. Сейчас мы ведем пе-
реговоры с тремя потенциальными 
участниками. Я не могу раскрывать 
детали до окончательного согласова-
ния сделки, но все эти инвесторы со-
вершенно разные, и сценарии, кото-

рые мы обсуждаем с каждым из них, 
очень различны. Относительно сро-
ков сделки я надеюсь, что до конца 
года мы вопрос решим, и это обсу-
ждалось с регулятором.
— Какие условия вы ставите по-
тенциальным партнерам? Хотите 
ли сохранить какой-то пакет?
— Варианты очень разные, но сов-
сем уходить из банка я не хочу. Все-
таки я с нашим коллективом уже 
более 20 лет, и расстаться непро-
сто. Мне важно, чтобы с новым ин-
вестором у нас совпадали подхо-
ды к дальнейшему развитию бан-
ка и он связывал свои стратегиче-
ские планы с экономическими ин-
тересами страны. Что касается ус-
ловий, то важно понимать, что в 
дальнейшем планирует делать наш 
партнер. Он может инвестировать в 
банк меньше, но дать дополнитель-
ные возможности для развития биз-
неса, например, путем расширения 
клиентской базы или внедрения 
новых технологий, и тогда, допу-
стим, он говорит, что хочет больше 
контрольного пакета. Я не держусь 
за контрольный пакет.
— С владельцем Московского 
кредитного банка (МКБ) Рома-
ном Авдеевым, с которым вы на-
чали переговоры весной, подхо-
ды совпадали?
— Я очень уважаю Романа Иванови-
ча, мы действительно серьезно обсу-
ждали возможное партнерство, но 
все-таки подходы различались.
— В СМИ была информация, что 
сделка с МКБ должна быть факти-
чески безденежной, но в «Уралси-
бе» это опровергали. Так о какой 
сумме шла речь?
— Информация о том, что сделка без-
денежная, не соответствует действи-
тельности. Но в соответствии с дого-
воренностями о конфиденциально-
сти я не могу раскрывать параметры 
и детали переговоров.
— Упоминалось и о переговорах с 
владельцем группы БИН Микаи-
лом Шишхановым, но в итоге он 
купил МДМ банк. Почему вы не 
договорились?
— Обсуждение сделки с МДМ бан-
ком началось раньше, чем обсужде-

ние возможной сделки с «Уралси-
бом», поэтому и договорились они 
раньше.
— Вы не боитесь, что пока так 
пристрастно выбираете идеаль-
ного инвестора, можно потерять 
банк, потому что желающих его 
санировать немало и ресурсы 
влияния у них серьезные?
— Понимаете, в переговорах о про-
даже есть некая инерция. Чтобы вой-
ти в сделку, будущий партнер дол-
жен хорошо понимать ситуацию в 
банке, а для этого нужно время.
— Сейчас кто-то из тех, с кем вы 
ведете переговоры, проводит due 
diligence?
— Да, все три потенциальных 
 партнера.
— А были инвесторы, которые 
устраивали вас, но не ЦБ?
— Учитывая роль регулятора и его 
влияние на рынок в целом, естест-
венно, что видения бизнеса и регу-
лятора могут не совпадать.
— Насколько я знаю, у вас, в част-
ности, были проблемы с согласо-
ванием потенциальных покупа-
телей НПФ, когда регулятор не 
одобрил сделку. Якобы Анатолий 
Мотылев пытался, но ему не раз-
решили…
— По НПФ немного другая ситуа-
ция. Прежде чем пойти в ЦБ, надо 
понять предметность намерений 
потенциального инвестора, а потом 
уже идти на согласование. Пробле-
ма существует в основном в плоско-
сти именно пенсионных фондов, и 
вы понимаете, после каких собы-
тий этот вопрос стал столь острым. 
Интересантов по НПФ было более 
десяти, и кого-то из них ЦБ действи-
тельно не одобрил.
— По нашей информации, госпо-
дин Мотылев даже успел деньги 
за фонд перечислить, а потом ЦБ 
заблокировал сделку…
— Нет, никаких денег до согласова-
ния с регулятором мы не получали.
— Когда пенсионный фонд может 
быть продан?
— Мы близки к завершению сделки, 
надеемся, что в ближайшее время 
ЦБ ее согласует.
— Покупатель?

— Ответственный инвестор. Детали 
до согласования я разглашать не могу.
— Вы сказали, что многое из то-
го, что говорится об «Уралсибе», 
откровенная неправда. Но ведь 
есть аудиторское заключение, 
где довольно критично оценены 
активы на балансе банка: лизин-
говая и страховая компании. По 
мнению аудитора, имеет место 
серьезное недоформирование 
резервов…
— Мнение аудиторов касается толь-
ко оценки стоимости страховой 
компании и зависит от использу-
емых при оценке моделей. В свою 
очередь, модели базируются не 
только на фактических показате-
лях, но и на большом количестве 
допущений и прогнозов в отноше-
нии рынка в целом и самих активов 
в частности. Согласитесь, что при та-
ком подходе в текущих рыночных 
условиях мнения могут отличаться, 
и очень сильно. При этом мы разде-
ляем позицию аудиторов и считаем, 
что такие факты должны быть пол-
ноценно раскрыты в отчетности. 
Лизинговая компания полностью 
консолидируется в МСФО-отчетно-
сти банка, и никаких критических 
оценок аудиторов в ней нет. В отчет-
ности отражены финансовые ре-
зультаты деятельности компании и 
их эффект на капитал банка. В части 
резервов речь идет о ряде старых 
проблемных кредитов, которые 
банк полностью зарезервировал 
уже в этом году. Что касается опера-
ционных финансовых показателей 
самого банка, то определенные про-
блемы, безусловно, тоже есть. Как я 
уже говорил, мы, как и другие бан-
ки, пострадали из-за декабрьского 
взлета процентных ставок, что при-
вело к удорожанию наших пасси-
вов, а повысить доходность кредит-
ного портфеля сразу намного невоз-
можно. Сейчас это давление снижа-
ется, и наши операционные показа-
тели выравниваются.
— Декабрьские события повлия-
ли на размер процентной маржи, 
но непрофильные активы на ба-
лансе банка появились не в декаб-
ре и с теми событиями никак не 
связаны…
— Это действительно так, и мы всег-
да раскрывали их в нашей отчетно-
сти. Риски, связанные с их отрица-
тельной переоценкой, мы прекрас-
но понимаем, и их покрытие пред-
усмотрено нашей программой по 
докапитализации банка. Помимо 
докапитализации банка на 17,6 мл-
рд руб., о которой я уже говорил, до 
конца года мы планируем увели-
чить капитал еще на 4–5 млрд руб. и 
завершить сделку с партнерами, что 
создаст прочный фундамент для раз-
вития банка в будущем.
— Насколько я понимаю, боль-
шая часть средств в рамках теку-
щей докапитализации была вне-
сена за счет земельных активов и 
только небольшая — деньгами.
— Соотношение примерно 70% на 
30% в пользу земли.
— По какой оценке земля вноси-
лась в капитал?
— У нас было три оценки — наша, 
независимого оценщика и ЦБ. Мы 
вносили земельные активы в капи-
тал по стоимости, согласованной 
с ЦБ. При этом мы смогли продать 
часть земель по оценке независимо-
го оценщика, что доказывает ее ры-
ночность. И что самое смешное — 
журналисты написали, что мы про-
дешевили.

— И все-таки земля — актив неод-
нозначный, его ликвидность в те-
кущий момент неочевидна…
— Все земли разные. Крупные зем-
ли, большие массивы интересны 
и дают хороший возврат средств, 
фактически это устойчивые инвес-
тиционные проекты. А сегодня хо-
рошие инвестиционные проекты 
многим нужны.
— А был ли хороший возврат 
средств в вашем случае? Ведь эти 
проекты вы фактически не разви-
вали, но при этом и не продавали. 
Почему?
— Это не совсем так. После 2008 года 
это было непросто, но мы тем не ме-
нее смогли довести все проекты до 
инвестиционной стадии. С инвести-
ционной точки зрения эти проекты 
готовы к монетизации за счет запу-
ска строительства жилья. В этом слу-
чае возврат на инвестиции для бан-
ка кратно выше, чем просто прода-
жа земли.
— Оставшиеся 4–5 млрд руб. бу-
дут внесены деньгами или тоже 
активами?
— Денежными средствами от реа-
лизации других финансовых акти-
вов группы.
— В СМИ неоднократно звучала 
сумма недоформированных бан-
ком резервов — более 20 млрд руб. 
При этом после ее публикации 
была МСФО «Уралсиба» за 2014 
год с убытком почти на 10 мл-
рд руб. и полугодовая МСФО с та-
ким же убытком. Так насколько в 
денежном эквиваленте надо уве-
личить капитал банка, чтобы за-
крыть вопросы и по оценке акти-
вов, и по убыткам?
— Звучали разные суммы, и все силь-
но завышенные. Более того, все, что 
касается резервов, относится к РСБУ, 
а не МСФО. Как я уже говорил, мы ре-
ализуем согласованный с ЦБ план 
докапитализации, и на сегодняш-
ний день мы все резервы доформи-
ровали. Оставшиеся вопросы, каса-
ющиеся оценки стоимости отдель-
ных активов, мы планируем решить 
до конца года. Мы все-таки живем в 
российском пространстве, и все нор-
мативы считаются по РСБУ, а по рос-
сийской отчетности у нас нет таких 
убытков — с начала года убыток бан-
ка около 4 млрд руб.
— МСФО отражает финансовое 
положение банка гораздо кор-
ректнее…
— Мы всегда делаем полную сверку 
между нашими РСБУ-и МСФО-резуль-
татами. Итоговый показатель, к кото-
рому сводятся обе отчетности, это ка-
питал. Если вы внимательно посмо-
трите, то по итогам восьми месяцев 
2015 года он у нас практически сов-
падает и в МСФО, и РСБУ.
— Так какая сумма требуется для 
решения всех накопленных про-
блем «Уралсиба»?
— Отвечая на вопрос о сумме, могу 
сказать, что собственная програм-
ма докапитализации позволит ре-
шить все накопившиеся проблемы, 
а партнерство обеспечит надежную 
базу для развития.
— Насколько я понимаю, речь о 
продаже двух основных проблем-
ных активов банка, утяжеляю-
щих его баланс — страховой груп-
пы «Уралсиб» и лизинговой ком-
пании,— не идет. Почему?
— Да, баланс банка чувствителен 
к этой нагрузке. Эта чувствитель-
ность возникла после падения сто-
имости финансовых активов из-за 
кризиса. Лизинговый бизнес мы 

оптимизируем за счет сокраще-
ния его собственной сети и прода-
жи его продуктов через сеть банка. 
Благодаря этому удалось значитель-
но сократить его издержки. По стра-
ховой группе другая ситуация. Сей-
час рынок страхового бизнеса нахо-
дится в фазе спада. Выход из этой си-
туации, на мой взгляд, будет проис-
ходить через консолидацию рынка. 
Мы ищем точки роста, и нам пред-
ставляется, что они, так же как и с 
банком, в партнерстве.
— Значительные издержки — бо-
лезненная тема для банка. По по-
казателю cost to income «Уралсиб» 
в числе лидеров со знаком «ми-
нус»: около 100% при норме на 
банковском рынке 40–50%...
— Мы уже существенно сократили 
операционные расходы — в 2014 
году на 1,7 млрд руб. по сравнению 
с 2013 годом. При этом экономия 
на административных издержках 
и расходах на персонал составила 
2,7 млрд руб. В первом полугодии 
2015 года операционные расходы 
уменьшились на 1,9 млрд руб. по 
сравнению с первым полугодием 
2014 года. И этот процесс будет про-
должен в рамках стратегической 
программы повышения эффектив-
ности. В 2016 году мы планируем 
дальнейшее сокращение издержек 
в аналогичном объеме. С доходной 
частью все сложнее. До конца го-
да нам надо создать фундамент для 
работы над ней. Сейчас нас в этом 
сдерживает капитал. Мы намерен-
но сокращали активы, чтобы сни-
зить нагрузку на него.
— В декабре 2014 года вы предо-
ставили банку субординирован-
ный кредит на сумму $70 млн, ко-
торый впоследствии был конвер-
тирован в капитал первого уров-
ня. А сколько всего ваших средств 
в пассивах банка?
— Все в капитале банка.
— В январе на почти заморожен-
ном долговом рынке банк «Урал-
сиб» сумел договориться о про-
лонгации субординированных 
облигаций на сумму $77 млн по 
крайне низкой ставке — 10,5%. 
Что вы пообещали инвесто-
рам? Или у них был выбор толь-
ко между потерей инвестиций и 
пролонгацией?
— Чудесный вопрос. Отвечу так. 
Прежде всего надо отметить, что 
это была не пролонгация, а разме-
щение новых субординированных 
облигаций. До этого у банка не бы-
ло субординированных облига-
ций, а был субординированный за-
ем, и он не пролонгировался и бу-
дет погашен в соответствии с перво-
начально установленным сроком в 
2017 году. Наш инвестиционный и 
финансовый блок провел большую 
работа с инвесторами как в России, 
так и в Европе. В результате мы на-
блюдали интерес к новому выпуску 
со стороны тех инвесторов, кто хо-
рошо знает наш банк и ранее при-
нимал участие в субординирован-
ных займах.
— После ухода из банка в апреле 
предправления Илкки Салоне-
на «Уралсиб» возглавляет Айрат 
Гаскаров, и его кандидатура, на-
сколько мне известно, даже не на-
правлялась на согласование в ЦБ 
в соответствии со стандартной 
процедурой. Почему?
— Поскольку мы сейчас ведем ак-
тивные переговоры с инвесторами 
и планируется изменение структу-
ры акционеров, это напрямую связа-
но и с вопросом, кто в итоге возгла-
вит банк.
— Какие перспективы у остальных 
членов команды после сделки?
— У нас команда очень профессио-
нальных менеджеров, и я надеюсь, 
что большая их часть будет сохране-
на. Опционная программа раньше 
обсуждалась, но в текущих условиях 
этот вопрос уже не актуален.
— Есть еще одна обсуждаемая те-
ма — ваша активная благотвори-
тельность. Довольно часто в отче-
тах аналитиков фигурирует кри-
тика на тему, мол, у банка и так 
ресурсы иссякают, а акционер вы-
водит дивиденды на благотвори-
тельность в большом объеме…
— Раньше банк выплачивал диви-
денды раз в два года. Дивиденды за 
2013 и 2014 годы не выплачивались, 
благотворительная программа пра-
ктически свернута. У нас много бла-
готворительных программ с клиен-
тами, например «Достойный дом 
детям». Я также благодарен всем со-
трудникам, клиентам и партнерам 
банка, которые поддерживают собст-
венными средствами еще один заме-
чательный проект по созданию дет-
ской деревни «Виктория» в Армави-
ре, открытие которой состоится на 
днях. У нас много и других проектов, 
но это семейная филантропия, кото-
рая реализуется за счет фандрайзин-
га. Согласитесь, неправильно резко 
выйти из проектов, оставив их неза-
вершенными.

Интервью взяла  
Юлия Локшина

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ц В Е Т К О В  Н И К О Л А Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 12 мая 1960 года в деревне Путилково Московской области. Окончил 
Тамбовское высшее военное авиационное инженерное училище (1980), Военно-воз-
душную академию имени Жуковского (1988), Российскую экономическую академию 
имени Плеханова (1996).

С 1992 года работал в инвестиционной компании «Брокинвест».  
В 1993 го ду основал и возглавил нефтяную инвестиционную компанию «НИКойл». 
В 1994–1995 годах, сохраняя пост президента «НИКойла», руководил департа-
ментом ценных бумаг ЛУКОЙЛа, в 1996-м стал вице-президентом и начальником 
главного управления по финансовой и инвестиционной деятельности ЛУКОЙЛа. 
С 1997 года развивал финансовую корпорацию, ядром которой стала группа 
«НИКойл» (с 2004 года работает под брендом «Уралсиб»). С 2007 года — предсе-
датель совета директоров финансовой корпорации «Уралсиб».

Кандидат экономических наук, тема диссертации «Проблемы привлечения 
отечественных и иностранных инвестиций в нефтегазовую отрасль российской 
экономики».

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф И Н А Н С О В А Я  К О Р П О Р А Ц И Я  « У Р А Л С И Б »

Образована в 2007 году в результате интеграции активов финансовой корпорации 
«НИКойл» и банковской группы «Уралсиб». Является одной из крупнейших россий-
ских финансовых групп. Основной актив — банк «Уралсиб». По данным журнала 
«Деньги» на 1 сентября 2015 года, размер активов банка составлял 332,6 млрд руб. 
(27-е место по стране), величина собственных средств — 42,2 млрд руб. (23-е), 
объем средств граждан — 163,5 млрд руб. (16-е), чистый убыток — 4 млрд руб.  
Банк имеет шесть филиалов, 329 точек продаж, 2,6 тыс. платежных и 28,7 тыс. 
POS-терминалов. В состав ФК «Уралсиб» также входят одноименные лизинговая 
компания, НПФ, страховая, две брокерские компании и другие активы. Основным 
бенефициаром является глава совета директоров Николай Цветков, которому 
принадлежат 93% корпорации. 7% ФК принадлежат фонду региональных социаль-
ных программ «Наше будущее» Вагита Алекперова. В мае 2015 года стало известно 
о намерении Николая Цветкова продать 75% плюс 1 акцию ФК «Уралсиб».

Понимание того, что 
партнер нам необходим, 
появилось в прошлом году,  
когда наступил период 
сильных и малопредсказу
емых колебаний курса руб
ля и процентных ставок 

Я не держусь за контроль
ный пакет, но совсем ухо
дить из банка не хочу.  
Мне важно, чтобы с новым  
инвестором у нас совпадали  
подходы к дальнейшему 
развитию банка

Мы реализуем согласован
ный с ЦБ план докапита
лизации и на сегодняшний 
день все резервы доформи
ровали. Оставшиеся  
вопросы мы планируем  
решить до конца года
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В театре «Новая опера» в год 
110-летия мировой премьеры 
и 90-летия московской постав-
лена опера «Саломея» Рихарда 
Штрауса. Свою версию пышно-
го одноактного модернистско-
го шлягера, раритетного для рус-
ских сцен, предложили дирижер 
Ян Латам-Кёниг, режиссер Ека-
терина Одегова и художник Этель 
Иошпа. О том, как декадентская 
партитура звучит и выглядит се-
годня в Москве, рассказывает 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Еще один крепкий оперно-теа-
тральный текст, выполненный с му-
зыкальной щедростью и представлен-
ный в по-домашнему амбициозной 
режиссерской интерпретации, поя-
вился на сцене театра «Новая опера», 
где не боятся смелых репертуарных 
ходов. Дирижер Ян Латам-Кёниг до 
сих пор славился здесь прежде всего 
своим Вагнером: такого откровенно 
роскошного, как, например, в спек-
такле «Тристан и Изольда», его в Мо-
скве больше нигде не найти. Соблаз-
нительная партитура Рихарда Штрау-
са, грандиозный успех и скандал 1905 
года, хотя Латам-Кёниг и выбрал авто-
ризованную сокращенную версию, в 
его исполнении не могла не прозву-
чать убедительно, тем более что для 
многих Штраус звучит как автор, пе-
реигравший Вагнера за счет оркест-
рового остроумия, детективного ди-
намизма и сокрушительной весело-
сти, с какой он заваривает декадент-
скую кашу из эротизма, мистицизма, 
экзотики и психологической драмы. 
Как ждали, так и вышло, у Латам-Кё-
нига партитура «Саломеи» прозвучала 
ударно во всех смыслах слова.

Погрузив в оркестровую яму не-
большого по размерам театра гипно-
тическую штраусовскую историю о 
пленительной Саломее, влюбившей-
ся в Иоанна Крестителя, отвергнутой, 
преследуемой Иродом и потребовав-
шей в отместку за все это голову Иока-
наана на блюде, Ян Латам-Кёниг заста-
вил оркестр заполнить зал атлетич-
ным звучанием, ясным, трезвым, мо-
гучим балансом, динамикой без ви-
тиеватости, скорее простой и упруго 
прямолинейной.

От голосов в такой ситуации потре-
бовалось максимальное напряжение 
сил, хотя режиссер (успешный дебют 
Екатерины Одеговой в «полном ме-
тре») разумно распределяет героев в 
пространстве сцены так, чтобы у них 
были все шансы не утонуть в колыха-
нии оркестрового массива.

Сценическая ситуация вообще 
устроена здесь и аскетично, и пла-
стично одновременно, позволяя ме-
тафорам и драматическим конфлик-
там расположиться перед зрителем 
свободно и комфортно. Не то чтобы 

мы узнавали о героях что-нибудь но-
вое — все они в точности таковы, ка-
кими рисует их всеобщее воображе-
ние: Саломея (Таисия Ермолаева) — 
безумная истеричка, Иоканаан (Ар-
тем Гарнов) — праведник, скован-
ный собственной праведностью, 
начальник стражи Нарработ (Геор-
гий Фараджев) — Рыцарь печально-
го образа, Паж Иродиады (Валерия 
Пфистер) — меланхолическая тень, 
Иродиада (Маргарита Некрасова) — 
отработанный материал, дама, бес-
сильная в своей злобе, Ирод (Андрей 
Попов) — бессовестный маньяк с на-
плывами-приступами богобоязни. 
Спорщики-иудеи гротескны настоль-
ко же, насколько в сатирическом ду-
хе они виртуозно представлены в му-
зыке Штрауса. Словом, среди героев 
здесь почти нет никого хорошего, и 
ничего хорошего никого не ждет.

Но вместе с художником режис-
сер, сознательно или нет, акцентирует 
в истории гротескные краски. Новая 
«Саломея» не столько завораживает, 
мерцает и манит, сколько предлагает 
усмехнуться, иронизируя над вымы-
слом. Так Иоканаан здесь представля-
ет собой остроумно спеленутое голое 
тело — он узник как в самом прямом, 
так и в переносном смысле и более не-
леп, чем привлекателен и велик, а го-
лосом больше мягок, чем грандиозен. 
И что в нем нашла Саломея — барыш-
ня-декадентка в блестящей комбина-
ции, как выяснится, когда Ирод стя-
нет с нее платье,— неясно. Сама она 
в исполнении Ермолаевой пугает не 
только хрупкостью и красотой, но и 
бесстрашно шероховатым тембром 
и угловатостью истерики. Ирод в ис-
полнении Попова — лучшая роль в 
спектакле. Певец играет персонажа 
со всей возможной актерской гибко-
стью и вокальной пластичностью. Да-
ром что «Танец семи покрывал» здесь 
главным образом именно его номер.

В деталях происходящего угады-
ваются интонации Питера Грину-
эя, это ему постановщики, кажется, 
посвящают свою «Саломею», при-
чем местами очень изобретательно 
(так, вслед за восклицаниями испу-
ганного, предчувствующего смерть 
Ирода о шуршании птичьих крыль-
ев мы видим объедки черного лебе-
дя на столе). Хотя утонченная эмоци-
ональность и анфилады метафор по-
становке не свойственны, а гротеск, 
подобно характеру оркестрового зву-
чания, скорее трезв и прям, нежели 
по-гринуэйски кокетлив и соблаз-
нителен. В целом спектакль удивля-
ет гимнастическим, цирковым спо-
койствием, с какими гремучий уай-
льдовско-штраусовский коктейль, 
как видим, легко выпивается в сов-
ременной Москве. Хотя, казалось 
бы, такая пряная вещь.

Робер Лепаж путешествует по Европе  
со своим новым моноспектаклем «887».  
Что означает это число — в следующем номере ”Ъ“

Лондонский Музей науки (Science Museum) 
открыл выставку «Космонавты: рождение кос-
мической эры», посвященную истории совет-
ской космонавтики. Крупномасштабный вы-
ставочный проект, осуществленный Музеем 
науки в сотрудничестве с музейно-выставоч-
ным объединением РОСИЗО и корпорацией 
«Роскосмос», неожиданным образом объеди-
няет науку, политику, искусство и метафизи-
ку. Рассказывает СЕРГЕЙ ХОДНЕВ (AD).

Кажется, даже и в самые спокойные по части 
внешней политики времена, когда отечествен-
ные музеи еще не боялись вывозить свои экспо-
наты за границу, российские выставочные про-
екты в Лондоне такого фурора не вызывали. Чи-
стая идиллия: на многолюдной пресс-конферен-
ции не говорили ни о политике, ни об экономи-
ке, журналисты серьезно и трепетно задавались 
вопросами наподобие международного будуще-
го космической отрасли. И еще, конечно, интере-
совались индивидуальным опытом космонавтов: 
как это было и каково это — воспоминать о собст-
венных полетах сейчас? Благо интересоваться бы-
ло у кого — на открытие приехали космонавты 
Сергей Крикалев и Валентина Терешкова.

Казалось бы, теперь, когда и космический ту-
ризм потихоньку становится чем-то хоть дорогим, 
но заурядным, ореол первопроходческой роман-
тики вокруг той истории, которую рассказывает 
выставка, мог и потускнеть по сравнению с 1960-
ми. Но, как выясняется, сюжет все равно выглядит 
невероятно притягательно. Отчасти из-за сенсаци-
онности самого начинания. Некоторые из полуто-
ра сотен экспонатов, положим, российская публи-
ка могла видеть в постоянной экспозиции того же 
Музея космонавтики, но за границу их вывозили 
впервые. А часть экспонатов вообще не показыва-
лась публике нигде и никогда — будь то скромные 
предметы из архивов семей Королевых и Гагари-
ных или грандиозные технологические раритеты, 
которые подчас приходилось рассекречивать спе-
циально ради теперешней лондонской выставки. 
К примеру, в разделе, посвященном лунным экс-
педициям, показывают не только луноход, но и 
огромный титановый аппарат, в котором Алексей 
Леонов должен был высаживаться на Луну: после 
смерти Сергея Королева и «маленького шага» Нила 
Армстронга советскую лунную программу сверну-
ли и засекретили на десятилетия.

Спору нет, предметный ряд и сам по себе уни-
кален, и если музейному посетителю посулят ка-
тапультируемое кресло для собаки-космонавта, 
космическую еду в тюбиках и консервных банках 
(творог, икра, печень по-строгановски, даже зеле-
ные щи), мундир Гагарина и полный комплект са-
нитарно-гигиенических устройств (включая душ) 
для условий невесомости, скафандр для обезья-
ны и подлинные спусковые аппараты «Восток-6» 
и «Восход-1», опаленные в плотных слоях атмос-
феры, то посетитель, разумеется, в любом случае 
на эту выставку пойдет. Хотя бы из любопытства: 
самим фактом космического полета уже никого 
не удивишь, а вот рутинное функционирование 
человека в космосе по-прежнему странный, чуж-
дый, ни на что не похожий опыт, что-то вроде ма-
териалистической версии инобытия.

Но выставка на самом деле действует тоньше. 
Минимум официозно-административной сторо-
ны вопроса: одно-единственное постановление 
Совета министров СССР 1946 года о создании спе-
циального комитета по ракетной технике (но не-
подалеку — лагерная кружка Сергея Королева с 
выцарапанной на ручке фамилией). Минимум 
сухих технических фактов. Каждый предмет — 
будь то модуль для сбора инопланетного грунта, 
очередной скафандр или приборная доска — на 
редкость красноречив сам по себе, как высказыва-
ние о состоянии науки и как единственный в сво-
ем роде образец дизайна, когда предельно лако-
ничного, а когда с какой-то барочной причудли-

востью монтирующего формы, объемы и техни-
ческие элементы. И за всем этим — поэтика даже 
не столько научно-технического прогресса как та-
кового, сколько предельного человеческого дер-
зания вообще. В плакатах 1960–1970-х она отдает 
лозунгом, в подлинном письме маленькой девоч-
ки спутнику (1958 год) — наивным детским энту-
зиазмом, в сервизе 1961 года с росписью на кос-
мические сюжеты превращается в художествен-
ную моду, но в любом случае ощущается как по-
стоянный фон.

Причем за отправную точку на выставке взят 
не первый искусственный спутник и не послево-
енная заря космонавтики вообще. Экспозицию 
открывают «Новая планета» Константина Юона 
и несколько витрин, посвященных прозрениям 
Циолковского и русскому космизму вообще. И 
только потом показывается, как сплав туманных 
религиозно-философских интуиций Серебряно-
го века с послереволюционным пафосом переу-
стройства мироздания отозвался в хронике совет-
ских космических достижений.

Впрочем, самое непредсказуемое в экспозиции 
— ее финал. В самом деле, чем завершить такую вы-
ставку? Советская космонавтика развивалась, раз-
вивалась, а потом Советский Союз перестал сущест-
вовать, но космическая индустрия все равно продол-
жает развиваться — это, согласитесь, заключение 
правомерное, но не слишком эффектное. Кураторы 
же выставили в заключительном зале один-единст-
венный объект под названием «Тканеэквивалент-
ный фантом-манекен». Это человеческая фигура с 
гнездами для датчиков и с лицом почему-то Юрия 
Гагарина, которую в 1969 году отправляли на Луну 
в порядке заключительного теста перед предпола-
гавшейся высадкой живого космонавта. Зал залит 
потусторонним синим светом, манекен, лежащий 
на чем-то в виде салазок, помещен в витрину, слег-
ка напоминающую мельниковский саркофаг Ле-
нина, и выглядит не как очередная научная дикови-
на, а как что-то смутно сакральное. Идол (фигура по-
крыта позолотой)? Покойник на одре? Живой ребе-
нок, съежившийся в колыбели? С ходу не скажешь, 
но вместе с цитатой из Циолковского на стене (мол, 
Земля — колыбель человечества, но нельзя же веч-
но жить в колыбели) такой финал сверх ожидания 
уводит выставку с ее позитивистской вереницей 
скафандров, зондов, аппаратов, пультов управле-
ния и сувениров вспять к метафизическому началу.

ВЫСТАВКА КОСМОС

Внеземное притяжение
«Космонавты: рождение космической эры» в Лондоне

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Аттракцион  
невиданной оперы
В Москве появилась «Саломея» Рихарда Штрауса

КИНО

Подведены итоги работы 
российского стенда  
на фестивале в Торонто
На российском стенде были представлены ка-
талоги и скринеры 40 компаний. При этом в То-
ронто приехали представители лишь трех кино-
компаний из России, в частности сейлз-агенты 
Bazelevs, Wizart Animation и группы компаний 
Planeta Inform. Planeta Inform вела активные пе-
реговоры в Торонто, но ожидается, что ключевые 

сделки будут заключаться в ноябре в Лос-Анджеле-
се. Компания Wizart Animation объявила о нача-
ле сотрудничества с выдающимся мастером миро-
вой анимации Робертом Ленсом («Красавица и чу-
довище», «Шрек», «История игрушек» и др.). В ка-
честве одного из сценаристов и консультанта по 
сториборду Ленс приступил к работе над анима-
цией фильма «Снежная королева 3». Bazelevs на 
TIFF представила «Хардкор» (режиссер Илья Най-
шуллер, продюсер Тимур Бекмамбетов). Иннова-

ционный боевик, как характеризуют проект ав-
торы, полностью снятый от первого лица, мгно-
венно стал одним из хитов киносмотра, в итоге 
получив приз зрительских симпатий в секции 
Midnight Madness. Также при информационной 
и финансовой поддержке «Роскино», ПАО «Аэроф-
лот» и благотворительного фонда Елены и Ген-
надия Тимченко фильм Марии Гуськовой «Воз-
вращение Эркина» принял участие в программе 
ShortCuts TIFF. Рита Русакова

О героях «Саломеи» на спектакле ничего нового не узнаешь — все они в точности 
таковы, какими рисует их всеобщее воображение   ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Каждый экспонат выставки — свидетельство  
не столько научно-технического прогресса, 
сколько предельного человеческого  
дерзания вообще   ФОТО SCIENCE MUSEUM
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В 1/16 финала Кубка России ЦСКА  
в гостях сыграет с иркутским «Байкалом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

 1000 дней до показа
В какой стадии находится первый российский чемпионат мира по футболу

В пятницу был запущен обрат-
ный отсчет времени, оставшего-
ся до начала чемпионата мира по 
футболу, который впервые при-
мет Россия. До мирового первен-
ства 2018 года — 1000 дней. ”Ъ“ 
зафиксировал, в какой стадии 
находятся различные аспекты 
подготовки к самому масштаб-
ному и одному из самых дорогих 
мероприятий в российской исто-
рии (его стоимость превышает 
600 млрд руб.) — как спортивных, 
так и неспортивных.

Стадионы
Чемпионат мира 2018 года пройдет 
на 12 стадионах, расположенных в 
11 городах России,— Москве, Санкт-
Петербурге, Сочи, Казани, Самаре, 
Саранске, Нижнем Новгороде, Вол-
гограде, Калининграде, Екатерин-
бурге, Ростове-на-Дону. Отметим, что 
даже города, не получившие пра-
ва принять у себя матчи чемпиона-
та мира, все еще имеют возможность 
быть к нему причастными. Ведь 32 
командам, которые примут участие 
в первенстве, надо где-то трениро-
ваться. И тут есть из чего выбирать: 
в качестве баз сборных заявлены 60 
объектов в 31 городе России.

Что касается стадионов, то на 
данный момент полностью готовы-
ми или очень близкими к этому со-
стоянию можно считать только три 
арены — спартаковскую «Откры-
тие-Арену», введенную в эксплуа-
тацию осенью прошлого года по-
сле трех лет строительства, стоив-
шего 14,5 млрд руб., «Казань-Арену», 
возведенную к Универсиаде-2013 
(15 млрд руб.), и сочинский «Фишт», 
построенный еще к Олимпийским 
играм-2014. На последнем, правда, 
еще предстоит завершить рекон-
струкцию с тем, чтобы привести ста-
дион в соответствие с футбольными 
требованиями (на зимней Олимпи-
аде он использовался как площадка 
для проведения торжественных це-
ремоний). Но она относительно не-
дорогая — 3,4 млрд руб.— и сложно-
стей вызвать не должна.

Оставшиеся стадионы находят-
ся в разной степени готовности. Так, 
в «Лужниках», которые примут фи-
нал мирового первенства, заверша-
ется возведение трибун и уже идет 
отделка внутренних помещений. К 
слову, главный стадион чемпиона-
та является и одним из наиболее до-
рогих: его реконструкция, по сло-
вам заместителя мэра Москвы по во-
просам градостроительной полити-
ки Марата Хуснуллина, обойдется в 
€350 млн, или почти в 26 млрд руб. 
по текущему курсу.

Отдельно стоит упомянуть наибо-
лее проблемный стадион в россий-
ской истории — петербургскую «Зе-
нит-Арену». Стадион был заложен 
еще в 2007 году и должен был обой-
тись всего в $250 млн. Однако из-за 
постоянных срывов сроков строи-
тельства цена постоянно росла. Осе-
нью 2012 года смета была увеличе-
на до 43,8 млрд руб., что по курсу 
на тот момент составляло пример-
но $1,4 млрд и делало питерский ста-
дион вторым в списке наиболее до-
рогих арен мира c небольшим отста-
ванием от нового Wembley, возведе-
ние которого к Олимпиаде 2012 го-
да стоило $1,5 млрд. Даже случивша-
яся девальвация рубля не снизила 
затраты на «Зенит-Арену» до прилич-
ных значений. Во-первых, изрядная 
часть расходов уже понесена, а, во-
вторых, на то, чтобы достроить ста-
дион, потребуется на 30% больше, 
поскольку при его возведении ис-
пользуется довольно много импорт-
ной продукции. Тем не менее до-
стройка «Зенит-Арены» до середины 
2016 года является важнейшим фак-
тором для беспроблемной подготов-
ки к чемпионату мира.

Все вышеперечисленные стади-
оны, за исключением «Лужников», 
должны быть задействованы при 
проведении Кубка конфедераций 
в 2017 году. Этот турнир с участием 
сильнейших сборных различных 
континентов является своего рода 
генеральной репетицией чемпиона-
та мира, аналогом тестовых соревно-
ваний перед Олимпиадой.

Стадионы в других городах осо-
бенного беспокойства не вызыва-
ют. Скажем, в Ростове-на-Дону стро-
ительство идет с опережением гра-
фика, и не исключено, что ростов-
ская арена будет сдана первой из тех 
семи, что были заложены специаль-
но к чемпионату мира. Ростовский 
стадион, кстати, и самый дорогой из 
этой семерки — 19,35 млрд руб.

Впрочем, стоит отметить, что 
стоимость всех семи арен пример-
но одинаковая — при ее расчете за 
основу бралась смета казанской аре-
ны, а потому в зависимости от мест-
ных условий колеблется в диапазо-

не с поправкой на инфляцию, де-
вальвацию и прочие неприятные 
вещи (например, волгоградский ста-
дион подорожал на 60% относитель-
но первоначально планировавших-
ся 10 млрд руб.) от 16 млрд руб. до 
19,35 млрд руб.

Большинство стадионов готово, 
по оценкам экспертов, примерно на 
треть, что в принципе очень непло-
хо, учитывая, что до сдачи объектов 
остается еще больше двух лет. Разве 
что в Калининграде, где долгое время 
не могли определиться с площадкой 
под арену, строительство только нача-
лось. Лишь в середине августа строи-
тели разбили на площадке городок, 
подвели коммуникации, временную 
дорогу. Так что узнаваемых очертаний 
у будущего 35-тысячника еще нет.

Инфраструктура
Внимание публики в основном при-
ковано к возведению стадионов, но, 
как ни странно, они как раз пробле-
мой не являются. Сомнений в том, 
что арены будут сданы в приемле-
мые сроки, практически нет. Куда 
больше сложностей возникает с со-
путствующей инфраструктурой, без 
возведения которой успешно про-
вести чемпионат мира очень непро-
сто. В частности, придется постарать-
ся, чтобы уложиться в требования, 
предъявляемые FIFA к гостиничной 
инфраструктуре.

На данный момент только Со-
чи — благодаря Олимпийским иг-
рам — располагает требуемым коли-
чеством и качеством мест в отелях. А 
они довольно жесткие. В городе, при-
нимающем матчи групповой стадии, 
должно быть не менее 7760 мест в от-
елях. Из них два отеля категории 
пять звезд на 150 номеров, восемь 
гостиниц класса четыре звезды на 
860 номеров, столько же трехзвезд-
ных отелей на 750 номеров и не ме-
нее 30 двухзвездных отелей пример-
но на 6 тыс. номеров. А требования 
к Москве, как принимающей еще и 
финал первенства, более жесткие 
— почти 30 тыс. номеров. Добавим, 
что сейчас в Казани и Екатеринбурге 
имеется примерно половина предус-
мотренного регламентом гостинич-
ного фонда. А вот Самара, Волгоград, 
Нижний Новгород и Ростов-на-Дону в 
настоящее время могут предложить 
немногим более 2 тыс. номеров из 
необходимых 7 тыс.

Возведение новых отелей, в отли-
чие от строительства стадионов, на-
талкивается на некоторые сложно-
сти с привлечением финансирова-
ния. Это неудивительно. Ведь если 
строительство стадионов, равно как 
и приведение в порядок транспорт-
ной и коммунальной инфраструкту-
ры, обеспечение мер безопасности, 
большей частью финансируется за 
счет федерального и региональных 
бюджетов (общая смета после недав-
него десятипроцентного сокраще-

ния, состоявшегося в начале года, 
немного превышает 600 млрд руб.), 
то отели предполагается строить за 
счет частных инвесторов. В общей 
сложности за их счет должно быть 
построено 63 гостиницы.

Но сложность в том, что избыт-
ка потенциальных инвесторов нет, 
поскольку у них, в свою очередь, 
нет уверенности в том, что вложе-
ния окажутся коммерчески оправ-
данными. На данный момент Росту-
ризм, ответственный за отельную 
часть подготовки, подписал 14 со-
глашений с инвесторами. В ведом-
стве полагают, что требуемый но-
мерной фонд к старту чемпионата 
мира обеспечат, но признают, что 
убедить инвесторов в том, что отель 
в Саранске или Волгограде не будет 
страдать от нехватки гостей, непро-
сто, раз уж даже в Сочи средняя за-
грузка гостиниц класса три-четы-
ре звезды по итогам прошлого года 
не превысила 30%. Именно поэтому 
появляются и весьма экзотические 
способы решения гостиничного во-
проса. Например, рассмотреть идею 
с плавучими отелями, которые мож-
но было бы пришвартовать в горо-
де (если, конечно, он стоит на бере-
гу моря или крупной реки) на время 
проведения турнира.

Кстати, скажем так, временные 
схемы вполне успешно будут ис-
пользованы в сфере транспорта. Бы-
ло бы нелогично строить аэропор-
ты, которые затем не будут загру-
жаться. И если, например, Ростов-на-
Дону получит новый аэропортовый 
комплекс «Южный» за 43 млрд руб. 
(сдача в эксплуатацию — конец 2017 
года), то вот в аэропортах Нижнего 
Новгорода, Саранска и Волгограда 
запланировано возведение времен-
ных терминалов.

Символика
У каждого футбольного чемпиона-
та мира есть своя символика. Два 
ее ключевых элемента — это эмбле-
ма и талисман первенства. Эмблема 
российского чемпионата мира была 
представлена еще в октябре прошло-
го года. Она представляет собой изо-
бражение, в котором нетрудно рас-
познать Кубок мира, и оформлена 
таким образом, чтобы в ней угадыва-
лись такие составляющие, как «поко-
рение космоса», «иконопись» и «лю-
бовь к футболу».

Неделю назад официально от-
крылся конкурс по созданию талис-
мана, который у футбольных пер-
венств впервые появился в 1966 го-
ду (первопроходец — английский 
львенок Вилли, принесший, между 
прочим, своей сборной первое и до 
сих пор последнее золото в ее исто-
рии). И это очень сложный и много-
ступенчатый процесс.

На самом деле кампания уже 
стартовала. На первом, подготови-
тельном, ее этапе более 50 тыс. жи-
телей страны голосовали за персо-
нажей, которые, на их взгляд, луч-
ше всего представляют турнир в Рос-
сии. Так была сформирована десят-
ка наиболее популярных. В нее во-
шли амурский тигр, богатырь, волк, 

дальневосточный леопард, жар-пти-
ца, инопланетянин, космонавт, кот, 
медведь и робот. Интернет-пользо-
ватели также голосовали за качест-
ва, которыми должен обладать та-
лисман (в шорт-листе остались поня-
тия «активный», «благородный», «ве-
сельчак», «гостеприимный», «жиз-
нерадостный», «командный игрок», 
«ловкий», «умный», «целеустремлен-
ный», «честный»), и за аксессуары 
для маскота (бутсы, кепка, мяч, но-
ски, перчатки, рюкзак, свисток, фут-
болка, часы и шарф). Какими-то из 
них участникам конкурса желатель-
но наделить своего персонажа. Плюс 
оргкомитет чемпионата сформули-
ровал, скажем так, стандарт талисма-
на: он должен быть мужского пола, 
активным, спортивным и страстно 
любящим футбол и, разумеется, «не 
противоречить ценностям FIFA».

Этой «базой» будут руководство-
ваться студенты художественных ву-
зов — именно они получили право 
выступать в конкурсе. Первый его 
этап заканчивается 15 ноября, ког-
да наступит дедлайн для сдачи гра-
фических файлов. После этого экс-
пертное жюри отберет три проекта-
финалиста. Попадание в тройку — 
это уже достижение и с точки зрения 
признания таланта, и с точки зрения 
карьерных перспектив. Три лауреа-
та конкурса будут объявлены FIFA и 
оргкомитетом в феврале 2016 года. 
А после этого студенты или группы 
студентов, создававшие понравив-
шиеся специалистам дизайны, бу-
дут приглашены в Москву на торже-
ственную церемонию.

Обработка проектов-финали-
стов будет производиться профес-
сиональным анимационным агент-
ством, назначенным FIFA. Бонус ав-
тора состоит в том, что ему гаранти-
ровано участие в этой доработке — с 
февраля по апрель 2016 года. А опре-
делит победителя процедура особен-
ная. В сентябре 2016 года состоится 
всероссийское голосование, по ито-
гам которого и будет назван офици-
альный талисман. Его представле-
ние устроят чуть позже. При этом на-
до отметить, что уже на этапе реги-
страции в конкурсе все его участни-
ки передали права интеллектуаль-
ной собственности на талисман, ко-
торый помимо всего прочего явля-
ется еще и важным маркетинговым 
инструментом, оргкомитету.

Отбор участников
В чемпионате мира в России, как 
и во всех чемпионатах мира начи-
ная с 1998 года, будет 32 участника. 
На данный момент известен только 
один — российская сборная. Осталь-
ные определятся в ходе квалифика-
ционных соревнований в шести ре-
гиональных конфедерациях.

Существуют квоты их предста-
вительства на турнире. Самая боль-
шая — у Европы, то есть UEFA. В об-
щей сложности у нее почти полови-
на — 14 — мест на турнире, вклю-
чая российское. Пять путевок у Аф-
рики (CAF), а в случае с остальными 
квота слегка «плавающая». У конфеде-
раций Азии (AFC), Южной Америки 

(CONMEBOL), стран Северной и Цент-
ральной Америки (CONCACAF) и Оке-
ании (OFC) есть гарантированная кво-
та (четыре, четыре, три и ноль путевок 
соответственно), но каждая из них мо-
жет выбить себе дополнительное ме-
сто в стыковых матчах с представи-
телями другой зоны. В них в ноябре 
2017 года представитель CONCACAF 
встретится с представителем Азии, а 
представитель CONMEBOL — с пред-
ставителем Океании.

Официальная жеребьевка отбо-
рочных турниров к чемпионату ми-
ра уже состоялась — 25 июля в Кон-
стантиновском дворце в Санкт-Пе-
тербурге. Однако в действительнос-
ти процесс квалификации начался 
еще до нее. Фактически старт отбо-
рочной кампании состоялся 12 мар-
та в городе Дили в Восточном Тимо-
ре, где местная сборная в рамках 
азиатского отбора обыграла — 4:1 — 
монголов. А автором ее первого гола 
стал тиморец Чикито до Кармо. Уже 
идет отбор также в зонах CONCACAF 
и Океании. В этих турнирах сыграна 
сотня с лишним матчей и забито без 
малого четыре сотни голов (правда, 
речь идет о матчах соперников невы-
сокого уровня, вряд ли всерьез меч-
тавших поехать в 2018-м в Россию).

Более того, на данный момент из-
вестны 34 сборные, которые заяви-
лись для участия в чемпионате мира, 
но квалификацию не прошли, а это 
шестая часть от общего числа заявив-
шихся (их 208 — все национальные 
ассоциации, входящие в FIFA, кроме, 
естественно, российской; дебютиру-
ют в главном футбольном турнире 
Бутан и Южный Судан). 32 пострада-
ли по спортивным причинам, две — 
по неспортивным. FIFA весной нало-
жила санкции на федерации футбо-
ла Зимбабве и Индонезии. Зимбаб-
вийцы пострадали из-за отказа вы-
плачивать неустойку бывшему тре-
неру сборной, индонезийцы — из-за 
вмешательства государства в дела на-
циональной футбольной лиги.

Полномасштабная же квалифика-
ция стартует осенью будущего года. 
Именно в сентябре 2016 года, в част-
ности, откроется отборочный турнир 
в самой большой зоне — европей-
ской, где 52 команды поделены на де-
вять групп. Завершится квалифика-
ция в ноябре 2017 года, а сразу после 
этого будет проведена жеребьевка фи-
нальной части первенства. 32 попав-
шие в нее команды распределят по 
восьми квартетам. Причем сборная 
России заранее распределена в груп-
пу A и посеяна в первой «корзине». С 
командой из второй она встретится 
14 июня 2018 года в матче открытия 
чемпионата мира в «Лужниках».

Сборная России
Россия от одной большой пробле-
мы, связанной с чемпионатом ми-
ра, избавилась еще в 2007 году, ког-
да его сенсационно получила. Сбор-
ная страны-хозяйки освобождается 
от отбора на первенство, а сборная 
России в минувшие 20 лет чаще не 
справлялась с ним, пропустив тур-
ниры 1998, 2006 и 2010 годов, чем 
справлялась, выступив без блеска 

на первенствах в 2002-м и 2014-м. 
Еще одну проблему она, кажется, 
решила этим летом. Это проблема 
главного тренера.

Вместо Фабио Капелло, получав-
шего рекордную для наставников 
сборных зарплату и добивавшегося 
вполне обычных (а даже скорее чуть 
хуже обычных) результатов, им на-
значен согласившийся, если верить 
Виталию Мутко, работать практиче-
ски бесплатно Леонид Слуцкий. За 
два матча отборочного цикла чем-
пионата Европы 2016 года под его 
руководством — со шведами и лих-
тенштейнцами — турнирное поло-
жение российской команды из ката-
строфически сложного превратилось 
в очень прочное. И сейчас, по край-
ней мере, не видно причин, по кото-
рым Слуцкий может с ней расстать-
ся до чемпионата мира. Вопрос ско-
рее в том, когда он расстанется со сво-
им клубом ЦСКА, уверенно лидирую-
щим в чемпионате России: министр 
спорта и президент РФС дал понять, 
что видит в нем все-таки освобожден-
ного специалиста, имеющего больше 
возможностей для просмотра канди-
датов в состав, а не совместителя.

Правда, что касается заявки сбор-
ной, то любой болельщик назовет и 
сейчас, за 1000 дней до первенства, 
значительную ее часть. На скудность 
выбора среди российских футболи-
стов активно жаловался еще Фабио 
Капелло, и вряд ли ужесточение ли-
мита на легионеров в чемпионате 
страны приведет к тому, что он прин-
ципиально увеличится.

Практики у российской сборной 
в преддверии домашнего чемпиона-
та мира будет достаточно. Теперь уже 
мало сомнений в том, что летом сле-
дующего года она выступит на кон-
тинентальном чемпионате во Фран-
ции. Для того чтобы не упустить пу-
тевку туда, нужно не провалиться в 
двух оставшихся отборочных мат-
чах — с молдаванами и черногорца-
ми. А после этого сборную ждут, как 
ни странно, отборочные встречи.

Место в финальной части за рос-
сиянами забронировано, но FIFA 
придумала новшество, включив 
страну-хозяйку в группу H европей-
ской квалификации. Там она будет 
играть вне конкурса, а оппонента-
ми сборной России будут команды 
Бельгии, Боснии, Греции, Эстонии 
и Кипра. К элите из них можно отне-
сти, пожалуй, только бельгийцев — 
четвертьфиналистов бразильского 
чемпионата мира. Но Виталий Мут-
ко уже объявил, что помимо этих 
«квазиофициальных» игр россий-
ская сборная будет проводить еще 
и обычные товарищеские. А в них 
к подходу соперников будут отно-
ситься чрезвычайно тщательно, от-
давая предпочтение командам топ-
уровня, которые «мотивируют в пла-
не дальнейшего развития». Первый 
шаг в этом направлении сделан в на-
чале сентября, когда РФС договорил-
ся о спарринге в марте 2016 года, в 
период подготовки к чемпионату Ев-
ропы, с французами в Париже.

Алексей Доспехов, 
Афсати Джусойти

До старта первого в истории 
России чемпионата мира 
по футболу осталось  
менее трех лет    
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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